
Товары 
длительного 
трезвения 
В России может 
подорожать  
импортный алкоголь

Падение рубля вынуждает рос-
сийских импортеров алкоголя 
поднимать цены для своих контр-
агентов. Увеличить стоимость 
 зарубежной продукции не менее 
чем на 7% во всех каналах про-
даж, включая розницу, намере-
ны в том числе в Beluga Group. 
Впрочем, рост цен будет во мно-
гом зависеть непосредствен-
но от ритейлеров. Но им сейчас 
не до этого: розничные сети сей-
час сосредоточены на обеспече-
нии покупателей товарами пер-
вой необходимости.

На этой неделе поставщики алко-
голя начали уведомлять своих парт-
неров о повышении цен на импорт-
ную продукцию. Соответствующее 
письмо (копия есть у „Ъ“), в частно-
сти, направила в московские ресто-
раны Beluga Group. Компания инфор-
мирует о начале процедуры повыше-
ния цен: с 1 апреля увеличение стои-
мости составит от 7% до 15%. Предсе-
датель правления Beluga Group Алек-
сандр Мечетин сообщил „Ъ“, что рост 
цен связан с изменением курса рубля 
и коснется только импортных брен-
дов. Он также признает, что повы-
шение стоимости зарубежной про-
дукции планируется во всех каналах 
продаж, включая розницу.

Ранее импортеры алкоголя пре-
дупреждали контрагентов о возмож-
ных проблемах с поставками про-
дукции из-за коронавируса и закры-
тия границ. Соответствующие пись-
ма в московские рестораны направ-
ляла ГК «Лудинг», которая рекомен-
довала партнерам «для перестрахов-
ки обезопасить себя необходимым 
при ближайших заказах». Впрочем, 
впоследствии в самой компании от-
правку официальных сообщений ре-
стораторам опровергли. Кроме это-
го, по словам заместителя гендирек-
тора ГК «Шоколадница» (управляет 
одноименной сетью, а также ресто-
ранами «Ваби-саби» и «Кофе Хауз») Ев-
гения Прохорова, поставщики алко-
голя начали уведомлять о начале от-
грузок только по предоплате.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»), «Магните», 
«Ленте», Auchan и Metro на вопросы 
„Ъ“ не ответили. Вырастут ли цены 
на алкоголь в торговых сетях, будет за-
висеть от того, согласятся ли на повы-
шение цен сами ритейлеры, считает 
исполнительный директор «Русбрен-
да» Алексей Поповичев. По его мне-
нию, розница сейчас сосредоточена 
в первую очередь на обеспечении по-
купателей товарами первой необхо-
димости, включая продукты питания. 
Ранее россияне начали активно заку-
пать в продуктовой рознице товары 
длительного хранения. Так, по дан-
ным Nielsen, в начале марта спрос 
на крупы подскочил на 27,8%, на за-
мороженную продукцию — на 40,9%, 
на макаронные изделия — на 18,8%, 
на влажные салфетки — на 21,4%.
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Из двух зол выбирают худшее
Как Владимир Путин пришел к тяжелобольным в Коммунарку

24 марта президент России  Владимир 
Путин в Ново-Огарево провел совеща-
ние по поводу коронавируса и сорвал-
ся в больницу в Коммунарку вместе 
с мэром Москвы Сергеем Собяниным 
и вице-премьером Татьяной Голико-
вой. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, почему мос-
ковский мэр Сергей Собянин так настаи-
вал на том, что надо готовиться к гораздо 
худшему, и зачем Владимиру Путину на-
до  было ехать в инфекционную  больницу.

— Цель нашей встречи ясна,— между тем ту-
манно пояснил Владимир Путин в начале 
этой встречи.— Мы с Татьяной Алексеевной 
(Голиковой.— А. К.) разговаривали, сейчас 
поговорим еще отдельно.

То есть цель была ясна прежде всего Тать-
яне Голиковой.

— Москва больше всех, да, пострадала? — 
продолжил российский президент, обраща-
ясь к Сергею Собянину.

На самом деле было, конечно, понятно: 
решили поговорить о заболевших.

— В настоящее время у нас около 500 уже,— 
кивнул Сергей Собянин.— Просто часть еще 
не подтвержденных, мы работаем… (Надо по-
нимать, над подтверждением. И каким обра-
зом? Очевидно, ждут, когда коронавирус даст 
о себе знать настолько, что это будет очевид-
но, а также что придут результаты уже всех те-
стов.— А. К.) То есть подтвержденных 300…

— В смысле? — переспросил президент.
Его удалось запутать первым же предло-

жением.
— 290 официально подтверждены и еще 

150 в работе сегодня,— добавила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова.

Ей не следовало так говорить. Про живых, 
как говорится, людей. Тем более что в исто-
рии с коронавирусом переносный смысл 
иногда становится прямым.

— В Москве? — уточнил господин Путин.
— Да,— согласилась Анна Попова.
— В общем, мы видим, что реально на 80–

90% это подтвердится. Это не имеет значе-
ния…— прокомментировал Сергей Собя-
нин.— 400–500…

Нет, это имело значение.
Все тут были по понятным причинам не-

спокойны, но нужно было следить за тем, 
что произнести именно здесь и сейчас, когда 
неспокойны не только они, а все без исклю-
чения, просто все.

— Динамика высокая,— продолжил Сер-
гей Собянин.— Серьезная история развора-
чивается. Тем более что мы видим, что доста-
точно много людей находятся у себя дома, 
просто ну… не тестируются… Кто приехал 
из-за рубежа, кто себе может позволить — 
сидят у себя на дачах, в квартирах, на самои-
золяции, чувствуют себя хорошо, ну и, слава 
богу, пусть находятся. Но реально тех, кто бо-
лен,— их значительно больше.

Это было серьезное признание. Сергей 
Собянин делал его первый раз.

— Поэтому,— продолжал он,— чувствуя 
динамику, мы начали разворачивать дру-
гие меры, другие объемы больничной се-
ти и тестирования. Уже развернули сейчас 
девять пэцээрок (лабораторий, способных 
к сверхчувствительной диагностике ин-
фекций на основе полимеразных цепных 
реакций.— А. К.). Вчера они уже сделали 
3 тыс. тестов, до конца недели будут делать 
13 тыс. в наших лабораториях, и Анна Юрь-
евна (глава Роспотребнадзора.— А. К.) по-
могает своими лабораториями. Тестируем 
все, что к нам приходит, китайские, корей-
ские (тесты.— А. К.) и так далее. В Комму-
нарке сделали специальную систему, где 
мы прокачиваем эти тесты, потому что 
много предложений разных, мы должны 
их сепарировать, потому что вроде они 
с сертификатами, а какие они на самом де-
ле — никто не знает. Мы сейчас просеем че-
рез себя, посмотрим, отберем наиболее эф-

фективные, потом с Анной Юрьевной по-
советуемся и будем тиражировать даже как 
в плане скрининга… Даже не как офици-
альная история, но как скрининг они уже 
будут  работать.

Надо было понимать, что ситуация на са-
мом деле настолько сложная, что мэрия гото-
ва работать даже с официально не сертифи-
цированными тестами.

— Мы сейчас ввели…— говорил Сергей 
Собянин.— Спасибо большое, что поддержа-
ли… По 65-летним. Сейчас являются группа-
ми риска, если мы считали, те, кто приехал 
из-за рубежа, но их приехал миллион в Рос-
сию за последние десять дней! И мы их долж-
ны посадить, чтобы они посидели дома. Это 
одна история. Но реально сегодня вырисо-
вывается группа риска — пожилые люди, 65 
лет и особенно… (Видимо, старше.— А. К.)

Наконец-то всем становилось понятно, 
с чем мэрия реально имеет дело.

— Да, мы с вами разговаривали,— кивнул 
Владимир Путин, давая понять, что он как 
минимум соавтор этой истории.

То есть ее тяжесть он тоже готов разделить 
по крайней мере с Сергеем Собяниным.

— Мы объявили карантин, с четверга все 
они сидят… будут сидеть дома. Даже те, кто 
работает,— продолжил мэр.— Они перехо-
дят на больничный.

То есть и здоровые тоже.
— Мне кажется,— говорил Сергей Со-

бянин,— что аналогичную меру нам надо 
рекомендовать тем, у кого есть такая при-
личная динамика… Мы с Воробьевым (Ан-
дреем Воробьевым, губернатором Москов-
ской области.— А. К.) сделали идентичную 
систему. Это в Питере надо делать, во всех 
городах-миллионниках как систему. Так 
как самая главная проблема у нас теперь 
будет с ними. Они будут лежать на реани-
мационных койках, у них самое тяжелое 
протекание болезни. И вот этот как бы пик, 
когда они все придут к нам в больничную 
сеть, нужно сгладить, максимально сгла-
дить, чтобы он был постепенным. Иначе 
просто система не справится. На это на-
правлены усилия.

Сергей Собянин откровенно предупре-
ждал сейчас о большом скачке эпидемии 
в Москве и России. Для него это была неиз-
бежность, к которой он не просто привык, 
а он в ней уже не один день жил и продолжа-
ет жить (а также, слава богу, готовится к ней). 
Видимо, он слишком много знал.

— Мы подготовили поручения по регио-
нам,— рассказывал мэр Москвы,— рассчи-
тали, сколько каждому региону нужно коек 
иметь, какого плана, отработали стандарт 
этих коек, стандарт больниц, сколько реа-
нимационных мест, сколько ИВЛ (аппара-
тов искусственной вентиляции легких.— 
А. К.), сколько кислородных коек, какие 
они. Самый простой, понятный стандарт — 
сегодня подписано будет поручение, отда-
дим регионам.

То есть мэр Москвы сейчас работал за все 
правительство, получается. Больше, видимо, 
и в самом деле было некому.

Несмотря на то что рядом с Сергеем Собя-
ниным сидела сейчас, к примеру, вице-пре-
мьер этого правительства Татьяна Голикова.

Между тем именно Сергею Собянину хо-
телось верить (и, с другой стороны, отчаянно 
не хотелось). Сергей Собянин и в самом деле, 
судя по всему, представлял себе реальную си-
туацию, в том числе и ту, которая будет че-
рез несколько дней, и не скрывал ее, прежде 
всего от президента. 

— И я просил бы,— добавил он,— мо-
жет быть, даже дать поручение Антону Вай-
но (главе администрации президента.— А. 
К.), чтобы он полпредам дал поручения, что-
бы мы вместе навалились на эту историю, 
начали жестко контролировать, потому что 
не все регионы понимают… Ну, он (губерна-
тор.— А. К.) видит там, что один заболел… 
Но дело в том, что объем тестирований очень 
низкий и реальной картины…
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Минус временно доступен
Сотовые операторы  
подключают абонентов к льготам

При ухудшении в России ситуации 
с  коронавирусом сотовые операторы 
 готовы не ограничивать доступ абонен-
тов к мобильному интернету и звонкам 
при нулевом балансе. Граждане, кото-
рые не смогут оплатить услуги в  случае 
введения карантина, при этом  получат 
отсрочку. Такая мера существенно 
не скажется на финансовых показателях 
операторов, но качество услуг в случае 
массового перехода граждан на удален-
ную работу может пострадать, преду-
преждают эксперты.

Крупнейшие российские мобильные опе-
раторы решили не ограничивать абонентам 
доступ к услугам связи, включая мобильный 
интернет и голосовые звонки, при отрица-
тельном балансе в случае ухудшения в стра-
не ситуации с коронавирусом, рассказал „Ъ“ 
источник на рынке связи и подтвердил собе-
седник в одном из операторов. Абонентам, 
которые не смогут оплатить услуги из-за ка-
рантина, будет автоматически подключать-
ся возможность отсроченной оплаты. По сло-
вам одного из источников, власти обсуждали 
с операторами вариант предоставления без-
лимитного мобильного интернета для всех 
абонентов, оказавшихся в зоне карантина, 
в случае введения в стране чрезвычайной си-
туации. Но пока необходимости в этом нет, 
добавляет он. В пресс-службе правительства 
и Минкомсвязи не ответили на запросы „Ъ“.

«Вымпелком» (бренд «Билайн») уже на-
чал бесплатно автоматически подключать 
абонентам услугу отсроченного платежа 
на срок до 30 дней при отрицательном ба-
лансе, сообщила компания 24 марта. Это 
нужно клиентам, у которых нет возможно-
сти своевременно оплатить связь, пояснил 
представитель оператора. Сумма лимита со-
ставляет от 250 руб. до 1 тыс. руб. в зависимо-
сти от абонентской платы. По истечении 30 
дней или исчерпании лимита клиенту необ-
ходимо пополнить счет на сумму, достаточ-
ную для выхода в положительный баланс.

Аналогичные услуги есть у «МегаФо-
на», МТС и Tele2, но их стоимость сейчас 
варьируется от 7 руб. до 80 руб. В МТС або-
ненты могут принимать входящие звонки 
от любых операторов в финансовой блоки-
ровке по всей России, отметили в компа-
нии. Оператор также организовал бесплат-
ные звонки из любой точки мира на теле-
фоны горячих линий и авиаперевозчиков 
и дал бесплатный доступ к ряду сервисов. 
Клиенты «МегаФона» также могут при от-
рицательном балансе принимать входя-
щие вызовы и СМС от любых операторов, 
включая зарубежных. Оператор увеличил 
лимиты звонков в европейском роумин-
ге и открыл доступ к развлекательным 
и образовательным сервисам.
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Вирус кроется в деталях 
Без европейских комплектующих  
могут встать почти все российские автозаводы

Впервые в России автозаводы массово 
останавливают работу — из-за послед-
ствий коронавируса. Простой из-за не-
хватки компонентов после закрытия про-
изводств в Европе уже объявили PSA 
и Volkswagen, грузовой Volvo обдумыва-
ет этот вариант. Но это только начало: 
под угрозой в первую очередь европей-
ские марки, среди которых премиальные 
BMW и Mercedes, а также достаточно вы-
соко локализованная Renault. Ситуация 
может отразиться и на традиционно оте-
чественных машинах. По словам анали-
тиков, проблем с предложением авто-
мобилей не будет, если заводы в Европе 
запустятся в течение двух месяцев.

Сразу два автоконцерна — PSA и Volkswa-
gen — приостановят производство в РФ из-
за нехватки компонентов на фоне корона-
вируса. Собственная площадка VW в Калуге, 
а также контрактная сборка моделей Skoda 
на мощностях группы ГАЗ Олега Дерипаски 
будет приостановлена с 30 марта по 10 апре-
ля. Сотрудникам в этот период, который ква-
лифицируется как простой, будут выплачи-
ваться зарплаты. Аналогичная ситуация у ка-
лужской площадки «ПСМА Рус» (выпускает 
автомобили брендов PSA — Peugeot, Citroen, 
Opel, а также Mitsubishi), где простой будет 
длиться с 1 по 3 апреля, а с 6 по 10 апреля 
включительно сотрудники будут находить-
ся в оплачиваемом отпуске.

Калужская область — один из крупней-
ших российских автокластеров. Кроме PSA 
и Volkswagen, в регионе работает завод 
Volvo Trucks. «В связи с распространением 
коронавируса и нарушением цепочек по-
ставок на завод в Калуге мы рассматрива-
ем несколько сценариев дальнейшего раз-
вития событий, одним из которых может 
стать приостановка производства. Какой 
из сценариев будет реализован, станет по-
нятно в ближайшее время»,— заявили „Ъ“ 
в компании.

Остановка других производств иностран-
ных концернов в РФ — вопрос нескольких 
недель, говорят источники „Ъ“. Среди потен-
циальных кандидатов ряд источников „Ъ“ 
называет BMW, которые собираются на ка-
лининградском «Автоторе» и имеют неболь-
шой запас комплектующих, и Renault. Хо-
тя у французского концерна в среднем до-
статочно высокая локализация, проблемы 
могут возникнуть по отдельным моделям, 
считает собеседник „Ъ“. Проблемы возник-
нут и у Mercedes-Benz. В Daimler будущие ри-
ски не комментируют, но говорят, что сей-
час московский завод работает в соответст-
вии с планом.

«Автотор» уже сообщал о перебоях в по-
ставках компонентов. Помимо BMW, на за-
воде собираются ряд моделей Kia и Hyundai. 
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Аналитики Центра макроэконо-
мического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования (ЦМАКП) 
представили рейтинг стран-парт-
неров РФ во внешней торговле 
гражданской высокотехнологич-
ной продукцией в 2015–2019 го-
дах. Основой для его составления 
стал перечень такой продукции 
Евростата, так как перечень Мин-
промторга оказался нерелевант-
ным. В список ключевых партне-
ров РФ вошли не только Китай  
и Индия, но и США, Германия,  
Чехия, Франция и Украина.

Рейтинг ЦМАКП составлялся в со-
ответствии с перечнем продукции 
Евростата, который при помощи пе-
реходных ключей ООН был перело-
жен в российский ТН ВЭД. «Высоко-
технологичными в мировой практи-
ке считают товары, выпуск которых 
связан с высокими затратами на НИ-
ОКР»,— поясняют авторы рейтин-
га. При этом показатель «доля высо-
котехнологичных товаров в общем 
объеме экспорта» Росстата опирается 
на приказ Минпромторга 2017 года с 

перечнем таких товаров в трактовке 
министерства. В соответствии с ним 
доля высокотехнологичных товаров 
в российском экспорте превыша-
ет 10%, однако лишь менее 2% това-
ров (по объему экспорта) присутству-
ют также и в перечне Евростата, ука-
зывают аналитики. В перечень Мин-
промторга входят товары не только 

из верхнего и среднего переделов 
(так в классификации Российского 
экспортного центра), но и, в замет-
ной части, из товаров нижнего пе-
редела и даже некоторых сырьевых 
товаров. Отметим, что он составлял-
ся для предоставления Внешэконо-
мбанку субсидии на возмещение ча-
сти затрат, связанных с поддержкой 

производства, чем можно объяснить 
такую широкую номенклатуру,— но 
его использование для оценки до-
ли высокотехнологичных товаров в 
торговле «не вполне целесообразно», 
считают в ЦМАКП. 

Аналитики центра выделили 
три группы стран-партнеров РФ — 
«ключевые партнеры» (экспорт и им-
порт сбалансированы), «поставщи-
ки» (преобладает импорт) и «рынки 
сбыта» (преобладает экспорт). Среди 
ключевых партнеров РФ — не толь-
ко Китай и Индия, но и некоторые 
развитые страны (США, Германия, 
Чехия и Франция), а также Украи-
на, Белоруссия и Казахстан (см. гра-
фик). При этом значимость КНР как 
поставщика устойчиво росла на про-
тяжении 2015–2019 годов, несмотря 
на довольно высокую зависимость 
от импорта из Китая уже в 2015 го-
ду. Доля экспорта высокотехноло-
гичных товаров из РФ в США, Герма-
нию, Чехию и Францию до 2019 го-
да превышала 16%, а в 2019 году ста-
ла ниже 14%. В число важнейших 
стран-партнеров также вошли Ин-

дия и Вьетнам. Поставщиками вы-
сокотехнологичных товаров высту-
пают Тайвань, Малайзия, Южная Ко-
рея, Япония и ЕС (прежде всего Ита-
лия и в меньшей степени — Вели-
кобритания, Польша, Нидерланды). 
Из Азии поставляются компьютеры 
и их комплектующие, медоборудо-
вание и станки, фото- и видеокаме-
ры. Из ЕС поставки разнообразны. 
Наиболее значимые для РФ рынки 
сбыта — Алжир и Египет, Иран (не-
регулярные поставки базовых стан-
ций, радиолокационной аппарату-
ры, в прошлом — твэлов и урана), Уз-
бекистан (пульты и панели для элек-
трической аппаратуры, лекарства и 
вакцины), Болгария и Словакия (бо-
лее 90% экспорта — твэлы). Важным, 
несмотря на снижение, остается экс-
порт на Украину.

«Развитие экспорта высокотехно-
логичных товаров РФ требует расши-
рения номенклатуры — только так 
можно добиться стабильности и ге-
ографической диверсификации по-
ставок»,— заключают в ЦМАКП.

Алексей Шаповалов

Вне санкционного списка
США и Украина — среди основных партнеров РФ в торговле высокотехнологичными товарами

Правительство работает над  вторым паке-
том мер поддержки экономики в услови-
ях распространения коронавирусной ин-
фекции. Совещания с бизнесом проходят 
практически ежедневно — дополнитель-
ных мер поддержки требует президент, 
он встретится с предпринимателями уже 
завтра. Деловые объединения тем вре-
менем продолжают направлять письма 
в правительство, президенту и его совет-
никам в надежде добиться дополнитель-
ного смягчения условий ведения бизнеса. 
Перечень запросов широк — от включения 
представителей РСПП в состав правитель-
ственного координационного совета до 
расширения господдержки предприятий 
вплоть до софинансирования зарплат.

Деловые объединения продолжают гото-
вить предложения по поддержке бизнеса в 
условиях пандемии — письма с инициатива-
ми направлены не только в правительство, 
но и президенту. Вчера Владимир Путин обсу-
ждал меры борьбы с экономическими послед-
ствиями коронавируса с правительством, уже 

завтра он встретится с представителями бизне-
са. Сегодня совещание с представителями ма-
лого и среднего предпринимательства (МСП) 
запланировано у первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова, сообщили „Ъ“ в его секретариа-
те. В том числе будут обсуждаться новые меры 
поддержки МСП — второй пакет антикризис-
ных мер ожидается уже на этой неделе.

Ранее свои предложения господину Белоусо-
ву уже направили Торгово-промышленная па-
лата, «Деловая Россия», «Опора России» и Агент-
ство стратегических инициатив (АСИ), боль-
шинство их было созвучно правительствен-
ным, но шире: это пролонгирование отсрочки 
на уплату налогов с трех месяцев до шести, мо-
ратория на проверки до 2021 года, отмены пла-
ты за аренду госимущества и расширение пе-
речня чувствительных к риску отраслей (см. „Ъ“ 
от 20 марта). Предполагается, что часть предло-
жений войдет во второй пакет, впрочем, ини-
циативы бизнеса непрерывно дорабатываются.

РСПП предлагает премьеру Михаилу Ми-
шустину включить представителей союза в со-
став правительственного координационного 

совета по борьбе с коронавирусом, чтобы ис-
пользовать опыт и ресурсы крупного бизнеса 
для антикризисного управления. Также РСПП 
добивается пересмотра жесткого запрета на 
въезд в страну иностранцев из-за рисков для 
инвестпроектов. Другая проблема, по мнению 
РСПП, связана с выбранным подходом к тести-
рованию населения (сейчас технология отли-
чается высокой точностью, но на поздней ста-
дии) — альтернативу в союзе видят в исполь-
зовании импортных тест-систем при упроще-
нии их регистрации.

Идеи «Деловой России» приобрели ком-
плексный характер и описывают стимулиро-
вание кредитования и спроса со стороны госу-
дарства, поддержку платежеспособности на-
селения и снижение операционных расходов 
компаний. Среди наиболее крупных инициа-
тив — 50–75-процентные госгарантии на все 
новые однолетние кредиты, а также «страхов-
ка» от повышения ключевой ставки — субси-
дирование разницы ставок по всем кредитам 
МСП и системообразующих предприятий, а 
также ипотеке и автокредитам. Также среди 

идей по поддержке спроса — сдвиг пика госза-
купок с конца года на второй квартал, повыше-
ние степени авансирования для МСП и аванси-
рование соцвыплат, полугодовой мораторий 
на уплату НДФЛ при зарплате ниже 5 МРОТ, ка-
никулы на выплаты по потребкредитам и ипо-
теке. Чтобы минимизировать потери бизнеса, 
организация предлагает государству обсудить 
софинансирование расходов на зарплаты.

После проработки с экспертами и региона-
ми дополнены и инициативы АСИ: агентст-
во просит закрепить за коронавирусом статус 
форс-мажора для МСП и ряда отраслей (транс-
порт и машиностроение, гостиничного и ре-
сторанного бизнеса и т.д). Отметим, что ранее 
Минфин уже признал коронавирус форс-ма-
жором для госзакупок, что позволило заказчи-
кам закупать любые товары, работы и услуги 
у единственного поставщика, но вчера мини-
стерство напомнило заказчикам, что закупки 
должны иметь причинно-следственную связь 
с борьбой с пандемией (см. «Ъ-Онлайн») и будут 
проверены Казначейством и Счетной палатой.

Диана Галиева

Аппетит пришел во время беды
Деловые объединения систематизировали свои запросы к властям

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 0,9

процента составил прирост объема банковских вкладов физических лиц с учетом валютной 
переоценки в феврале 2020 года, сообщил ЦБ. Такой прирост был меньше, чем в феврале 2019 года 
(1,5%), и не смог компенсировать сезонный январский отток депозитов граждан на те же 1,5%. Причина 
столь слабого прироста вкладов — низкие ставки. По данным ЦБ, средняя максимальная ставка по рубле-
вым вкладам в десяти банках, привлекающих их наибольший объем, во второй декаде марта осталась на 
уровне первой декады — 5,15%, а в последней декаде февраля ставка находилась на уровне 5,22%. К 
концу марта, ожидая ужесточения денежной политики, банки стали увеличивать депозитные ставки.

ФИСКАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Экспортерам нефти  
помогут резервы  
и гибкий курс

Пандемия и резкое падение цен 
на нефть приведут к снижению роста 
ВВП и ослаблению кредитоспособ-
ности нефтедобывающих стран, 
отмечает международное рейтин-
говое агентство Moody’s. Если шок, 
связанный с обвалом нефтяных цен, 
окажется краткосрочным, гибкость 
политики и наличие резервов под-
держат экспортеров. Пока в агентст-
ве прогнозируют, что в среднем цена 
за баррель нефти в 2020–2021 годах 
составит $40–45 и $50–55 соответ-
ственно (на 30% и 15% ниже преды-
дущего прогноза), а спрос на нефть 
начнет восстанавливаться вместе 
с глобальной экономикой позднее 
в этом году — сейчас спад в первую 
очередь объясняется шоком из-за 
коронавируса. Наиболее уязвимыми 
являются добывающие страны, где 
значительная часть доходов бюджета 
и поступлений от экспорта фор-
мируется за счет энергоресурсов. 
Так, в Ираке и Кувейте ожидается 

снижение поступлений на 10% ВВП 
(в ВВП 2019 года), в Омане, Катаре, 
Азербайджане, Саудовской Аравии 
спад составит 4–8%. В России, 
Казахстане, Нигерии сокращение 
 составит менее 3% ВВП в показате-
лях 2019 года.

Однако и влияние этих сокра-
щений будет различным — сильнее 
всего они скажутся на Кувейте, Бах-
рейне и Омане, где уже отмечался 
фискальный дефицит. В лучшей ситу-
ации окажутся страны, которые могут 
резко нарастить добычу (Саудовская 
Аравия и ОАЭ). В агентстве ждут, что 
Саудовская Аравия во втором кварта-
ле действительно увеличит добычу до 
12 млн баррелей в сутки (с текущих 
9,6 млн баррелей в сутки) и позднее 
вернет его к среднему за первый 
квартал. В целом по году это будет 
эквивалентно увеличению поставок 
на 5% — при этом стране все равно 
придется сократить свои резервы 
также примерно на 5% ВВП. В ОАЭ 
добыча может вырасти в этом году 
на 8%. Минимизировать негативный 
эффект на кредитоспособность по-
зволяют гибкость валютного режима 
и способность сокращать госрасхо-
ды. У Катара, России, Азербайджана 
и Казахстана бюджеты устойчивее 
и меньше зависят от колебаний цены 
на нефть, а ослабление валют здесь 
снизит шоковое воздействие. Суще-
ственные сокращения госрасходов 
ждут Саудовскую Аравию, Катар, 
Оман и Анголу — это приведет к рез-
кому падению капвложений в новые 
проекты. Уровень долга вырастет 
почти во всех странах-экспортерах, 
но вряд ли повлечет падение рейтин-
гов: ликвидные фискальные резервы 
покрывают 100% долга Саудовской 
Аравии и 50% — России.

Татьяна Едовина

ИСТОЧНИК: MOODY’S.
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УРОВЕНЬ ЛИКВИДНЫХ ФИСКАЛЬНЫХ 
РЕЗЕРВОВ И ГОСДОЛГА СТРАН-
НЕФТЕЭКСПОРТЕРОВ (% ВВП) 
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Чиновники обещают поддержать 
занятость субсидированием зар-
плат подпадающих под сокраще-
ние сотрудников, организаци-
ей для них общественных работ 
и доступа к профессионально-
му обучению. Пока безработица 
в РФ на историческом минимуме, 
однако власти ожидают ее роста 
ввиду снижения экономической 
активности из-за распростра-
нения эпидемии коронавируса. 
Масштабы будущей безработи-
цы пока не берутся предсказать 
ни чиновники, ни эксперты, одна-
ко уже очевидно, что больше дру-
гих пострадает малый бизнес.

Минтруд по поручению прави-
тельства подготовил меры поддер-
жки занятости на российском рын-
ке труда в период эпидемии корона-
вируса, сообщил вчера глава ведомст-
ва Антон Котяков. Поручение премь-
ер-министра Михаила Мишустина об 
этом министерство получило 21 мар-
та. В первую очередь Минтруд пред-
лагает обеспечить работников, кото-
рым будет грозить увольнение, вре-
менной работой на их же предприя-
тии. Государство будет субсидировать 
работодателю расходы на их зарпла-
ты — на уровне не менее МРОТ. Обра-
титься за субсидией работодатель 

сможет и в том случае, если возьмет 
на работу тех, кто недавно стал безра-
ботным. Вторая мера — организация 
для уволенных сотрудников общест-
венных работ. Третья — предостав-
ление безработным доступа к повы-
шению квалификации. Те из них, кто 
будет готов вместо найма открывать 
собственное дело, смогут получить 

единовременную выплату — «подъ-
емные» 60 тыс. руб. Финансировать 
антикризисные меры правительст-
во планирует из средств Резервного 
фонда правительства — объем нуж-
ных расходов Минтруд определит 
после получения заявок от регионов.

По словам замглавы Минтруда 
Всеволода Вуколова, Минтруд пла-

нирует охватить этими мерами око-
ло 67 тыс. человек. Впрочем, по сло-
вам Антона Котякова, на сегодняш-
ний день ситуация на рынке труда 
РФ стабильна — число официаль-
но безработных не превышает по-
казатели прошлых лет, а число ва-
кансий обгоняет число соискате-
лей почти в два раза. Уровень безра-
ботицы по критериям Международ-
ной организации труда (МОТ) в РФ 
также находится на историческом 
минимуме (4,4%). Пока ни Минтр-
уд, ни Минэкономики не предста-
вили прогноза влияния принятых 
мер борьбы с коронавирусом на ры-
нок труда.

МОТ предполагает, что в мире си-
туация с занятостью и безработицей 
будет развиваться по одному из двух 
возможных сценариев. В первом ра-
боту потеряют 5,3 млн человек, во 
втором — почти в четыре раза боль-
ше, что повысит безработицу до 
уровня, которого она достигла из-за 
экономического кризиса 2008 года. 
Россия, впрочем, тогда прошла пост-
кризисный период без существенно-
го роста безработицы — в 2009 году 
она увеличилась всего на 2 процент-
ных пункта. Стабильность занятости 
тогда, однако, сопровождалась суще-
ственным падением зарплат.

Пока невозможно предсказать, бу-
дет ли ситуация развиваться анало-
гичным образом и в этот раз, говорит 
директор Центра трудовых исследова-
ний Высшей школы экономики Вла-
димир Гимпельсон. «Сейчас в эконо-
мике происходит не стихийный, как 
при предыдущих кризисах, а рукот-
ворный спад спроса, вызванный ме-
рами по противодействию коронави-
русу»,— отмечает он. Сложнее всего, 
по его словам, будет выжить малым 
и средним предприятиям в секторе 
услуг, ориентированным на спрос на-
селения. При таком драматическом 
сокращении спроса государству будет 
тяжелее организовать меры поддер-
жки, и они могут просто закрыться.

С этим соглашается глава испол-
нительного комитета Конфедерации 
труда Игорь Ковальчук. Он отмеча-
ет, что малый бизнес в РФ дает рабо-
ту 10–15 млн человек: «Пока в наши 
профсоюзные организации не по-
ступали жалобы на массовые уволь-
нения, но к этому надо быть гото-
вым». По его словам, уволенные сей-
час могут не найти себе работу и в се-
ром секторе экономики, так как бла-
годаря действиям правительства (в 
том числе в налоговой сфере) вести 
такой бизнес стало заметно сложнее.

Анастасия Мануйлова

Рынку труда готовят вакцину
Минтруд представил меры поддержки занятости

Темпы прироста вкладов граждан 
в банках (% за период) 
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Оценить будущую безработицу пока не берется никто,  
но глава Минтруда Антон Котяков назвал вчера первые меры 
правительства по борьбе с ней  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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КЛЮЧЕВЫЕ СТРАНЫ-ПАРТНЕРЫ РФ В ТОРГОВЛЕ  ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫМИ 
ТОВАРАМИ (% СТРАНЫ)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Губернаторов рекомендовали в партию
Дмитрий Медведев призвал «Единую Россию» к борьбе с коронавирусом

Председатель «Единой России» Дмит-
рий Медведев встретился с новыми 
кандидатами в секретари региональ-
ных отделений партии. Политик при-
звал их помогать медикам и максималь-
но использовать цифровые технологии 
для борьбы с пандемией коронавируса 
COVID-19. Господин Медведев считает, 
что нынешняя ситуация — подходящее 
время для губернаторов, чтобы возгла-
вить региональные отделения, а «соеди-
нение государственных возможностей 
с партийными абсолютно оправданно». 
По итогам встречи добро на это получи-
ли девять глав регионов.

Во вторник председатель партии «Единая 
Россия» Дмитрий Медведев провел встречу с 
кандидатами в секретари региональных от-
делений. Главной темой стала борьба с коро-
навирусом COVID-19. Господин Медведев на-
звал сложившуюся ситуацию «необычной» и 
выразил благодарность волонтерам и меди-
кам, которые исполняют свой долг и делают 
все необходимое для борьбы с распростра-

нением инфекции. «В России, как известно, 
пока ситуация более спокойная, чем в це-
лом ряде других стран, но здесь, безусловно, 
нельзя расслабляться»,— заявил он (на 24 
марта в России было зарегистрировано 495 
случаев заболевания коронавирусом). По 
его словам, лучшая мера профилактики — 
это «самодисциплина». Первичным партор-
ганизациям господин Медведев предписал 
идти в волонтеры и помогать пенсионерам, 
инвалидам и другим группам риска, а также 
семьям медиков, которые сами вынуждены 
круглосуточно помогать больным.

Основное спасение от пандемии госпо-
дин Медведев видит в цифровых техноло-
гиях: «Переход в цифровой мир и раньше 
происходил. Мы считали, что это правиль-
но, программы различные поддерживали, 
деньги на это давали,— напомнил он.— Но 
сейчас он просто жизненно необходим, ни-
чего другого не остается». Дмитрий Медве-
дев предложил перевести в онлайн все по-
литические проекты, включая и праймериз 
ЕР, намеченные на 31 мая. Дебаты на прай-

мериз, намеченные на период с 15 по 20 
апреля, Дмитрий Медведев предложил про-
вести в формате видеопрезентаций. Ожида-
ется, что президиум генсовета партии утвер-
дит эти решения в четверг.

Однако некоторые участники встречи 
позже отметили, что не все избиратели в ре-
гионах готовы к переходу в цифровой мир. 
«Многие наши жители не знают, зачем им 
вообще личные учетные записи в кабине-
те „Госуслуг“»,— заявила депутат Госдумы, 
кандидат в главы чувашского отделения ЕР 
Алена Аршинова.

Губернатор Липецкой области Игорь Ар-
тамонов, заручившийся позже согласием 
партии сделать его главой регионального 
отделения, доложил, как в области готовят-
ся к вспышке коронавируса (пока в области 
зарегистрированы пять случаев заражения 
COVID-19, трое пациентов поправились). 
«Мы запустили производство масок в ателье 
и школах, шьем марлевые повязки, изучаем 
химические формулы по антисептикам на 
всякий случай. Мы полноценно, масштабно 

изучаем потребности в койках. Когда ты го-
тов, с тобой ничего не случится»,— заверил 
господин Артамонов.

Дмитрий Медведев заявил, что в услови-
ях борьбы с эпидемией как раз своевремен-
но выдвижение губернаторов в региональ-
ные партийные ячейки: «Соединение госу-
дарственных возможностей с партийными 
выглядит абсолютно оправданным», тем бо-
лее, что на них «ляжет» «народная програм-
ма», которую партия начала готовить к дум-
ским выборам 2021 года.

По итогам мероприятия 13 кандидатов в 
секретари реготделений получили одобре-
ние партии. Двое из них — врио губернато-
ров, которым предстоит избираться в сен-
тябре этого года: Ростислав Гольдштейн (Ев-
рейская АО) и Владислав Шапша (Калужская 
область). Еще семеро — избранные губерна-
торы: Игорь Артамонов (Липецкая область), 
Сергей Носов (Магаданская область), Андрей 
Никитин (Новгородская область), Алексей 
Цыденов (Бурятия), Игорь Руденя (Тверская 
область), Александр Бречалов (Удмуртия), 

Александр Никитин (Тамбовская область). 
Господину Никитину в этом году предстоят 
перевыборы. Кроме них секретарями отде-
лений стали: депутат Госдумы Алена Арши-
нова (Чувашия), глава Ивановского муници-
пального района Сергей Низов (Ивановская 
область), председатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов (Московская область) и сенатор 
Геннадий Орденов (Астраханская область).

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что назначение девяти губернаторов 
партсекретарями региональных отделе-
ний «Единой России» означает ее усиление 
и внимание Дмитрия Медведева к партий-
ной повестке: «Заметно, что партией он за-
нят всерьез и ему не хотелось бы выпускать 
из рук этот актив». По мнению политоло-
га Виталия Иванова, губернатор-партсе-
кретарь будет по определению работать на 
партию власти на всех выборах, а для реги-
ональных элит губернатор и партия будут 
неотделимы друг от друга.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Из двух зол выбирают худшее
— 163 тыс. мы оттестировали,— все-таки 

перебила его Татьяна Голикова.
— В мире никто не знает…— с одной сторо-

ны, поправился Сергей Собянин, но, с другой, 
остался стоять на своем.

— План объективно такой,— мэр Москвы 
намерен был договорить, для него происхо-
дящее сейчас было по всем признакам очень 
важно.— Я не говорю, плохо ли, хорошо. Он 
объективно везде такой! Надо понимать, что 
если в Приморский край приехало 6 тыс. лю-
дей, побывавших за границей в зоне зара-
жения, то это все равно проблема, большая 
проблема…

Сергей Собянин наконец предпочел сни-
зить накал.

— И рано или поздно эта проблема выри-
суется,— тем не менее констатировал он, то 
есть на большую уступку Татьяне Голиковой 
его не хватило.— Поэтому всем без исключе-
ния субъектам, независимо от того, есть у них 
больные, нет больных… Всем готовиться на-
до. Мы такую разнарядочку дадим сейчас и бу-
дем контролировать на местах.

— Мы через пару часов еще с правительст-
вом соберемся и пообсуждаем эти меры,— со-
общил президент, чтобы, видимо, можно бы-
ло представить себе, что в городе работает и 
правительство тоже.— Больше всего больных 
у вас в Коммунарке, да?

Он клонил, как стало ясно через полмину-
ты, к тому, что все они сейчас туда и поедут 
уже наконец.

— Да,— кивнул мэр,— там сосредоточен 
наибольший опыт, у Коммунарки. Там на 500 
мест коек. Часть из них не больные, но с по-
дозрением или общались близко… Часть — 
больных, в том числе и тяжелые больные… 
Вообще, у нас восемь больных средней тяже-
сти, из них два — высокой степени тяжести: 
один в Коммунарке и один в другой больни-
це, 52-й, по-моему. Они уже на искусствен-
ном дыхании.

— Коммунарка, получилось, специализи-
рована, да?

— Ее сделали такой,— еще раз вступила Та-
тьяна Голикова.

— Ну сделали такой,— согласился пре-
зидент.

— Да. Что мы сделали. Мы Коммунарку пе-
ревели туда. Вчера я открыл еще одну клинику, 
под перинатальный центр планировали (по-
дождет.— А. К.)… Суперсовременный центр 
с иголочки… Тоже отдам туда (в топку войны 
с коронавирусом.— А. К.), еще семь корпусов 
туда отдаем. Сейчас закрываем большую боль-
ницу на 1300 коек — тоже переводим туда. И 
мы нарастим за три—четыре недели до 5 тыс. 
коек, которые будут специализироваться на 
коронавирусе. Просим коллег, чтобы нам еще 
тысяч пять федеральных коек дали.

К чему же он все-таки готовится (и правиль-
но, правильно делает!)? К чему именно?

— И такую же работу,— снова повторил 
Сергей Собянин,— нужно проделать по всем 
субъектам, в точности такую же. Она боль-
шая, объемная. Я сейчас был перед совеща-
нием на строительстве новой больницы, за 
две недели мы 40% объема выполнили, за 
две недели!.. Приехал, поле показал паль-
цем, где строить!.. (Сергей Собянин и сам, ви-
димо, раньше не предполагал: а что, так мож-
но было? — А. К.) Сегодня там 5 тыс. человек 
работает, через три недели, скорее всего, мы 
ее уже введем! Это огромная больница, ре-
ально огромная!.. Поедем в Коммунарку, там 
всего 60 коек реанимационные, а это (в стро-
ящейся больнице.— А. К.) будет 260! То есть 
насыщение оборудованием огромное! Про-
сто сейчас сараи строить бессмысленно…

Видимо, такие как в Китае, где это делали 
за неделю. Мэр таким образом объяснил, по-
чему в Москве больницу будут вводить на три 
недели дольше.

— Надо строить такие сооружения, кото-
рые бы давали возможность с тяжелыми боль-
ными работать! — добавил Сергей Собянин.

— Хорошо,— кивнул президент.— Давай-
те поедем и посмотрим, как это реально в Ком-
мунарке организовано.

— Да, я приглашаю,— напрасно добавил 
Сергей Собянин, но, правда, оказалось, не 
про Коммунарку.— Когда мы достроим эту 
больничку новую, на вертолетике слетаем.

— Хорошо, а сейчас Коммунарку посмо-
трим,— уже настаивал Владимир Путин.

До этой больницы они тоже долетели на 
вертолетике. Там президент прошел по без-

опасным ее коридорам в гражданском ко-
стюме (он сам и его спутники, то есть Сергей 
Собянин, Татьяна Голикова, главврач боль-
ницы Денис Проценко и остальные, а зна-
чит, человека еще четыре, обошлись без ме-
дицинских масок — если не считать пресс-се-
кретаря президента Дмитрия Пескова, кото-
рый по всем признакам не был готов к ком-
промиссам и маску носил). По данным „Ъ“, 
решение о поездке в больницу было приня-
то прямо перед началом совещания в Ново-

Огарево, и о нем не знал даже главврач Де-
нис Проценко, который в этот момент был в 
НИИ имени Склифосовского, налаживал там 
работу реанимационных палат с больными, 
подозреваемыми в коронавирусе. Главврачу 
позвонила Татьяна Голикова и предложила 
приехать в Коммунарку, не сказав о том, кто 
еще там будет кроме нее.

В больнице Владимир Путин переоделся 
сначала в спортивный костюм с предсказуе-
мой надписью «SAMBO 70 MOSCOW», а потом 

уже полностью самоизолировался в защит-
ный костюм желтого цвета и теперь уже на-
дел непроницаемую черную маску, а скорее 
противогаз (идущие за ним были в белых ко-
стюмах, так что главного тут было не спутать), 
и прошел по «красной зоне» тоже. Заходил в 
палаты с тяжелобольными и выздоравливаю-
щими. В этот день в больницу уже поступил с 
подозрением на коронавирус, например, Лев 
Лещенко, но как-то они не пересеклись.

Денис Проценко потом рассказывал Татья-
не Голиковой и Сергею Собянину, которых не 
было там, что они с президентом зашли и в от-
деление, где принимали пациентов, и что те 
«кажется, только минут через 30 поняли, кто 
перед ними был».

Дмитрий Песков рассказал мне, что у лич-
ного оператора президента не было возмож-
ности снимать в «красной зоне» (иначе при-
шлось бы дезинфицировать слишком мно-
го аппаратуры), поэтому старшей медсестре 
дали мобильный телефон и попросили сни-
мать все, что будет происходить. Она развол-
новалась, но со своей задачей, считает госпо-
дин Песков, справилась исключительно хо-
рошо. Телефон ей после съемки оставили, но 
не в благодарность или на память, а для того, 
чтобы она его скорее уничтожила (времени 
на дезинфекцию мобилы у отъезжающих не 
оставалось), предварительно отправив виде-
офайл в Telegram на контакт «Дима». Остает-
ся верить, что она справилась и с этой задачей.

Таким образом, Владимир Путин сделал 
сейчас то, на что пока не решился ни один из 
мировых лидеров (тем более перед онлайн-
саммитом «двадцатки»). Нужно ли было это 
делать (как и отправлять помощь Италии, ко-
торая еще отзовется как надо)? Это, без сомне-
ния, каждый решает для себя сам. По крайней 
мере должно было стать понятно, что в эти 
критические дни (которые, судя по настрое-
нию, например, Сергея Собянина, еще толь-
ко, видимо, наступают) он со своим народом, 
то есть и с наиболее уязвимой его частью тоже 
(хотя костюм все-таки, надо полагать, надеж-
но защищал его от нее).

Президент, обойдя больницу, снова перео-
делся в обычный костюм, в нем сфотографи-
ровался с врачами и поговорил с главврачом 
Денисом Проценко. Тот рассказывал ему сна-
чала про методику, с помощью которой лечат 
тяжелых больных:

— Экстракорпоральная мембранная ок-
сигенация — это технология, которая верну-
лась к нам в реанимацию из операционных 
после свиного гриппа. В городе есть, и доста-
точно, создан ЭКМО-центр на базе одной из 
больниц. Сегодня у нас в департаменте был 
круглый стол с обсуждением с нашими ки-
тайскими коллегами (они советуются, это об-
надеживает.— А. К.). Они говорят, что в отли-
чие от свиного гриппа у них ЭКМО не нашло 
такого отражения в их госпитале. Притом что 
он принял более 6 тыс. больных… И всего 11 
случаев было ЭКМО.

— Видимо, запущенные случаи,— проком-
ментировала Татьяна Голикова.

— Это запущенные,— согласился Денис 
Проценко.— Что позволяет надеяться, что 
мы тоже без этого… Технология, с одной сто-
роны, достаточно жизнеспасающая, но она 
очень агрессивная.

Но все-таки приехавших интересовали 
сейчас не эти подробности.

— Денис Николаевич, хочу вас поблагода-
рить за то, как организована работа в вашем 
учреждении,— произнес президент.— Пере-
дайте самые наилучшие слова, самые теплые 
слова благодарности всему вашему коллек-
тиву. Я посмотрел, как они трудятся. Все на 
боевых постах. Не хочется употреблять этих 
военных выражений, но действительно все 
работает у вас как часики («часы» были бы во-
енным выражением, как и «вертолеты», а «ча-
сики», как и «вертолетики»,— уже не очень 
военными.— А. К.), как хороший, слажен-
ный механизм. Чувствуется, что люди зна-
ют, что делать, как делать, все у них есть, они 
эффективно применяют имеющуюся техни-
ку, аппаратуру, средства… Просто видно со 
стороны, как это все налажено. И тяжелые 
больные… За ними уход виден, вокруг кой-
ки сразу три специалиста работают (хочется 
верить, не только в момент появления пре-
зидента.— А. К.). Люди, которые идут на по-
правку… Совсем другая жизнь начинается (у 
идущих на поправку.— А. К.)!

Надо сказать, Денис Проценко сидел сей-
час все-таки на расстоянии пары метров от 
президента, немного словно специально ото-

двинувшись от стола. (Правда, за руку он с 
ним поздоровался и в лифте рядом стоял.)

— Все в значительной степени благодаря 
вам,— сказал президент, и это было чистой 
правдой.— Потому что иногда, я это знаю 
по себе, надо уметь организовать работу. У 
вас получилось. Это хороший пример того, 
как нужно организовывать работу подобно-
го рода. Мы сейчас с коллегами будем в пра-
вительстве обсуждать меры и специального, 
медицинского характера по дальнейшей ло-
кализации распространения вируса, и ме-
ры экономического характера. Вы как чело-
век, который, что называется, в поле, напря-
мую с этим сталкивается и работает… Какие 
соображения, замечания, предложения, мо-
жет быть, по организации нашей работы? Не 
только в Москве, мы будем говорить об орга-
низации работы подобного рода на всей тер-
ритории России.

У Дениса Проценко все было готово:
— С медицинской точки зрения сейчас 

описано по большому счету два сценария: 
азиатский сценарий, когда это быстро стиха-
ет, и итальянский, когда это нарастает. Мне, 
как врачу, не только главному, а как анесте-
зиологу-реаниматологу, видится, что очень 
важно отработать итальянский сценарий. 
Если вдруг будет этот всплеск большой, и Мо-
сква по этому пути и пошла… Наш госпиталь 
реально готов трансформироваться, если бу-
дет большое количество больных. Прямо сей-
час мы готовы из 600 коек превратить 190 в 
реанимационные, плюс поднимаем аппара-
ты ИВЛ из складов… Все эти 600 коек стано-
вятся большим реанимационным центром, 
который собирает специалистов со всего го-
рода, высоких компетенций, эта вот та самая 
итальянская модель…

То есть Денис Проценко, судя по всему, был 
всей душой на стороне московского мэра.

— А если мы вдруг внезапно пойдем по ки-
тайскому или корейскому пути и все это обо-
рвется в апреле—мае, мне кажется, врачи бу-
дут самые радостные от того, что мы пошли по 
этому сценарию,— естественно, заключил он 
под женский смех (видимо, Татьяны Голико-
вой.— А. К.).— Но мне кажется, что все равно 
готовиться надо к наиболее тяжелому.

И господин Собянин не упустил возможно-
сти повторить еще раз то, что его беспокоит, 
совершенно очевидно, больше всего:

— Да, Владимир Владимирович, мне ка-
жется, всем нашим коллегам в регионах нуж-
но готовиться к сложному вызову, к сложным 
проблемам. Минуют эти проблемы — ну и 
слава богу, но надо готовиться!

— Конечно,— кивнул российский прези-
дент.— Мы в первой части нашей сегодняш-
ней работы с коллегами обсуждали, как раз 
об этом и говорили. Честно говоря, как раз об 
этом говорили. Сейчас в более широком со-
ставе посоветуемся с правительством… Спа-
сибо вам большое…

— Спасибо вам за вашу высокую оценку,— 
повторял и главврач.

Вряд ли он и в самом деле ожидал тут при-
нимать этого гостя.

— Мне кажется, ваш приезд для команды 
— самая большая мотивация.

Тут уж он, конечно, сбивался на слова, ко-
торых можно было избежать.

Совещание с членами правительства было 
почти полностью закрытым.

— Мы с утра,— сообщил президент,— се-
годня с некоторыми, в том числе из здесь при-
сутствующих, обсуждали эпидемиологиче-
скую обстановку в стране, в Московском ре-
гионе в частности. Говорили, что и как нуж-
но дополнительно сделать, для того чтобы 
остановить распространение коронавируса 
(то есть, похоже, все — от начала до конца.— 
А. К.). А вас попросил собраться здесь сегод-
ня, для того чтобы поговорить о мерах по под-
держке экономики в этой связи. Вы все хоро-
шо знаете, что, к сожалению, эта эпидемия 
негативным образом отражается на всей ми-
ровой экономике, на ведущих экономиках 
мира. Так или иначе это затрагивает и нашу 
страну. Знаю, что правительство занимается 
этим, занимается практически в ежедневном 
режиме. Михаил Владимирович в ежеднев-
ном же режиме мне докладывает об этом.

То есть это совещание было все-таки не о 
том, как побороть коронавирус (а именно к 
этому так отчаянно призывал Сергей Собя-
нин). А о том, как побороть то, что происходит 
в связи с ним в экономике страны.

А зря.
Андрей Колесников

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков (на заднем плане)  
выигрышно выделялся на общем фоне  ФОТО РИА НОВОСТИ

В больнице Владимир Путин успел побывать и в спортивном костюме   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Накануне второй годовщины  
трагедии в кемеровском торгово-
развлекательном центре (ТРЦ) 
«Зимняя вишня» из Польши был 
экстрадирован предпринима-
тель Вячеслав Вишневский, объ-
явленный в международный ро-
зыск по делу о пожаре, при кото-
ром погибли 60 человек. По вер-
сии Следственного комитета 
России (СКР), инициировавшего 
его розыск, бизнесмен, который 
проводил реконструкцию ТРЦ, 
давал взятки главе кузбасской 
инспекции госстройнадзора  
Танзиле Комковой, а та закрыва-
ла глаза на многочисленные нару-
шения. До предъявления обвине-
ния предпринимателю предстоит 
пройти двухнедельный карантин 
из-за угрозы коронавируса.

Польские полицейские доставили 
Вячеслава Вишневского на границу с 
Калининградской областью, которую 
специально открыли для пересече-
ния экстрадируемого. Затем его вме-
сте с многочисленными сумками и 
пакетами пересадили в минивэн 
ФСИН, сотрудники которой не поль-
зовались никакими индивидуальны-
ми средствами защиты, доставивший 
Вячеслава Вишневского в СИЗО. Толь-
ко на входе в изолятор сопровождав-
шие предпринимателя силовики на-
дели медицинские маски, а его само-
го проверили тепловизором, показав-
шим, что у обвиняемого нормальная 
температура. Тем не менее ближай-
шие две недели он проведет на каран-
тине, только после завершения кото-
рого последует этапирование в Мо-
скву. На карантине будут находиться и 
лица, участвовавшие в экстрадиции 
обвиняемого, причем как с польской, 
так и с российской стороны.

Согласно заочному решению суда, 
Вячеслав Вишневский был арестован 
на два месяца с момента его выдачи в 
Россию. До завершения следствия по 
своему делу он может находиться в 

СИЗО полгода. Впрочем, как сообщил 
„Ъ“ источник, близкий к следствию, за 
время розыска и судов, рассматривав-
ших запрос Генпрокуратуры о выдаче 
обвиняемого, расследование дела в 
отношении Вячеслава Вишневского 
не останавливалось, поэтому следст-
вие уже на заключительной стадии.

Экс-глава компании—владельца 
ТРЦ «Зимняя вишня» Вячеслав Виш-
невский заочно обвиняется СКР в да-
че взяток (ч. 5 ст. 291 УК РФ), за что ему 
грозит от 8 до 15 лет. По данным след-
ствия, в 2013–2014 годах предприни-
матель, проводивший реконструк-
цию Кемеровского кондитерского 
комбината в ТРЦ, дал взятки на об-
щую сумму 7 млн руб. начальнику ке-
меровской инспекции госстройнад-
зора Танзиле Комковой (ее дело уже 
слушается в суде). Чиновница, со сво-
ей стороны, полагает следствие, игно-
рировала наличие грубейших нару-
шений. «Это позволило предприни-
мателю провести реконструкцию 
ТРЦ без разрешения на строительст-
во, а также в нарушение утвержденно-
го проекта, который предусматривал 
установку автоматических систем по-
жаротушения на всех этажах здания, 
чего сделано не было»,— рассказали 
участники расследования. В итоге 
«Зимняя вишня» была введена в экс-
плуатацию с неработающей системой 
пожаротушения и заблокированны-
ми выходами для экстренной эвакуа-
ции посетителей. 25 марта 2018 года 
при пожаре в ТРЦ погибли 60 чело-
век, в том числе 37 детей.

Вячеслава Вишневского, который 
в 2016 году покинул Россию, объяви-
ли в международный розыск по ли-
нии Интерпола. Санкцию на его заоч-
ный арест выдал кемеровский суд. В 
целях возмещения причиненного 
ущерба следователи добились ареста 
принадлежащих бизнесмену и его 
матери земельных участков, жилых 
домов, квартир, коммерческой недви-
жимости, находящихся как в России, 

так и в Испании. По некоторым дан-
ным, на Пиренейском полуострове 
предприниматель проживал до 2018 
года. Как рассказали в Генпрокурату-
ре, розыск Вячеслава Вишневского 
осложнялся тем, что в странах Евросо-
юза «он имел собственность, зарубеж-
ные счета, был резидентом с правом 
законного пребывания».

В марте 2019 года Вячеслава Виш-
невского задержали в районе польско-
украинской границы. Генпрокуратура 
РФ организовала процедуру его выда-
чи. В польском суде предприниматель 
отрицал свою причастность к престу-
плению, а его защита предлагала огра-
ничиться залогом. Суд ей в этом отка-
зал, отправив Вячеслава Вишневского 
под экстрадиционный арест. Выдача 
обвиняемого затянулась на год, по-
скольку суд требовал от российских 
властей гарантий его безопасности. 
Теперь польские дипломаты имеют 
возможность контролировать, как ис-
полняются обязательства, данные Рос-
сией. Поскольку из-за мер по каранти-
ну они не смогут навещать бизнесме-
на в СИЗО, расспросить его возможно 
в Басманном райсуде, который дол-
жен избрать ему теперь очную меру 
пресечения и при продлении ареста.

Вячеслав Вишневский — послед-
ний фигурант дела о трагедии в «Зим-
ней вишне». Одновременно в Кемеро-
во проходят три уголовных процесса, 
связанных с этим делом. К суду при-
влекают двух пожарных, принимав-
ших участие в тушении, их руководи-
телей из регионального управления 
МЧС, сотрудников фирмы, обслужи-
вавшей систему пожарной безопасно-
сти здания, представителей «Зимней 
вишни» и компании—собственника 
ТРЦ, чиновниц госстройнадзора — 
всего почти полтора десятка человек.

Координатор уголовной практики 
общественного центра помощи по-
страдавшим в «Зимней вишне» адво-
кат Александр Балян полагает, что де-
ло в отношении Вячеслава Вишнев-

ского, вероятнее всего, будет соедине-
но с третьим уголовным делом о взят-
ках при реконструкции ТРЦ «Зимняя 
вишня», которое для этого может быть 
возвращено тем же следователям. Он 
считает, что это поможет дать полную 
картину произошедшего, у обвиняе-
мых будет возможность защищаться, 
а у следствия — предъявить обвине-
ния с полным описанием событий. 
«Без Вячеслава Вишневского дело о да-
че взятке трудно рассмотреть полно и 
всесторонне. По фабуле дела именно 
Вишневский принимал решение о 
том, чтобы дать взятку начальнице 

госстройнадзора Танзиле Комковой, 
он же контролировал неправомер-
ные действия, ведущие к несоблюде-
нию необходимых норм и требова-
ний безопасности при реконструк-
ции здания ТРЦ»,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Балян. По его словам, инкри-
минируемое Вячеславу Вишневскому 
преступление относится к категории 
особо тяжких и наказывается лише-
нием свободы на срок от 8 до 15 лет и 
штрафом — в данном случае около по-
лумиллиарда рублей. Адвокат полага-
ет, что такая сумма может частично 
покрыть потери, которые понесло го-

сударство, обеспечивая ликвидацию 
последствий ЧП и выплату социаль-
ных пособий пострадавшим.

«У Вячеслава Вишневского есть 
шанс получить очень строгое наказа-
ние. И это может оказаться справедли-
вым, если будет доказано, что именно 
его действия привели к тому, что зда-
ние „Зимней вишни“ было введено в 
эксплуатацию незаконно, в результа-
те чего погибло такое количество лю-
дей»,— пояснил Александр Балян.

Константин Воронов,  
Новосибирск;  
Николай Сергеев

Апелляционный суд оставил под 
домашним арестом основателя 
инвестиционного фонда Baring 
Vostok Майкла Калви и его дело-
вого партнера Филиппа Дельпа-
ля, которые являются основными 
фигурантами уголовного дела 
о хищении средств банка «Вос-
точный» на сумму 2,5 млрд руб. 
При этом судейская тройка от- 
казала обоим даже в прогулках, 
не помогла и представленная  
защитой Майкла Калви медицин-
ская справка о катастрофическом 
падении у бизнесмена содержа-
ния в организме витамина D.

Накануне заседания в 1-м апелля-
ционном суде общей юрисдикции 
оставалось неясным, допустят ли на 
слушания представителей СМИ. Дело 
в том, что ранее Мосгорсуд и район-
ные суды столицы ограничили до-
пуск только участникам процесса. Од-
нако в апелляционной инстанции 
выяснилось, что здесь запрет распро-
страняется лишь на публику и родст-
венников фигурантов, не являющих-
ся участниками заседания, а журна-
листов не касается. Правда, сотрудни-
кам СМИ пришлось прийти заранее и 
получить электронные пропуска по 
списку пресс-службы.

Между тем возникли проблемы у 
ряда адвокатов, которые также долж-
ны были получить пропуска, заранее 
оставив соответствующие заявки на 
сайте суда. Однако некоторые из них 
о нововведении не знали. Впрочем, 
приставы возникшую было пробле-
му быстро уладили.

Когда заседание началось, выясни-
лось, что в зале нет Майкла Калви. Его 
адвокат Тимофей Гриднев пояснил, 
что бизнесмен в минувшую пятницу 
перенес операцию на бедре и попро-
сил провести слушания без него, а 
также рассмотреть апелляционные 
жалобы в его отсутствие.

На заседании адвокаты Майкла 
Калви и Филиппа Дельпаля просили 
апелляционный суд отменить реше-
ние Мосгорсуда от 10 февраля о про-
длении бизнесменам срока домашне-
го ареста до 13 мая. Как сообщал „Ъ“, 
Майкла Калви и Филиппа Дельпаля, а 
также нескольких их деловых партне-
ров обвиняют в особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По версии 
следствия, в 2015 году они убедили ак-
ционеров банка «Восточный» прого-
лосовать за выдачу 2,5 млрд руб. в ка-
честве невозвратного кредита «Перво-
му коллекторскому бюро». А когда 
встал вопрос о компенсации банку, 
убедили его руководство заключить 
соглашение об отступном, по которо-
му взамен долга «Восточному» были 

переданы 59,9% акций компании 
International Financial Technology 
Group. По утверждению СКР, их цена 
не превышала 600 тыс. руб. Между 
тем последняя их оценка показала, 
что стоимость акций составляла не 
менее 4 млрд руб. На этом основании 
фигуранты отвергают факт растраты, 
настаивая на своей невиновности.

Мотивируя свою жалобу на про-
дление домашнего ареста, адвокат 
Гриднев заявил, что из-за того, что 
Майкл Калви постоянно сидит дома, 
у того «катастрофически низкое со-
держание витамина D». «Это можно 
исправить нахождением на солнце 
на протяжении нескольких часов в 
день»,— продолжил защитник. Го-
сподин Гриднев попросил отпустить 
подзащитного под залог 20 млн руб., 
которые готов внести на депозит суда 
бизнесмен, а в случае отказа разре-
шить Майклу Калви ежедневные 
двухчасовые прогулки. Примерно в 
том же ключе выступил и адвокат 
Филиппа Дельпаля Дмитрий Харито-
нов, однако размер залога он оставил 
на усмотрение суда.

Как обычно, с продолжительной 
речью выступил Филипп Дельпаль. 
Он вновь напомнил, что в силу раз-
личных обстоятельств в принятии 
решений о злополучном кредите и 
отступных не участвовал. При чте-
нии материалов дела, отметил обви-
няемый, он обнаружил, что ни один 
из свидетелей не привел доказа-
тельств его вины. При этом бизнес-
мен подчеркнул, что большинство 
свидетелей обвинения были приня-
ты на работу в «Восточный» в 2017 го-
ду и поэтому не могли знать о собы-
тиях 2015 года. А в действиях следо-
вателей Филипп Дельпаль усмотрел 
фальсификацию доказательств. «Сле-
дователь, держа в руках бюллетень 
голосования за выдачу кредитов, ут-
верждала, что там есть и мой голос. 
Но это прямая ложь!» — сказал он.

Прокурор и следователь выступи-
ли против удовлетворения апелля-
ционных жалоб. При этом прокурор 
заявила, что для повышения в крови 
Майкла Калви витамина D совсем 
необязательно гулять под солнцем 
— «нужно принимать соответствую-
щие препараты». Коллегия судей в 
итоге отклонила жалобы защиты.

Алексей Соковнин

Майклу Калви предложили 
витамины вместо прогулок
Обвиняемым по делу банка «Восточный»  
не смягчили режим домашнего ареста

Более 30 участников межре- 
гиональной преступной группы,  
занимавшейся клонированием 
и продажей кредитных и расчет-
ных карт российских и зарубеж-
ных банков, были задержаны со-
трудниками ФСБ. Среди мошен-
ников были как россияне, так и 
граждане Украины и Литвы. Нане-
сенный настоящим владельцам 
карт ущерб оценивается в сотни 
миллионов рублей. Отметим, 
что на «крайне негативную дина-
мику» по преступлениям, связан-
ным с покушением на средства 
граждан, размещенные на счетах 
в банках, на недавней коллегии 
Генпрокуратуры обратил внима-
ние президент Владимир Путин.

В рамках возбужденного следст-
венным департаментом МВД уголов-
ного дела по ч. 2 ст. 187 (неправомер-
ный оборот средств платежей) из 30 
задержанных сотрудниками ФСБ 
фигурантов под стражу были заклю-
чены 25 человек. Причем 16 из них 
меру пресечения в минувшие пятни-
цу и субботу избирал Тверской рай-
суд Москвы. Для этого там пришлось 
задействовать ровно половину шта-
та — 7 из 14 судей.

Настаивая на аресте 15 мужчин и 
1 женщины, следователи сделали ак-
цент не только на том, что все они об-
виняются в совершении тяжкого 
преступления (наказание до семи 
лет колонии), а оставаясь на свободе, 
могут скрыться или уничтожить до-
казательства, но и на четко выстро-
енных структуре взаимоотношений 
между членами группировки, систе-
ме безопасности и длительном пери-
оде ее существования. К тому же, по 
словам представителя следственно-
го департамента, организаторы это-
го сообщества ранее уже привлека-
лись к уголовной ответственности за 
аналогичные преступления.

В свою очередь, адвокаты всех 
фигурантов этого дела просили суд 
ограничиться любой мерой пресе-
чения, не связанной с лишением 
свободы. Однако суд удовлетворил 
все 16 ходатайств следствия, отпра-
вив хакеров в СИЗО на два месяца. 
Как позже признался „Ъ“ один из за-
щитников, «рассчитывать даже на 
домашний арест в нашей ситуации 
было сложно». При этом адвокат, 
как и остальные его коллеги, гово-
рить об обстоятельствах инкрими-
нируемого клиенту преступления 
отказался, сославшись на данную 
следствию подписку о неразглаше-
нии материалов дела. Другие адво-
каты заявили, что не получили одо-
брения на общение с СМИ у своих 
подзащитных. С последними они, 
кстати, встретятся нескоро, так как 
во всех СИЗО действуют определен-
ные ограничения в связи с эпиде-
мией коронавируса.

Зато подробно о масштабной опе-
рации отчиталась ФСБ. Следствен-
но-оперативные мероприятия со-
трудники спецслужбы во взаимо-
действии с полицией провели на 
прошлой неделе одновременно в 11 
субъектах РФ: Крыму, Северной Осе-
тии—Алании, Калужской, Ленин-
градской, Московской, Псковской, 
Самарской и Тамбовской областях, 
Москве, Санкт-Петербурге и Севас-
тополе. В ходе обысков по 62 адре-
сам правоохранители изъяли более 
$1 млн, 3 млн руб., серверное обору-
дование, поддельные документы, в 
том числе российские паспорта, удо-
стоверения сотрудников правоохра-
нительных органов, огнестрельное 
оружие, наркотики, золотые слитки 
и драгоценные монеты.

По данным ФСБ, преступная 
группа действовала на протяжении 
как минимум последних трех лет. 
Суть вменяемых ее участникам ма-
хинаций заключалась в торговле 
клонированными кредитными и 
расчетными картами практически 
всех крупных и средних россий-
ских и зарубежных банков. Необхо-
димые данные реальных владель-
цев карт преступники получали с 
помощью доступа к учетным запи-
сям пользователей в интернете и 
платежным системам.

Одним из самых распространен-
ных способов их получения явля-
лось создание сайтов по продаже 
различных товаров по ценам ниже 
рыночных. Клюнувшие на это кли-
енты оплачивали покупку прямо на 
сайте банковской картой. При этом с 
помощью специальной программы 
хакеры получали доступ не только к 
ее номеру, но и пин-коду, а также 
CVC-коду владельца карты. Саму же 
сделку продавец тут же аннулиро-
вал, ссылаясь, как правило, на то, 
что товар закончился и о его появле-
нии клиент обязательно будет уве-
домлен СМС-рассылкой.

После этого клонированные бан-
ковские карты с балансом, как пра-
вило, не меньше нескольких сотен 
тысяч рублей или нескольких тысяч 
долларов или евро поступали в про-
дажу в один из 90 организованных 
членами группировки интернет-ма-
газинов в даркнете. Например, ко-
пию карты с балансом от $3 тыс. до 
$25 тыс. мошенники предлагали 
приобрести за 30% от номинала. На 
свой товар они даже давали гаран-

тию 30 дней, обещая обменять карту 
в случае блокировки. При этом курь-
ерская доставка карт со всем паке-
том документов предлагалась в лю-
бой город мира. Снимать же деньги 
рекомендовалось как можно быст-
рее, чтобы ее реальный владелец не 
успел ничего заподозрить.

Отметим, что практически все 
принадлежащие членам группы 
интернет-площадки по торговле ко-
пиями банковских карт прекрати-
ли свою работу 18–19 марта, когда 
сотрудниками ФСБ и были проведе-
ны задержания. При этом сейчас 
правоохранители устанавливают 
данные не только всех задейство-
ванных в аферах продавцов, но и 
тех, кто приобретал у них товар. А 
среди последних, как отмечают си-

ловики, особый интерес представ-
ляют оптовики, скупавшие однов-
ременно от 500 карт и больше.

Отправленные в СИЗО фигуран-
ты своей вины не признают. На со-
трудничество со следствием пока 
пошли лишь несколько человек, ко-
торых оставили под подпиской о 
невыезде.

По данным „Ъ“, учитывая, что 
ОПГ действовала масштабно и в не-
скольких регионах, была четко 
структурирована и прочее, следстви-
ем рассматривается вопрос о том, 
чтобы квалифицировать действия 
обвиняемых как создание оргпре-
ступного сообщества и участие в нем 
(ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ).

Отметим, что на последних кол-
легиях МВД и Генпрокуратуры обсу-
ждались небывалый рост подобных 
преступлений и их низкая раскры-
ваемость. Президент Владимир Пу-
тин, сообщив о «крайне негативной 
динамике» по преступлениям, свя-
занным с использованием информа-
ционных технологий, подчеркнул, 
что «речь в том числе идет о покуше-
ниях на частную жизнь граждан, на 
их имущество, средства, размещен-
ные на счетах в банках», попросив 
Генпрокуратуру совместно с МВД и 
ФСБ проанализировать, насколько 
эффективно построена работа в этом 
направлении, как используются 
имеющиеся процессуальные воз-
можности. «Прошу выработать сис-
тему, комплекс мер по снижению чи-
сла подобного рода преступле-
ний»,— добавил глава государства.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

ФСБ заглянула в даркнет
Раскрыта глобальная группировка хакеров

Вирус отступил от экстрадиции
Из Польши выдали обвиняемого по делу о пожаре в «Зимней вишне»

Майкла Калви (на переднем 
плане) оставили дома 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Суть махинаций заключалась  
в торговле клонированными 
кредитными и расчетными картами 
практически всех крупных и средних 
российских и зарубежных банков
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Столичные власти не намерены 
сдвигать сроки выполнения про-
граммы реновации в связи с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции. Об этом „Ъ“ заявила 
глава Москомархитектуры Юлиа-
на Княжевская. Накануне в город-
ской мэрии объявили о вынесении 
на публичные слушания по про-
грамме реновации нового блока 
из 13 проектов планировок микро-
районов. Причем сначала чинов-
ники заявляли, что на слушания 
не пустят более 50 участников 
в связи с ограничениями публич-
ных мероприятий из-за корона-
вируса, а затем решили перевес-
ти их вовсе в электронный формат. 
Госпожа Княжевская рассказала 
„Ъ“, как пройдут эти слушания, на-
мерены ли власти идти на уступки 
жителям и чем небоскребы бюро 
Захи Хадид не устроили москов-
ских проектировщиков.

— Внесла ли нынешняя ситуа-
ция c коронавирусом корректи-
вы в планы столичных властей 
по программе реновации?
— Москомархитектура не останавли-
вает производственные процессы. 
Но в связи с особой эпидемиологиче-
ской обстановкой мы сообщили, что 
будем проводить общественные об-
суждения по программе реновации 
в электронном формате на портале 
«Активный гражданин». Такой фор-
мат представляет массу плюсов для 
москвичей — это исключение вре-
менных рамок (в течение суток) для 
ознакомления с проектами, отсутст-
вие необходимости посещения мас-
совых мероприятий, невозможность 
фальсификации результатов обсу-
ждений и многое другое.
— Оставшиеся проекты плани-
ровки реновации также будут об-
суждаться через интернет?
— У нас и ранее был в планах пере-
вод обсуждения проектов планиро-
вок по программе реновации в элек-
тронный формат. Нынешняя ситу-
ация лишь ускорила реализацию 
этих планов.
— На экспозициях народу обыч-
но немного, но публичные слуша-
ния популярны. Как это будет вы-
глядеть в электронном формате?
— Все предложения и пожелания 
граждан будут собираться через пор-
тал «Активный гражданин». Эти от-
зывы будут обрабатываться так же, 
как и очные отзывы граждан. Все бу-
дет запротоколировано, а замечания 
проектировщики учтут при доработ-
ке проекта.
— На борьбу с коронавирусом тра-
тится много средств на фоне заяв-
лений некоторых чиновников 
о возможном падении доходов 
столичного бюджета. Повлияет 
ли вспышка на финансирование 
программы реновации?
— Это вопрос больше к финансово-
экономическому блоку правительст-
ва Москвы. По моему мнению, не по-
влияет. Это государственная про-
грамма, и город будет ее поддержи-
вать и выполнять. Мы же проектиру-
ем все в штатном режиме с соблюде-
нием нормативов.
— Курировавший реновацию ви-
це-мэр Марат Хуснуллин ушел 
в правительство РФ, его место за-
нял Андрей Бочкарев. Реализа-
ция программы реновации и про-
ектирование кварталов изменят-
ся в связи с этим?
— У нас полная правопреемствен-
ность. Все принципы, заложенные 
в программе реновации изначально, 
остаются. Это квартальная застройка, 
дворы без машин, разделение про-
странств на общественные и жилые, 
проектирование как можно больше-
го количества парковых зон.
— Что жителям ждать нового 
от новых проектов планировок 
кварталов по программе рено-
вации?
— В прошлом году мы провели 59 
публичных слушаний по проектам 
планировки территории. В этом го-
ду ожидается еще 30 проектов, в том 
числе на больших территориях. Так, 
в Кузьминках в программу вошло 
287 домов, в Перово — 196 зданий, 
в Зюзино — 182 дома. И вот для этих 
домов надо спланировать новую го-
родскую среду, разместить старто-
вые дома, сделать аккуратное пере-
селение и поэтапно построить остав-
шиеся здания. Ведь как раньше стро-
или, скажем, в Новых Черемушках? 
Это были поля. А здесь сложившаяся 
ткань города. Вот дороги, метро, су-
ществующая застройка. Так что здесь 
проекты сами по себе уникальны.
— А в Зюзино, Перово или Кузь-
минках будут такие же высотки, 
как в Покровском-Стрешнево?
— Да, в Покровском-Стрешнево 
в рамках программы реновации был 

спроектирован 72-этажный дом, по-
том его уменьшили до 30 этажей. 
В новых проектах такого нет, там со-
храняется принцип средней этажно-
сти в 14 жилых этажей с отдельными 
разновысотными планировочны-
ми доминантами. Домов в 72 этажа 
не будет точно.
— На публичных слушаниях бы-
ло много претензий к росту чи-
сла жителей в районе из-за пла-
нируемых высоток. Согласны 
ли вы с ними, реагируете на них?
— Мы не считаем это претензия-
ми, это диалог с жителями, кото-
рый мы ведем на регулярной осно-
ве. Мы представляли на слушани-
ях проекты с высотными домами, 
но это современная тенденция. Мир 
идет к высотному строительству. 
Там, где жители все же не хотят вы-
соток, мы принимаем их предложе-
ния. Я дважды в неделю провожу со-
вещания с жителями по программе 
реновации. Оказалось, что гражда-
не немного не понимают, откуда вы-
растают квадратные метры, поэтому 
и появляется боязнь перенаселения. 
Но когда садишься и на пальцах объ-
ясняешь простую математику, они 
слышат. Например, что в пятиэтажке 
площадь этажа — 250 кв. м, а в новом 
доме она составляет 375 кв. м за счет 
появления лифтовых холлов, мусо-
ропроводов, коридоров и увеличе-
ния квартир. Кухня увеличилась, са-
нузел и коридор — тоже. Получается, 
дом вырастает, но в него переезжа-
ют те же самые жители. Также не на-
до забывать о вариативности, когда 
каждый житель просит показать ему 
три квартиры, и о возможности до-
купки жилья. На это закладывается 
еще около 10% площади. А еще есть 
очередники, жители общежитий, ко-
торым предоставляется не комната, 
а квартира… Наконец, есть «дома Ар-
хнадзора» (здания, представляющие 
историко-архитектурную и градо-
строительную ценность.— „Ъ“), как 
мы их называем, эти здания сохра-
няются, но жителей-то мы должны 
переселить. Когда все это складыва-
ешь, люди слышат и понимают. Так 
что история о большом перенаселе-
нии и переуплотнении — это миф.
— Что скажете о расширении до-
рог, которое на слушаниях ча-
сто ругают, предрекая пробки 
и транспортный коллапс?
— Это тоже страхи. Мы для каждо-
го проекта делаем моделирование 
территории, размещаем объем за-
стройки и смотрим, как будет дви-
гаться транспорт. Видим, в каких 
ситуациях надо расширить улицу, 
а то и правда будет транспортный 
коллапс, а где надо предусмотреть 
дополнительные проезды, чтобы 
не создавать сложностей с въездом 
в квартал. Но есть случаи, когда 
по пожеланиям жителей мы не рас-
ширяем улично-дорожную сеть, если 
есть такая возможность. Например, 
в Свиблово мы сохранили существу-
ющую схему движения по улицам.
— Вы сказали, что число жите-
лей в новых кварталах особен-
но не увеличивается, но доро-
ги все-таки расширяются. Какая 
тут связь?
— В Москве в принципе низкая плот-
ность улично-дорожной сети. К тому 
же есть обязательные требования сде-
лать внутриквартальные проезды — 
должны проехать пожарные, скорая 
помощь. А дороги, где запускают об-
щественный транспорт, по нормати-
вам полагается делать минимум двух-
полосными в каждую сторону.
— Во многих районах сложились 
группы протестных активистов. 
Удается ли проектировщикам на-
ходить общий язык с ними?
— Стараемся говорить с ними на од-
ном языке. Иногда приходится нахо-
дить баланс между группами жите-
лей, которые спорят друг с другом. 
В Нагорном районе, например, од-

на группа требовала проложить вну-
триквартальный проезд, а другая со-
бралась костьми лечь, чтобы такой 
проезд все-таки не появился.
— Какой баланс был найден?
— Этот проект планировки еще на-
ходится сейчас в разработке и моде-
лировании. Я вспомнила этот слу-
чай, чтобы показать, что мы работа-
ем даже с противоречащими друг 
другу жителями.
— Один из последних скандалов 
на публичных слушаниях был 
в Хорошево-Мневниках, где ак-
тивисты обвиняли чиновни-
ков в найме массовки. После слу-
шаний вы заявили, что в одном 
из кварталов вместо 36-этажного 
дома будет парк. Это была уступ-
ка в ответ на скандал?
— События развивались так. Дейст-
вительно, в проекте предусматри-
валась башня высотой до 35 этажей. 
Каждый проект планировки мы пе-
ред слушаниями обсуждаем на за-
седании градостроительно-земель-
ной комиссии у мэра. В этом проек-
те в некоторых местах были дома 
и по 40 этажей. И у мэра было при-
нято решение убрать эту высотность. 
Так что на собрании докладывали 
два варианта проектов — как с вы-
сотной, так и со сниженной застрой-
кой, без башни. Так что это не уступ-
ка: мы заранее посмотрели и приня-
ли решение снизить этажность и сде-
лать более комфортную кварталь-
ную застройку.
— Многих участников программы 
реновации волнуют графики пере-
селения в новые дома. Изначаль-
но их должны были подготовить 
в конце 2019 года, но сроки сдви-
нулись. Означает ли это, что и ре-
ализация программы затянется?
— На сроках выполнения програм-
мы реновации это точно не отразит-
ся. Наоборот, программа набирает 
обороты. Что касается графика пе-
реселения, то его можно составить, 
лишь утвердив проект планировки 
и поняв объем застройки. График 
не успели сделать к 1 января 2020 го-
да, потому что территория сущест-
вующей застройки живая и потре-
бовала много времени на изыска-
ния, анализ и проектирование ин-
женерной инфраструктуры, разра-
ботку проектов, обсуждение с жите-
лями и доработку. График переселе-
ния планируется к опубликованию 
до 30 июня 2020 года.
— Проектированию предшест-
вовал международный конкурс 
концепций, в котором участ-
вовали именитые архитектур-
ные бюро Захи Хадид и Рикар-
до Бофилла. Эти бюро предлага-
ли примечательные проекты не-
боскребов со срезанными кры-
шами и стеклянными мостами. 
В Москомархитектуре обещали 
учесть идеи конкурса, но в ны-
нешних проектах никаких сре-
занных крыш нет, а есть стан-
дартные микрорайоны. И как 
же учли концепции?
— Основной задачей конкурса была 
выработка принципов квартальной 
застройки. Когда мы посмотрели его 
результаты, мы эти принципы и взя-
ли: квартальная застройка, двор без 
машин, первые нежилые этажи и то-
му подобное. При этом некоторые 
проекты не соответствовали нашим 
требованиям. То есть на картинке 
они были очень красивыми, как, на-
пример, футуристический проект 
Захи Хадид. Но в них не учитывал-
ся срок переселения в 15 лет, это бы-
ли проекты со сложными конструк-
тивами, весьма дорогие. Наконец, 
не были учтены некоторые наши 
нормативы, например по инсоля-
ции: в отличие от стран ЕС у нас дома 
не могут стоять впритык друг к дру-
гу. Хотя некоторые проекты мы все 
же адаптировали и «приземлили» — 
например, сохранены предложения 
Рикардо Бофилла и «Мастерс план» 
по планировочным решениям и раз-
мещению застройки на проспекте 
Вернадского, а в Кузьминках у ме-
тро предлагается формирование но-
вого делового центра района. Надо 
также помнить, что в проектах сей-
час представляются объемно-про-
странственные решения, зонирова-
ние территории и ориентировочная 
посадка зданий. Внешний вид зда-
ний еще изменится, ведь фасад и его 
материалы спроектируют на следу-
ющей стадии Фондом реновации. 
Но уже сейчас можно увидеть, какие 
разнообразные применяются реше-
ния. Нет этих однотипных спальных 
районов с плиточкой, как в Строги-
но или Отрадном.

Интервью взял  
Александр Воронов

полная версия 
kommersant.ru/12831

«Жители немного не понимают, 
откуда вырастают 
квадратные метры»
Глава Москомархитектуры Юлиана Княжевская 
о реновации и электронных публичных слушаниях
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Италия не дышит
Корреспондент „Ъ“ проехала по пустому Риму
Италия, первой из европейских стран 
принявшая удар коронавируса, продол-
жает нести самые большие потери. Коли-
чество заразившихся к вечеру 24 марта 
достигло почти 70 тыс. человек, умерло 
более 6,8 тыс. Другого средства против 
пандемии, кроме мытья рук и самоизоля-
ции, пока не найдено. О том, как Италия 
борется с самым серьезным кризисом 
в своей послевоенной истории,— корре-
спондент „Ъ“ в Риме Елена Пушкарская.

От санинформбюро
Первый итальянец, которому был постав‑
лен диагноз «коронавирус», был зарегистри‑
рован 20 февраля в городе Кодоньо (Лом‑
бардия). Больше месяца врачи боролись 
за жизнь 38‑летнего Маттео Р., и сейчас он уже 
готовится к выписке. За это время эпидемия 
охватила всю страну. Среди заболевших ока‑
залась и беременная жена первого пациента, 
правда, она перенесла болезнь относительно 
легко (пополнив группу из более чем 8,3 тыс. 
выздоровевших) и даже уже родила здорово‑
го ребенка. А вот отец Маттео с инфекцией 
не справился, как и более чем 6 тыс. его соо‑
течественников, умерших от коронавируса.

Судьба этой семьи во многом отражает об‑
щую статистику заболеваний, согласно кото‑
рой вирус смертельно опасен для стариков 
(средний возраст умерших в Италии состав‑
ляет 80 лет), относительно легко переносим 
молодыми (число жертв моложе 50 составля‑
ет всего 1%) и практически безопасен для де‑
тей, в том числе новорожденных.

Тем не менее медицинские отчеты, кото‑
рые начальник Службы гражданской оборо‑
ны Италии Анджело Борелли каждый день 
читает перед журналистами и всей страной 
в телеэфире, больше напоминают сводки во‑
енных действий: невидимый враг наступает. 

Закрыть все, что движется
Учитывая сложившуюся ситуацию, в эти дни 
решается вопрос об отправке по домам ра‑
ботников тех предприятий, которые до сих 
пор остаются открытыми, хотя и не входят 
в категорию жизненно необходимых. Речь 
идет о возможной остановке сталелитейных 
заводов, текстильных и пошивочных фа‑
брик, производств, занимающихся пласти‑
ком и упаковкой.

Как пояснили „Ъ“ в Конфедерации про‑
мышленников и предпринимателей, в си‑
туации, когда предприятия являются взаим‑
ными поставщиками, определить, кого еще 
можно закрыть, чрезвычайно сложно. Тем 
более что, как утверждает председатель кон‑
федерации Винченцо Бочча, экономика Ита‑
лии работает лишь на 30% и уже сейчас еже‑
месячно теряет €100 млрд.

С 11 марта по всей Италии закрыты шко‑
лы, университеты, театры, кино, клубы, ре‑
стораны и бары, спортивные учреждения, 
салоны красоты и парикмахерские, магази‑
ны одежды и обуви.

Не работают многие промышленные пред‑
приятия, в том числе заводы FCA (бывший Fi‑
at). Простаивает итальянская индустрия моды 
(на почту корреспондента „Ъ“ пришли сооб‑
щения о переходе ряда производителей брен‑
довой одежды на пошив защитных масок). 
Не снимается кино, не проводятся спортивные 
соревнования. Список можно продолжить.

Практически все сотрудники офисов пе‑
реведены на удаленную работу или отправ‑
лены в очередные и внеочередные отпуска. 
Из числа торговых точек разрешено рабо‑
тать только продуктовым магазинам, апте‑
кам и газетным киоскам.

Впрочем, редакции газет и журналов ра‑
ботают, как бы напоминая о том, что без 
СМИ жизнь заглохла бы окончательно. По‑
требность в достоверной информации ста‑
новится еще более острой в кризисные дни, 
когда соцсети кишат фейками. Самые опас‑
ные касаются лекарств: то одно, то другое 
объявляется панацеей. В последние дни со‑
цсети буквально взорвались сообщениями 
о некоем японском чудо‑препарате против 
коронавируса. Однако в интервью респек‑
табельной экономической газете Il Sole 24 
японский фармаколог разъяснил, что в его 

стране это лекарство давно снято с продажи, 
так как имеет серьезные противопоказания.

Количество людей, желающих узнавать 
новости из проверенных источников, стре‑
мительно растет. Мартина, хозяйка киоска, 
где корреспондент „Ъ“ обычно покупает 
La Repubblica и Corriere della Sera, говорит, 
что увеличила заказ газет и журналов. Стали 
хорошо расходиться и книги — признак то‑
го, что вынужденный отпуск пробудил инте‑
рес к чтению.

Дочка Мартины работает на комбина‑
те по производству консервов, и ей на днях 
на треть увеличили зарплату. Прибавки есть 
и у тех, кто работает в супермаркетах. «Мы со‑
блюдаем все санитарные предписания,— 
убеждает „Ъ“ менеджер продуктового мага‑
зина в Риме.— Для работников — маски, для 
клиентов — перчатки, чтобы не трогали про‑
дукты голыми руками. За расстоянием меж‑
ду покупателями следим. Предупреждаем 
по внутреннему радио, что продуктов мно‑
го и перебоев не будет». В самом деле, ассор‑
тимент на прилавках не беднее, чем раньше, 
а подождать на улице 15 минут (как предпи‑
сано правилами, на метровом расстоянии 
друг от друга) пока другие покупатели поки‑
нут торговые залы, не так уж трудно.

«Медиками рождаются 
и умирают»
Труднее всего не тем, кто приходит в мага‑
зины, а стоящим на конвейере: сотрудники 
крупных предприятий жалуются, что менед‑
жмент не обеспечивает необходимые сани‑
тарные нормы безопасности. В связи с этим 
на многих предприятиях, в том числе тяже‑
лой промышленности, начались или плани‑
руются забастовки.

Среди прекративших работу — предпри‑
ятия Leonardo, бывшей Finmecanica, круп‑
нейшей в Италии машиностроительной 
компании. Ее персонал требует от менедже‑
ров обеспечить соблюдение правил безопас‑
ности. И поскольку договориться не удалось, 
секретарь профсоюзного объединения Ма‑
рио Ландини назначил на 25 марта общена‑
циональную забастовку.

Корреспондент „Ъ“ попыталась выяснить, 
как относятся итальянцы к идее забастовок 
в условиях пандемии. Из 25 опрошенных де‑

сять ответили отрицательно. Главный аргу‑
мент против: врачи работают в гораздо бо‑
лее тяжелых условиях при острой нехватке 
средств личной защиты. «Медиками рождают‑
ся и умирают»,— напоминает корреспонден‑
ту „Ъ“ врач из Милана. Среди итальянских ме‑
дработников, борющихся с пандемией, уже 
есть 24 смертельных случая и больше 5 тыс. 
инфицированных. Работа медиков тяжела 
и с моральной точки зрения: нередко именно 
они остаются с умирающими один на один.

На объявленный экстренный конкурс 
по приему медперсонала для больниц Лом‑
бардии откликнулось в несколько раз боль‑
ше соискателей, чем 300 предусмотренных 
единиц. И, тем не менее, врачей катастрофи‑
чески не хватает. Именно поэтому моя сосед‑
ка по дому, врач‑реаниматор, сидевшая в де‑
крете с полугодовалым ребенком, досрочно 
вернулась в строй. Присматривает за детьми 
ее муж, отправленный на удаленку.

Не нужно объяснять, с каким энтузиаз‑
мом в этой семье, впрочем как и по всей Ита‑
лии, встретили известие о прибывших в ночь 
на понедельник из России 14 самолетах, до‑
ставивших на Апеннины около 100 военных 
вирусологов и специалистов в области эпи‑
демиологии, восемь врачебно‑сестринских 
бригад для борьбы с коронавирусом, а также 
оборудование для диагностики и проведе‑
ния дезинфекционных мероприятий.

«Мы заинтересованы в участии различ‑
ных сил в борьбе с вирусом. Мы нуждаем‑
ся в помощи. И мы рады, что вооруженные 
силы России принимают активное участие 
в борьбе против коронавируса. Я выражаю 
благодарность от народа Италии»,— заявил 
в эфире телеканала «Россия 24» начальник 
межвидового оперативного командования 
Генерального штаба вооруженных сил Ита‑
лии Лучано Портолано. Отдельно поблагода‑
рил РФ за помощь и глава Службы граждан‑
ской обороны Анджело Борелли.

Пока все дома
В ходе состоявшейся в понедельник пресс‑
конференции Анджело Борелли впервые 
речь зашла и о тех, кто, согласно принятым 
11 марта правительственным мерам, должен 
оставаться дома. В эту категорию входят и те, 
кто работает на удаленке, и те, чьи рабочие 
места временно закрыты, и те, кто дома бо‑
леет. Как подчеркнул президент Высшего ин‑
ститута здравоохранения Сильвио Брусаф‑

феро, цель вынужденного затворничества — 
не заразиться и не стать переносчиком болез‑
ни, которая часто протекает без симптомов.

Крутящийся по телевидению ролик вну‑
шает, что посидеть две недели на диване 
на благо своей страны не такой уж подвиг.

Но это не снимает напряжения. Итальян‑
цы больше не поют на балконах по вечерам: 
им явно не до песен. Мы с коллегами попро‑
бовали провести видеовечеринку.

Но в этот день были объявлены худшие 
за все время показатели по умершим — по‑
чти 800, и на фоне этого антирекорда вече‑
ринка оказалась невеселой.

Ревущие под окнами полицейские сире‑
ны, предупреждающие о запрете выходить 
из дома, не позволяют насладиться даже раз‑
решенной пока прогулкой до ближайшей 
помойки. Что касается спортивных разми‑
нок в парках, то они запрещены с минувших 
выходных, при этом введены тотальные 
проверки выезжающих на улицы машин.

Тем не менее в понедельник в связи с необ‑
ходимостью увидеть Рим собственными гла‑
зами корреспондент „Ъ“ села за руль, запас‑
шись объяснительной запиской и редакцион‑
ным удостоверением. На участке от Ватикана 
до Большого цирка (развалин древнего иппо‑
дрома) Вечный город был пуст. Навстречу про‑
ехали меньше десятка машин, а на набереж‑
ной совершал пробежку один‑единственный 
человек, к которому тут же ринулся только что 
проверивший мои документы полицейский. 
После третьей проверки с предупреждением, 
что без необоснованной причины выезд чре‑
ват штрафом до €5 тыс., а может быть, и кон‑
фискацией машины, я повернула обратно.

У многих ситуация еще хуже: они расска‑
зывают, как им тошно и страшно взаперти. 
Многих раздражает и вынужденное совмест‑
ное пребывание в замкнутом пространстве. 
В этой ситуации Служба по защите женщин 
от домашнего насилия предупреждает: не на‑
до терпеть побои, даже сидя на карантине. 
А в Милане для тех, чей квартирный метраж 
не позволяет соблюдать карантин, даже вы‑
делили пустующий четырехзвездочный от‑
ель: все равно туристов пока не предвидится.

В одной из римских гостиниц будут нахо‑
диться на карантине и 14 россиян, которых 
усилиями посольства РФ в Италии в поне‑
дельник удалялось снять с борта прибывше‑
го в Савону круизного лайнера, где обнару‑
жился коронавирус.

Продовольственные магазины 
в Италии открыты, и товаров в них 
не меньше, чем до эпидемии  

Дональд Трамп открывает Америку вирусу
Американский президент рассматривает идею отмены ограничений

США уже в начале следующей недели могут отменить 
введенные из-за коронавируса ограничения — с такой 
идеей президент Дональд Трамп выступил на одном 
из своих брифингов, посвященных COVID-19. Экспер-
ты отговаривают президента от этого шага, призывая, 
наоборот, ужесточить принятые меры на фоне ухудше-
ния эпидемиологической обстановки.

«Наша страна не создавалась для того, чтобы ее можно бы‑
ло „закрыть“. Такой возможности просто не предусматри‑
валось — этой фразой в разговоре с журналистами вечером 
в понедельник Дональд Трамп совершил очередной разворот 
в своем отношении к коронавирусу.— Америка скоро снова 
откроется для бизнеса. Очень скоро. Гораздо быстрее, чем че‑
рез три или четыре месяца, такие предложения звучали».

Глава государства сообщил: он не хочет, чтобы «лекарст‑
во» — социальная изоляция, вызвавшая закрытие компа‑
ний по всей стране и экономический обвал,— было страш‑
нее «болезни», то есть коронавируса. Господин Трамп так‑
же заметил, что это «лекарство» может привести к больше‑
му числу жертв, нежели сама болезнь. По его словам, речь 
в будущем может зайти о росте числа самоубийств — в част‑
ности, из‑за экономических последствий пандемии. Доказа‑
тельств своих слов господин Трамп не привел, однако воль‑
но или невольно обрисовал довольно мрачную перспекти‑
ву. Специалисты центров по контролю и профилактике за‑
болеваний считают, что в общей сложности в США от COV‑
ID‑19 могут погибнуть от 200 тыс. до 1,7 млн человек. В итоге 
президент признал, что ситуация «плоха», однако заверил, 
что можно одновременно и бороться с болезнью, и работать.

Для борьбы с болезнью он предложил использовать соче‑
тание антибиотика азитромицина и препарата гидроксихло‑
рохин. Кроме того, исследуется эффективность противомаля‑
рийного препарата хлорохин. Директор национального ин‑
ститута аллергических и инфекционных заболеваний Энто‑
ни Фоси, который входит в президентскую группу борьбы 
с COVID‑19 и нередко появляется с главой Белого дома на бри‑
фингах, отметил, что эффективность предлагаемого лечения 
пока не доказана. По данным источников The New York Times, 
президент не очень доволен некоторыми публичными выска‑
зываниями господина Фоси, противоречащими точке зрения 
президента. Сам врач в разговоре с изданием Science Insider 
сказал: «Несмотря на наши разногласия по некоторым вопро‑
сам, президент прислушивается к тому, что я говорю».

Тем не менее, несмотря на разногласия по поводу лекар‑
ства, 10 тыс. доз препарата хлорохин уже отгружено в Нью‑
Йорк — один из эпицентров коронавируса в США. Врачи 
также предостерегают американцев от самолечения: в штате 
Аризона муж с женой приняли фосфат хлорохина, исполь‑
зуемый для очистки аквариумов,— мужчина умер, женщи‑
на попала в больницу.

Вполне вероятно, что Дональд Трамп отменит введен‑
ные ограничения уже 30 марта, когда закончится действие 
принятой программы «15 дней для остановки распростра‑
нения (болезни.— „Ъ“)». Согласно ее положениям, амери‑
канцев призывают учиться и работать из дома, не собирать‑
ся группами более десяти человек и не есть на территории 
баров, ресторанов и фуд‑кортов (заказанную еду можно за‑
брать с собой). При этом более чем в десяти штатах введены 

более жесткие меры — закрыты все компании, не признан‑
ные необходимыми для жизнеобеспечения.

По словам источника издания Politico в Белом доме, план 
президента предусматривает постепенную отмену ограни‑
чений. Один из предлагаемых вариантов — сохранить жест‑
кий режим в наиболее пострадавших штатах вроде Нью‑
Йорка и Вашингтона, однако дать рекомендацию осталь‑
ным постепенно восстанавливать привычный ход жизни. 
Тем не менее реализация мер все равно ляжет на плечи вла‑
стей штатов, за которыми остается последнее слово: прези‑
дент не может приказать им, например, восстановить рабо‑
ту всех компаний, и потенциальная коллизия может стать 
предметом судебного рассмотрения.

Собеседники Politico отмечают, что в Вашингтоне назрева‑
ет противостояние двух группировок — экономистов, высту‑
пающих за постепенное «открытие» страны, и медиков, рату‑
ющих за меры безопасности. «Слишком рано даже обсуждать 
отмену. Число заражений и смертей растет каждый день; 
в том, что касается социального дистанцирования и связан‑
ных с ним мер, их надо усиливать, а не ослаблять»,— рассказал 
изданию Говард Коу, профессор школы общественного здраво‑
охранения Гарвардского университета. Координатор противо‑
коронавирусной команды президента Трампа Дебора Беркс, 
в свою очередь, отметила, что в ближайшие дни в стране ожи‑
дается резкий рост числа зарегистрированных больных COV‑
ID‑19 — во многом из‑за роста доступности тестов.

По состоянию на 24 марта в США установлено 43,6 тыс. за‑
раженных и 552 погибших от коронавируса.

Алексей Наумов
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Милан в осаде.
Да и вся Италия, как и многие дру‑
гие страны, ведет сражение с неви‑
димым смертельным врагом. Я знаю, 
что в России эпидемия коронавируса, 
к счастью, не обрела такого масштаба. 
И я от всего сердца желаю, чтобы вас 
обошла стороной эта беда, которая 
не только уносит жизни, но и сеет па‑
нику, страх и кошмары, создавая си‑
туацию, немыслимую еще вчера.

В Милане эта ситуация, возмож‑
но, ощущается острее, чем в других 
местах. Мегаполис по итальянским 
масштабам, сегодняшний Милан пе‑
рестал быть самим собой. В эти дни 
Милан не похож на тот город, каким 
он был еще несколько недель назад: 
активным, динамичным, задающим 
тон во многих областях жизни всей 
Италии, ее культурным и экономи‑
ческим центром.

Сегодняшний Милан съежился, 
превратившись в территорию се‑
рых безжизненных улиц, на кото‑
рых можно встретить редкие маши‑
ны отчаянных, по мнению многих, 
безрассудных смельчаков, а также 
армейские и военные патрули.

Видеть это, жить в этой новой ре‑
альности невыносимо.

Я хочу сделать сравнение, которое 
прошу вас, дорогие мои братья и се‑
стры в России, не считать кощунст‑
вом. Если кто‑то все равно сочтет мои 

слова кощунством — простите. И все 
же я хочу сказать: эта вирусная атака 
заставила меня вспомнить Сталин‑
град. Конечно, Милан не находится 
в зоне боевых действий и перед его 
жителями не стоит та задача, кото‑
рая стояла перед защитниками Ста‑
линграда: остановить фашистскую 
армию. На улицах Милана не рвутся 
бомбы, здесь нет окопов, все здания 
целы. В этом смысле нас нельзя срав‑
нить с теми советскими героями, ко‑
торые обороняли город на Волге.

Но для нас это по‑своему экстре‑
мальное испытание, оно возникло 
в разгар зимы, за которой последова‑
ла смертоносная весна, более страш‑
ная, чем предсказывали эксперты. 
Это испытание мы проходим на ка‑
ждом шагу: стоя в очереди за покуп‑
ками и думая о том, что стоящий ря‑
дом может быть болен. Или мыслен‑
но взвешивая, не опасно ли посту‑
чать в дверь соседу, чтобы просто по‑
говорить с ним, и вырваться из этой 
сводящей с ума изоляции, которая 
неизвестно сколько продлится.

Глядя на то, что происходит в Ми‑
лане, многие еще вспоминают на‑
писанный без малого 200 лет назад 
исторический роман классика ита‑
льянской литературы Алессандро 
Мандзони «Обрученные», в котором 
описывается ужас чумы, поразив‑
шей мой город в XVII веке. Это исто‑
рия простых людей и дворян, пред‑
ставителей разных сословий, оказав‑
шихся перед лицом смертельной уг‑
розы. Многие из них были вынужде‑
ны бежать из Милана в поисках спа‑
сения. Но куда нам бежать сегодня? 
Вся Италия охвачена эпидемией — 
где‑то больше, где‑то меньше, боль‑
ничные палаты и реанимации пере‑
полнены. Тысячи итальянцев навсег‑
да прощаются со своими близкими, 
не имея даже возможности последне‑
го поцелуя: это слишком опасно.

Я вспомнил об истории Сталин‑
града, которая при всех различиях 
заставляет задуматься о том, что ис‑
пытания войны способны сплотить 
нацию, пусть и ценой многих жертв.

Я надеюсь, что мы, итальянцы, 
найдем силы и мужество справиться 
с этой болезнью и еще наступят счаст‑
ливые дни, когда мы снова сможем 
увидеть наших друзей из Москвы, 
Санкт‑Петербурга, Казани на наших 
улицах, сядем за стол, выпьем хоро‑
шего вина и вспомним, как мы прош‑
ли это испытание вместе.

Я вспомнил об исто-
рии Сталинграда, 
 которая при всех раз-
личиях заставляет 
 задуматься о том, 
что испытания войны 
способны сплотить 
нацию, пусть и ценой 
многих жертв

Паоло Салом,
обозреватель  
Corriere della Sera (Милан)

E
P

A
-E

FE
/V

O
S

TO
C

K
 P

H
O

TO



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18092,35 (+1204,57)
РТС 965,32 (+81,54)
FTSE 100 5446,01 (+452,12)

DAX 30* 9700,57 (+959,42)
DJIA* 20253,61 (+1661,68)
NASDAQ Composite* 7293,725 (+433,051)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.03.20
Австралийский доллар 46,8680
Английский фунт 91,8200
Белорусский рубль 30,1608
Датская крона* 11,4301

Доллар США 78,8493
Евро 85,4253
Индийская рупия** 10,3514
Казахский тенге** 17,5954

Канадский доллар 54,7261
Китайский юань* 11,1405
Норвежская крона* 72,1984
СДР 106,1217

Сингапурский доллар 54,3301
Новая турецкая лира 12,1064
Украинская гривна* 28,3733
Шведская крона* 77,4087

Швейцарский франк 80,6890
Японская иена** 71,2054
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не успели торговые сети отметить, что 
волна потребителей, сметающих с по-
лок гречку из-за страха перед каранти-
ном, начинает отступать, как масла в 
огонь подлили чиновники. Как выяс-
нилось на этой неделе, 20 марта Рос-
сельхознадзор сообщил своим тер-
риториальным органам о введении 
в России временного запрета на экс-
порт всех видов круп сроком на де-
сять дней. Документ был подготовлен 
и направлен буквально в тот же день, 
когда прошло заседание рабочей груп-
пы по противодействию распростра-
нению коронавируса, на котором об-
суждалось введение временных огра-
ничений на экспорт социально значи-
мых товаров, таких как гречка и соль. 
Предполагалось, что мера начнет дей-
ствовать в случае необоснованного 
роста цен или попыток увеличить по-
ставки на иностранные рынки, но Рос-
сельхознадзор, вероятно, решил сра-
ботать на опережение. 

О причинах такой оперативности 
чиновников догадаться несложно. Раз-
личные крупы, особенно гречка и рис, 
стали одним из самых популярных 
продуктов у россиян в последние не-
дели. Спрос на них рос двузначными 
темпами, а потребители пугали друг 
друга в социальных сетях фотографи-
ями пустых полок с надписью «Бака-
лея», тем самым стимулировав про-
должать пополнять запасы. И сколь-
ко бы тот же глава Минпромторга Де-
нис Мантуров ни говорил, что дефи-
цита продуктов в России не будет, чи-
новники в других органах власти ре-
шили, что перестраховка лишней не 
бывает. Правда, выбранный для этого 
излюбленный механизм российских 
властей «запрещай и не пускай», в дан-
ном случае мог стать не только неэф-
фективным, но и даже вредным.

Очевидными пострадавшими мо-
гли оказаться прежде всего произво-
дители и экспортеры риса. Поставки 
гречки не так велики, хотя, как гово-
рят мои источники, Виктор Томен-
ко — губернатор Алтайского края, 
где сосредоточены основные запасы 
этой крупы, инициативой Россельхоз-
надзора был не совсем доволен. Речь 
даже не о прямых потерях: иностран-
ные покупатели, видя очередное со-
общение об ограничениях на экспорт 
из России любых товаров, при заклю-
чении следующих контрактов могут 
предпочесть найти поставщиков из 
другой станы. Производителей того 
же риса в мире достаточно. 

Неожиданные проблемы могли бы 
возникнуть у торговых сетей. Увидев 
сообщения в СМИ о «запрете экспорта 
гречки», покупатели могли снова под-
умать об угрозе дефицита круп и на-
чать с новой силой штурмовать пол-
ки. Впрочем, такой прогноз развития 
событий был настолько очевиден, что 
уже ко вчерашнему вечеру информа-
гентства со ссылкой на источники со-
общили об отмене временного запре-
та Россельхознадзора. Сетям, види-
мо, остается надеяться, что новости о 
его введении не успело увидеть доста-
точное количество панически настро-
енных покупателей, иначе поставки 
гречки снова придется переводить в 
круглосуточный режим. 

правила  
игры

Увидев сообщения 
в СМИ о «запрете 
 экспорта гречки», 
 покупатели могут сно-
ва подумать об угрозе 
дефицита круп и на-
чать с новой силой 
штурмовать полки

в разжигание паники 
изучал замредактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Издатели книг и печатной 
прессы фиксируют резкое сни-
жение спроса в офлайн-кана-
лах. В частности, падение про-
даж книг в крупных городах 
уже составляет 30%, а при уже-
сточении карантина может до-
стигнуть 70%. Одновременно 
из-за скачка курса валют подо-
рожала бумага, что удорожает 
стоимость производства. Изда-
тели надеются, что отрасли по-
может государство.

После введения мер по про-
филактике распространения ко-
ронавируса офлайн-продажи 
книг и прессы резко упали, гово-
рят опрошенные „Ъ“ издатели. 
По оценке группы «Эксмо-АСТ», 
в Москве и Санкт-Петербурге роз-
ничные продажи книг снизились 
на 30%, также снижение фиксиру-
ется на Урале. В краткосрочной пер-
спективе ожидается снижение про-
даж до 50%, а если режим каранти-
на будет ужесточаться, то и до 70%, 
говорит „Ъ“ президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков.

В последнюю неделю падение 
розничных продаж прессы в ки-
осках и магазинах составило око-
ло 20%, оценивает президент изда-
тельского дома «Лев», выпускаю-
щего детские журналы, Лев Елин. 
Гендиректор «Альпина Паблишер» 
Алексей Ильин по итогам марта 
ждет падения офлайн-продаж ми-
нимум на 30%. «Все опасаются ка-
рантина и полного закрытия мага-
зинов. Большинство издателей пла-
нируют резкое сокращение тира-

жей и количества новых наимено-
ваний»,— говорит он. Гендиректор 
и сооснователь издательства «Аль-
пина нон-фикшн» Павел Подкосов 
говорит о падении продаж в офлай-
не на 30–40%. Онлайн-продажи под-
держивают рынок, но в перспекти-
ве не смогут компенсировать паде-
ние доходов, добавляет он.

Газеты уже начинают корректи-
ровать объем тиража из-за сокра-
тившегося пассажиропотока в ме-
тро и отмены авиарейсов, гово-
рит коммерческий директор типо-
графской группы «Прайм принт» 
Андрей Малахов. Если в крупных 
городах будет введен чрезвычай-
ный режим, платное и бесплатное 
распространение газет и журналов 
почти наверняка остановится, что 
приведет к приостановке почти 

всех полиграфических предприя-
тий страны, опасается он.

На ситуацию в прессе накла-
дывается и сокращение реклам-
ных доходов. «Сейчас падение 
около 15–20%, думаю, у всех. Боль-
шинство ожидают сокращение ре-
кламных контрактов минимум 
на 50%»,— говорит гендиректор 
«Аргументов и фактов», президент 
Союза предприятий печатной ин-
дустрии (СППИ) Руслан Новиков. 
Сокращение продаж тиражей пе-
чатных СМИ сейчас доходит до 40–
50%, а до конца года может достиг-
нуть 75%, убытки отрасли от этого 
могут составить 30–40 млрд руб., 
оценивает он.

На фоне падения доходов растет 
стоимость производства печатной 
продукции, в частности импортной 

мелованной бумаги. Так, рост себе-
стоимости детских журналов Лев 
Елин оценивает в 15–17%, так как 
на бумагу в ней приходится около 
80%. «Импортная бумага и полигра-
фические материалы, а также пе-
чать за границей подорожали вме-
сте с курсом доллара и евро пример-
но на 35%. Бумага российского про-
изводства и полиграфические услу-
ги пока не подорожали, но в нефор-
мальных беседах уже анонсирова-
но подорожание бумаги с середи-
ны апреля минимум на 10%. В даль-
нейшем рост себестоимости будет 
также обусловлен снижением тира-
жей»,— говорит Алексей Ильин.

При оптимистичном сценарии 
падение выручки книжных изда-
тельств за 2020 год может составить 
до 10%, в случае жесткого карантина 

и закрытия книжных магазинов — 
60%, оценивает господин Ильин. 
Если распространение вируса пре-
кратится в ближайшие несколь-
ко месяцев, книжный рынок упа-
дет по итогам года на 10%, согласен 
Олег Новиков. «Если же мы сможем 
вернуться к нормальному режиму 
работы только к осени, то к концу 
года объемы продаж на рынке мо-
гут сократиться на 30%. Большее 
снижение приведет к коллапсу в от-
расли»,— добавляет он. Лев Елин 
ждет падения продаж детских изда-
ний на 30–40%, что может означать 
потерю 400–500 млн руб. за год.

В связи с ситуацией СППИ и Рос-
сийский книжный союз готовят об-
ращение о мерах поддержки отра-
слей, говорят знакомые с ситуаци-
ей собеседники „Ъ“: предложения 
будут касаться цен на бумагу, сни-
жения налогов, арендных плате-
жей и процентных ставок по кре-
дитам. Олег Новиков считает, что 
книжному рынку могут помочь 
введение налоговых каникул для 
магазинов и издательств, таможен-
ные льготы на ввоз бумаги, кото-
рая не имеет аналогов в России, за-
крепление цен на бумагу и сниже-
ние НДС на электронные книги. 
По мнению господина Елина, для 
печатной прессы нужно либо обну-
лить подоходный налог и социаль-
ные платежи за 2020 год, либо вве-
сти налоговые каникулы по анало-
гии со сферами культуры и спорта, 
«но последнего явно мало, чтобы со-
хранить рабочие места».

Валерия Лебедева

Управделами президента не хватило залов в Шереметьево
Ведомство пожаловалось в правительство на действия аэропорта

Как выяснил „Ъ“, управление 
делами президента РФ пожа-
ловалось в правительство на 
аэропорт Шереметьево. Пре-
тензии связаны с отказом аэ-
ропорта предоставить поме-
щение под зал обслуживания 
официальных делегаций в но-
вом международном термина-
ле C. В аэропорте „Ъ“ поясни-
ли, что предоставить зал не-
возможно, так как он не пред-
усмотрен проектной докумен-
тацией. Юристы затрудняют-
ся предсказать исход подобно-
го разбирательства, если дело 
дойдет до суда, так как пока 
судебной практики по таким 
спорам нет.

Управделами президента Рос-
сии просит правительство через 
своих представителей в совете ди-
ректоров АО «Международный аэ-
ропорт Шереметьево» (МАШ) по-
влиять на политику аэропорта по 
предоставлению услуг залов об-
служивания официальных лиц и 
делегаций (ЗОЛД), говорят собе-
седники „Ъ“, знакомые с конфлик-
том. В обращении управделами 

президента говорится, что МАШ 
отказался предоставить под ЗОЛД 
помещения в новом международ-
ном терминале C, открытом в ян-
варе, несмотря на то что управле-
ние просило сделать это с 2017 
года. На данный момент в Шере-
метьево уже действуют три ЗОЛД 
— в терминалах B, D, F.

В МАШ заявили „Ъ“, что аэро-
порт «бесплатно в эксклюзивном 
порядке выделил 600 кв. м для раз-
мещения ЗОЛД в терминале F, вы-
полнив все указания правитель-
ства РФ». «Предложение о выде-
лении ЗОЛД в терминале С не мо-
жет быть реализовано, так как об-
устройство ЗОЛД не предусмотре-
но утвержденной проектной до-
кументацией»,— добавили в аэро-
порте. При этом там готовы предо-
ставить выделенную стойку в VIP-
зале терминала С для обслужи-
вания официальных лиц и деле-
гаций, применяя утвержденные 
управделами тарифы.

Собеседник „Ъ“ в одном из круп-
ных российских аэропортов отме-
чает, что «нигде не говорится, что 
ЗОЛД должен быть в каждом тер-

минале». «Строительство 1 кв. м 
нового терминального комплекса 
стоит примерно €5 тыс., и строить 
дополнительный ЗОЛД — слиш-
ком дорогое удовольствие для лю-
бого оператора. Высшие должност-
ные лица вполне могут быть обслу-
жены в одном из действующих за-
лов в другом терминале Шереметь-
ево перед вылетом»,— считает он.

Управделами также утверждает, 
что МАШ во время проработки до-
говоров по обеспечению повсед-
невной деятельности ЗОЛД выдви-
нул условия по ограничению пе-
речня лиц, обслуживаемых в таких 
залах. Аэропорт якобы пытался в 
нарушение постановления прави-
тельства №1116 и приказа управ-
делами №124 ограничить доступ 
федеральных вице-премьеров, ми-
нистров, глав регионов, председа-
телей Совета федерации, Госдумы 
и их заместителей. Кроме того, в 
управделами утверждают, что опе-
ратор аэропорта с 2016 года, ис-
пользуя свое доминирующее по-
ложение на рынке, увеличивает 
цены на предоставляемые сервис-
ные услуги несоразмерно темпам 

инфляции и навязывает условия, 
ограничивающие возможность 
управделами обслуживать клиен-
тов ЗОЛД своими силами.

В управделами президента РФ, 
правительстве, Минтрансе и ФАС 
не ответили на вопросы „Ъ“.

Партнер юридической компа-
нии НАФКО Павел Иккерт отмеча-
ет, что постановление правитель-
ства №1116 не содержит оговорок, 
позволяющих оператору аэропор-
та вносить корректировки в спи-
сок обслуживаемых лиц. Но опера-
тор может предложить скорректи-
ровать перечень.

Согласно постановлению пра-
вительства №1116, решение об ор-
ганизации ЗОЛД принимает управ-
делами президента. «С другой сто-
роны, обслуживание в ЗОЛД про-
исходит на основании граждан-
ско-правового договора. Никто не 
вправе принуждать стороны до-
говора к его заключению»,— го-
ворит юрист. Он полагает, что аэ-
ропорт может отказать в заклю-
чении договора, но в этом случае 
его действия вступят в противоре-
чие с приказом управделами пре-

зидента. «Каким образом данный 
спор может решиться в суде, пред-
положить достаточно сложно с уче-
том отсутствия практики по анало-
гичным делам. До сих пор, очевид-
но, никто с подобным решением 
управделами не спорил»,— сказал 
господин Иккерт.

Он добавил, что цены на обслу-
живание в ЗОЛД формируются на 
основании обоснованных затрат. 
«Фактически нормативной базой 
предполагается, что ценообразо-
вание зависит не столько от жела-
ния аэропорта заработать на разме-
щении ЗОЛД или компенсировать 
недополучаемые доходы из-за не-
возможности размещения VIP-за-
ла, пункта торговли или общест-
венного питания на этих площа-
дях, сколько от решения управде-
лами президента. Но при наличии 
документов, подтверждающих 
обоснованность повышения сто-
имости обслуживания ЗОЛД, у ад-
министрации МАШ есть все шан-
сы свои интересы защитить, даже 
если это ведет к росту бюджетных 
расходов»,— считает юрист.

Герман Костринский

Граждане переходят на дизайнерские маски    
Непрофильный бизнес наращивает производство аналогов медицинских изделий

Резкий рост спроса на защит-
ные медицинские маски, ко-
торый привел к их дефициту 
в аптечных сетях, стимулиро-
вал непрофильных игроков 
заняться производством мно-
горазовых аналогов. Хотя ди-
зайнерские тканевые маски 
выступают скорее аксессуа-
ром, чем медицинским изде-
лием, ритейлеры и онлайн-
магазины фиксируют лави-
нообразный рост продаж.

Малый бизнес и индивиду-
альные предприниматели мас-
сово переориентируются на про-
изводство товаров, востребован-
ных на фоне пандемии коронави-
руса. Согласно оценкам платфор-
мы «Ярмарка мастеров», по итогам 
прошлой недели количество объ-
явлений о продаже дизайнерских 

многоразовых масок для лица вы-
росло в 80 раз, до 200 публикаций. 
Предложение в городах-миллион-
никах начало резко расти в прош-
лый понедельник, и этот процесс 
продолжается. На 4%, до 18,5 тыс. 
объявлений, выросло число пред-
ложений о продажах антибакте-
риального мыла ручной работы 
с натуральными антисептиками. 
По оценкам платформы, продажи 
продукта за прошлую неделю под-
скочили на 40%. В «Ярмарке мас-
теров» считают, что россияне ак-
тивно скупают дизайнерские тка-
невые маски не только из-за де-
фицита медицинских в аптеках, 
но и как модный аксессуар. 

Другие площадки также фик-
сируют резкий рост продаж. Ди-
ректор по развитию бизнеса Ap-
parel & Beauty в Ozon Илоанга Ер-

шова указывает, что за минувшую 
неделю спрос на тканевые маски 
вырос в несколько раз: если в ян-
варе за месяц их покупали около 
десяти штук, то сейчас — несколь-
ко десятков. Госпожа Ершова доба-
вила, что поскольку тканевые ма-
ски не выполняют медицинские 
функции, они представлены в раз-
деле аксессуаров. При этом в Ozon 
добавили, что за последние дни 
количество заявок от поставщи-
ков на заведение ассортимента 
тканевых масок на площадке вы-
росло в несколько раз. В Wildber-
ries сообщили, что непосредст-
венно на дизайнерские товары 
сейчас приходится 10% от общего 
спроса на защитные маски. В на-
туральном выражении с 16 по 22 
марта их продажи увеличились 
более чем в 12 раз относитель-

но аналогичного периода прош-
лого года. Количество поставщи-
ков буквально за минувший ме-
сяц выросло в два раза, говорят 
в Wildberries.

Активно развивать производст-
ва защитных масок для лица ста-
ли и продавцы одежды. Предста-
витель российского бренда Bat 
Norton отмечает, что продажи за-
пущенных компанией еще в 2018 
году многоразовых масок для 
лица в марте выросли больше чем 
в десять раз. По его словам, резкий 
рост спроса отмечается в магази-
нах в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Краснодаре и Рос-
тове-на-Дону. Несмотря на то что 
многоразовая маска представля-
ет собой аксессуар, а не медицин-
ское изделие, резкое увеличение 
продаж представитель Bat Norton 

связывает непосредственно с пан-
демией коронавируса.

Рост спроса на медицинские ма-
ски в России начался в январе, уже 
в феврале он привел к дефициту то-
вара. Как пояснял гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк, ситуация свя-
зана с высоким спросом на товар 
со стороны госорганов, скупаю-
щих их по себестоимости. Эта тен-
денция привела к тому, что прода-
жей защитных масок начали зани-
маться многие непрофильные сер-
висы. Сооснователь «Кухни на рай-
оне» Кирилл Родин говорит, что ре-
шил запустить продажу изделий, 
когда сам столкнулся со сложностя-
ми при покупке масок. Он подчерк-
нул, что сейчас сервис продает мас-
ки без какой-либо наценки. 

Никита Щуренков, 
Александра Мерцалова
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Вирус вышел в тираж
Издатели книг и прессы ощутили спад продаж
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ситуация с коронавирусом ока
зывает влияние не только на во
латильность фондового рынка, 
но и привела к ограничению рос
сийского рынка драгоценных 
металлов, в первую очередь золо
та. Банк России не спешит увели
чивать объемы покупок, а торго
вые связи и транспортное сооб
щение между странами сокраща
ются, что снижает возможности 
банков для продажи золота за ру
беж. Кредитные организации 
вынуждены либо наращивать 
 запасы золота в своих хранили
щах, либо сокращать покупки 
у производителей.

Сокращение авиасообщения меж-
ду странами и ввод мер карантина в 
борьбе с распространением корона-
вируса в мире в ряде стран привели к 
сокращению объемов торгов физиче-
ского металла в России. Как сообщил 
„Ъ“ начальник управления операций 
с товарными активами и продуктами 
фондирования банка «ФК Открытие» 
Алексей Зайцев, рынок физического 
металла почти не функционирует, так 
как сократились перевозки. По его сло-
вам, европейские банки не прогнози-
руют работу из-за возможного вве-
дения чрезвычайной ситуации, при 
этом некоторые рынки, как например 
Индия, уже закрыты из-за коронави-
руса. Заместитель председателя прав-
ления Совкомбанка Михаил Автухов 
также отмечает, что из-за карантина 
многие страны закрыли авиасообще-
ние, но Великобритания пока продол-
жает покупать российское золото. «Со-
единенное Королевство считается од-
ним из крупнейших центров торгов-
ли  физическим золотом, откуда пото-

ки перераспределяются далее по ко-
нечным потребителям»,— говорит он.

Объем драгоценных металлов на 
счетах российских кредитных орга-
низаций на начало года, согласно бан-
ковской отчетности, превышал 92 
тонны. Это стало рекордным значени-
ем на начало года, по крайней мере за 
пять лет (см. „Ъ“ от 11 февраля). Основ-
ной причиной такой ситуации стало 
существенное сокращение покупок 
золота со стороны Банка России во вто-
ром полугодии 2019 года.

• Последние шесть лет годовая добы-
ча золота в России составляет 290–
315 тонн. В предшествующие пять 
лет Банк России выкупал 60–70% ме-
талла. Согласно статистике размера 
международных резервов, в 2019 году 
он выкупил всего 158 тонн золота — 
минимальный объем за шесть лет.
Банк России и в текущем году со-

храняет консервативную политику. 
По словам Алексея Зайцева, ЦБ пока 
не увеличивает покупки. Михаил Ав-
тухов сообщил, что со стороны золо-
тодобывающей отрасли рынок функ-
ционирует, золото производят, но со 
стороны потребителя в России рынок 
слабый. «Увеличение объемов покуп-
ки золота на российском рынке Бан-
ком России могло бы помочь поддер-
жать спрос и стабилизировать ры-
нок»,— считает он.

В текущей ситуации банкам при-
дется либо отказываться на время от 
покупки золота у производителей, 
либо наращивать объемы в хранили-
щах. «Мы сильно сократили его в нача-
ле года. Поскольку сейчас не начался 
активный сезон добычи, мы остаток 
не наращиваем»,— говорит Алексей 
Зайцев. Представитель Polymetal со-

общил, что спрос стабильно высокий, 
основные покупатели производимого 
золота — российские коммерческие 
банки. Михаил Автухов сообщил, что 
у Совкомбанка заключены долгосроч-
ные договоры с золотодобывающи-
ми предприятиями на 2020 год: они 
продолжают добывать золото, а банк 
его выкупает в соответствии с заклю-
ченными контрактами, поэтому объ-
емы закупок золота по сравнению с 
2019 годом не уменьшились. В Сбер-
банке также сообщили, что уровень 
закупок золота у производителей осу-
ществляется в «прежних объемах» и 
реализовываться оно будет, «как и ра-
нее, по традиционным каналам». ВТБ 
осуществляет операции купли-прода-
жи драгоценных металлов в рамках 
существующих договорных отноше-
ний с контрагентами и исходя из теку-
щей рыночной конъюнктуры, заяви-
ли в банке. И в ВТБ, и в Сбербанке от-
казались назвать „Ъ“ актуальные циф-
ры по запасам золота и торговым обо-
ротам с ним. Представитель «Полюса» 
отметил, что «временные проблемы 
с физическими поставками золота на 
экспортных рынках, даже если такие 
и фиксируются, на данный момент не 
оказывают влияния на котировки».

Московская биржа говорит об ин-
тересе участников торгов к использо-
ванию физического золота в качестве 
обеспечения по сделкам. «Мы видим 
небольшое увеличение объемов золо-
та на хранении и фиксируем рост ин-
тереса к использованию его в качестве 
обеспечения на биржевых рынках»,— 
сообщил „Ъ“ представитель биржи, не 
раскрыв количественные показатели.

Полина Смородская,  
Евгений Зайнуллин

Золото оседает в банках
Рынок драгметаллов подрастерял покупателей

Вторник стал первым по настоя
щему успешным днем в череде 
провалов на мировых рынках. 
Фондовые индексы ведущих 
стран прибавили за день 5–11%. 
Торги на российском рынке 
 закончились ростом индексов 
на 7–9,2%, курс доллара опустил
ся ниже 79 руб./$. «Бычьей» игре 
способствуют запуск беспреце
дентной программы поддерж
ки экономики со стороны ФРС, 
а также снижение темпов роста 
зараженных в Италии. Однако 
устойчивому росту будут мешать 
высокие темпы распростране
ния вируса в других странах 
 Европы и в США, а также жела
ние спекулянтов выйти с рынка 
по более высоким ценам.

Торги на мировом фондовом рын-
ке во вторник, 24 марта, закрылись 
уверенным восстановлением. Веду-
щие азиатские индексы выросли на 
5–8,6%, европейские индексы подня-
лись на 8–11%. Американские фон-
довые индикаторы начали торговую 
сессию ростом на 7–8,3%. Российские 
индексы за день прибавили 7,2–9,3%. 
Укрепила позиции и российская ва-
люта — по итогам основной сессии 
курс доллара на Московской бирже 
закрылся на отметке 78,95 руб./$, на 
65 коп. ниже закрытия понедельника.

Восстановлению рынков способст-
вовали последние шаги ФРС США по 
выкупу активов. В понедельник аме-
риканский регулятор объявил о нео-
граниченной покупке облигаций, а 
также запустил два новых инструмен-
та для поддержки корпоративного 
сектора с рейтингом инвестиционно-
го уровня. По словам аналитика Рай-
ффайзенбанка Дениса Порывая, без 
участия ФРС сейчас в США наблюда-
лась бы волна массовых дефолтов по 
долгу и банкротств. Дополнительный 
пакет стимулов в размере $2 трлн об-
суждает Конгресс США. По словам 
главного исполнительного директо-
ра «ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мира Потапова, «комплекс принятых 

мер по стабилизации экономики спо-
собствует восстановлению рисковых 
активов по всему миру, и российские 
акции, рубль и ОФЗ не исключение».

Осторожный оптимизм вселя-
ют сообщения о замедлении темпов 
распространения эпидемии в Ита-
лии. По состоянию на утро вторника 
в Италии зарегистрировано 63,9 тыс. 
случаев инфицирования, что толь-
ко на 4,8 тыс. выше показателя поне-
дельника. «Есть проблеск надежды. 
Новые случаи заболевания и смер-
тей за последние пару дней снизили-
сь»,— заявила во вторник представи-
тель Всемирной организации здраво-
охранения Маргарет Харрис. «На фо-
не возможного успеха в Италии ин-
весторы позитивно восприняли но-
вость о карантине в Великобритании. 
Если еще на прошлой неделе такие 
новости приводили к распродажам, 
то теперь отношение к ним меняется 
на противоположное»,— отмечает ру-
ководитель направления акций гло-
бальных рынков УК «Система Капи-
тал» Никита Емельянов.

Цены на нефть также поддержа-
ли российский рынок. По данным 
агентства Reuters, во вторник стои-
мость ближайшего контракта на по-
ставку нефти Brent поднималась по-
чти на 6%, до $28,6 за баррель. К 19:00 
она стабилизировалась возле отмет-
ки $27,5 за баррель. Стоимость рос-
сийской нефти Urals на спот-рынке 
поднималась на 17,6%, до $22,3 за бар-
рель, а завершила торги на отметке 
$21,2 за баррель.

Впрочем, наблюдающийся на рын-
ках рост сложно назвать устойчивым. 
По слова Никиты Емельянова, для ста-
билизации ситуации на рынке двух 
дней снижения прироста числа забо-
левших недостаточно. Тем более что 
в США количество больных удваива-
ется каждые два-три дня, а общее их 
число перевалило за 46 тыс. человек. 
«Поскольку риски, связанные с рас-
пространением коронавируса, пока 
остаются в силе, участники рынка эту 
коррекцию могут использовать для 
новых продаж»,— считает замести-
тель начальника управления инвес-
тиционного консультирования ИК 
«Велес Капитал» Ярослав Калугин.

Важное значение для рынка будут 
иметь не только динамика распро-
странения коронавируса, но и вос-
становление активности после ка-
рантина. «Если станет понятно, что 
карантинные меры не начнут сво-
рачиваться в середине лета, то мо-
жет состояться еще одно движение 
вниз»,— считает Владимир Пота-
пов. К тому же в ближайшее время 
начнет выходить макроэкономиче-
ская статистика, которая будет по-
казывать масштабы спада в эконо-
миках. «Нельзя сказать, что рынки 
к этому не готовы (индексы обвали-
лись за месяц на 30%), но дебаты от-
носительно того, насколько глубоко 
упадет экономика и как долго она бу-
дет оттуда выбираться, не утихнут в 
ближайшие два квартала»,— считает 
 Никита Емельянов.

Виталий Гайдаев

Рынкам немного полегчало 
Инвесторы оценили  
стабилизационные меры ФРС 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Представители различных 
 видов бизнеса продолжают 
 просить власти в рамках борь
бы с коронавирусом предоста
вить им какиелибо привилегии. 
Под этим предлогом Российский 
топливный союз попросил огра
ничить для АЗС размер эквай
ринговой комиссии. Однако, 
по мнению банкиров, даже если 
сейчас принять такое решение, 
эффект от него будет виден 
лишь к концу года.

Как стало известно „Ъ“, в поне-
дельник, 23 марта, Российский то-
пливный союз написал письмо гла-
ве правительства Михаилу Мишусти-
ну. В нем его президент Евгений Ар-
куша «в период пандемии корона-
вируса COVID-19» попросил ограни-
чить максимальные ставки по эквай-
рингу для АЗС на уровне 0,7% (при ис-
пользовании любых карт, в том чи-
сле и предоплаченных) и интернет-
эквайрингу на уровне 0,5% (при ис-
пользовании мобильных приложе-
ний и сайтов). «Мы предложили бы 
распространить пониженную став-
ку на эквайринг для компаний в сфе-
ре туризма, пассажироперевозок, об-
щественного питания, гостинично-
го бизнеса, индустрии красоты, спор-
тивной и фитнес-индустрии, торго-
вых центров, аптек, кинотеатров»,— 
поддержал коллег председатель мос-
ковской «Деловой России» Денис На-
заров. На прошлой неделе эта обще-
ственная организация просила сни-
зить ставки по эквайрингу для ап-
тек (до 1%) и торговых сетей (до 1,3%) 
(см. „Ъ“ от 17  марта).

В Банке России заявили „Ъ“, что 
прорабатывают «возможность регу-
ляторного ограничения эквайрин-
говых ставок по онлайн-платежам». 
Но «здесь важно учитывать интересы 
всех участников рынка», отметили в 
ЦБ. Разным аспектам «корректиров-
ки комиссий торгового эквайринга» 
была посвящена видеоконференция, 
организованная Ассоциацией бан-
ков России (АБР) 24 марта. Среди ее 
участников были представители ЦБ, 
ведущих платежных систем и бан-
ков. Право регулировать эквайринго-

вую комиссию ЦБ получил после вне-
сения в прошлом году соответствую-
щих поправок в закон «О Банке Рос-
сии» (см. „Ъ“ от 17 июля 2019 года), но 
до сих пор им не пользовался.

• Эквайринговая комиссия, которую 
платит торгово-сервисное предприя-
тие за возможность приема банков-
ских карт, делится на три части. 
Значительную ее долю составляет 
межбанковская комиссия (интер-
чейндж), которая уплачивается 
 эмитенту карты. Меньшая часть 
(0,1–0,3% от платежа) составляет 
комиссия платежной системы. 
Оставшаяся часть (около 0,1%) 
 является доходом банка-эквайера, 
 который обеспечивает поддержание 
платежной инфраструктуры. В на-
стоящее время размер эквайринговой 
комиссии составляет 0,5–3,5%.
Как рассказал „Ъ“ замглавы АБР 

Алексей Войлуков, на конферен-
ции было обнародовано мнение, что 
польза от регулирования даже для са-
мих торгово-сервисных предприя-
тий в нынешних условиях неочевид-
на, а в действующую и отлаженную 
систему может внести хаос. Председа-
тель комитета Ассоциации по платеж-

ным системам Алексей Маслов пред-
ставил доклад, сделанный по заказу 
Еврокомиссии, который подтвержда-
ет, что понижение интерчейнджа не 
влияет на снижение цен в ритейле. 
Согласно докладу, основную выгоду 
от регулирования межбанковской ко-
миссии получили торговцы и эквай-
реры, а к снижению цен для потре-
бителей это может привести лишь в 
«долгосрочной перспективе».

Более того, приняв решение огра-
ничить эквайринговые комиссии, 
сделать это быстро не получится. «Как 
видно на примере снижения интер-
ченджа для образовательных и ме-
дицинских учреждений, а также по 
крупным покупкам, этот процесс за-
нимает не меньше полугода»,— по-
яснил Алексей Войлуков. По словам 
директора департамента эквайринга 
банка «Открытие» Александра Дыни-
на, «помимо решения на уровне орга-
нов государственной власти измене-
ние ставок потребует настроек на сто-
роне международных платежных си-
стем и банков».

Как пояснил директор департа-
мент трансакционного бизнеса и 
привлечения ресурсов МКБ Филипп 
Литвиненко, для кредитных орга-
низаций эквайринг — низкомаржи-
нальный продукт. Действительно, 
основная часть получаемой за расче-
ты по картам комиссии идет банку-
эмитенту и платежной системе. «Для 
кредитных организаций с точки зре-
ния доходов оптимальным вариан-
том была бы компенсация их затрат 
со стороны государства в случае, если 
на правительственном уровне вый-
дет постановление о снижении ста-
вок»,— предложил господин Литви-
ненко. Реальным решением пробле-
мы могло бы стать распространение 
оплаты через систему быстрых плате-
жей (СБП). Там для оплаты большин-
ства товаров и услуг комиссии даже 
ниже, чем просят в топливном сою-
зе,— 0,4%. Но, как говорит Денис На-
заров, ожидать быстрого распростра-
нения СБП в текущих условиях не-
возможно, а меры поддержки нужны 
уже сейчас.

Максим Буйлов

Вирус взяли на комиссию
Бизнес нашел повод для просьбы  
о снижении платы за операции по картам

Бюро кредитных историй (БКИ) 
фиксируют значительное паде
ние выдачи кредитных карт 
в  январе—феврале текущего го
да. Банкиры публично сохраня
ют оптимистичный настрой, од
нако неофициально признают
ся, что ужесточили требования 
к потенциальным заемщикам. 
Эксперты ожидают, что по ито
гам марта на фоне пандемии 
 коронавируса выдачи снизятся 
еще больше, несмотря на расту
щий спрос со стороны граждан.

По данным ОКБ (единственное кре-
дитное бюро, которое располагает 
данными Сбербанка), банки в февра-
ле текущего года выдали населению 
732 тыс. кредитных карт с кредитным 
лимитом 54 млрд руб. По сравнению с 
аналогичным периодом прошлого го-
да количество выдач сократилось на 
21%, а объем — на 31%. Средний ли-
мит по кредитке сократился почти на 
14%, до 73,76 тыс. руб. Падение ускори-
лось по сравнению с январем, тогда вы-
дачи снизились на 14,6% и на 21% — в 
объеме. Аналогичные тенденции на-
блюдают и в других крупнейших бю-
ро. В НБКИ в январе фиксировали па-
дение количества выданных год к году 
кредиток на уровне 4,6%, в феврале — 
уже на 9,2%. В объеме снижение соста-
вило 26,9% и 16,3% соответственно. «В 
январе—феврале 2020 года мы отмеча-
ем стойкий тренд на снижение объема 
числа выдаваемых кредитных карт»,— 
подтверждает и гендиректор «Экви-
факса» Олег Лагуткин.

В БКИ отмечают, что на падение вы-
дач за этот период оказывали влияние 
рыночные факторы. По словам генди-
ректора ОКБ Артура Александрови-
ча, наблюдается изменение структу-
ры рынка необеспеченного кредитова-

ния — перераспределение заемщиков 
из сегмента кредитных карт в пользу 
сегмента кредитов наличными. «Отча-
сти эти изменения могут быть обуслов-
лены снижением аппетита банков к 
риску, отчасти влияние могли оказать 
и регуляторные меры ЦБ по снижению 
долговой нагрузки населения»,— ука-
зывает он. «В последнее время банки 
подходят к выдаче карт достаточно кон-
сервативно, стараются выдавать креди-
ты только заемщикам, чьи долговая на-
грузка и персональный кредитный 
рейтинг находятся на приемлемом для 
них уровне»,— считает директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков.

Крупные банки формально утвер-
ждают, что не стали выдавать меньше 
карт. «Показатели продаж кредитных 
карт ВТБ стабильны, дальнейшая ди-
намика будет зависеть от макроэконо-
мической конъюнктуры»,— сообщи-
ли в банке. По словам управляющего 
директора по кредитным розничным 
продуктам Райффайзенбанка Андрея 
Спивакова, в банке количество выдач 
кредитных карт в феврале 2020 года по 
сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года увеличилось на 11%. 
Как отмечает зампред правления ОТП-
банка Ростислав Яныкин, «падение 
курса рубля на продажи практически 
не повлияло». Одновременно с этим 
клиенты берут новые кредитные кар-
ты, но не для мгновенного использова-
ния, а в качестве запасного кошелька 
на экстренный случай, добавляет он.

Впрочем, в неофициальных беседах 
банкиры признаются, что ситуация на 
рынке кредитования уже не столь оп-
тимистична. По словам одного из собе-
седников „Ъ“, с конца февраля и в мар-
те наблюдается повышенный спрос 
граждан на кредитные продукты, в 
том числе карты, однако банки не го-

товы его удовлетворять. «Уровень одо-
брения заявок значительно сократил-
ся, причем в сегменте кредитных карт 
он упал сильнее всего,— продолжает 
он.— Банки сокращают риски, и если 
раньше средний уровень одобрения 
находился в пределах 22%, то сейчас — 
около 5%». По словам господина Яны-
кина, «эмоциональное давление ока-
зывает ситуация с распространением 
коронавируса, намечается падение 
среднего чека, основной товарооборот 
ушел в группы „Продукты питания“ и 
„Средства первой необходимости“».

Эксперты также сходятся во мне-
нии, что по итогам марта тенденция 
наберет обороты. «Если первые два ме-
сяца показали просадку по причинам, 
связанным, скорее, с низким спросом 
на фоне высокой базы, то март отобра-
зит резкую смену настроений в свя-
зи уже с последствиями от коронави-
русной инфекции,— говорит управ-
ляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.— Падение выда-
чи будет заметным по всем участни-
кам рынка, средние банки прочувст-
вуют этот удар сильнее, так как у них 
нет ощутимой поддержки от государ-
ства». По оценке господина Лагуткина, 
по результатам первого квартала 2020 
года объем выдач в данном сегменте в 
денежном выражении может снизить-
ся на 25–30%. «В марте факторы охла-
ждения розничного кредитования на-
ложатся на „эффект коронавируса“, и 
выдачи еще больше упадут,— добавля-
ет гендиректор Frank RG Юрий Гриба-
нов.— При этом есть риск и того, что 
клиенты начнут активнее использо-
вать лимит по кредиткам и в какой-то 
момент из-за ухудшения финансового 
положения могут столкнуться с невоз-
можностью обслуживания долга».

Светлана Самусева

Кредитные карты  
уходят на карантин
Банки повышают требования к заемщикам

Банк России  
будет вправе устанавливать  

предел тарифов,  
но это его право,  
а не обязанность
— Анатолий Аксаков,

председатель комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  
о тарифах на эквайринг,  

16 июля 2019 года  
(цитата по «РИА Новости»)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Рос
геология» завершила 2019 год 
с максимальным убытком 
с  момента создания в 2011 году. 
По данным источников „Ъ“, 
компания оценила убыток 
в 3,5 млрд руб. в своей отчет
ности. В самой «Росгеологии», 
которую с апреля прошлого 
 года возглавляет эксглава ВЭБа 
 Сергей Горьков, называют 2019 
год «кризисным», связывая его 
итоги с деятельностью преды
дущего руководства. Эксперты 
считают, что финансовая ситуа
ция в компании может и дальше 
усугубляться на фоне снижения 
цен на сырье, сокращения тем
пов геологоразведки и умень
шения госфинансирования.

«Росгеология» закончила 2019 год 
с чистым убытком в размере 3,5 мл-
рд руб., рассказали несколько источ-
ников „Ъ“, знакомых с ситуацией. 
Это худший финансовый результат с 
момента создания компании в 2011 
году. В 2018 году компания получила 
0,5 млрд руб. прибыли, из которых 
заплатила 146 млн руб. дивидендов. 
Собеседники „Ъ“ указывают на рост 
операционных расходов компании, 
в том числе и на расширение штата, 
а также на ухудшающуюся ситуацию 
с выполнением госконтрактов.

В «Росгеологии» „Ъ“ сообщили, 
что отчетность за 2019 год по МСФО 
сейчас проходит независимый ау-
дит и планируется к раскрытию в 
апреле 2020 года в соответствии с 
установленными законом сроками. 
В холдинге называют прошлый год 
«кризисным», что «оказало прямое 
влияние на смену руководства хол-
динга». «Ухудшение финансового по-
ложения компании было связано с 
поздним заключением госконтрак-
тов, созданием резервов по судеб-
ным разбирательствам и резервов 

по заведомо убыточным контрактам 
прошлых периодов»,— заявили в 
холдинге. В соответствии с разрабо-
танной долгосрочной стратегией, 
«Росгеология» проводит масштаб-
ный комплекс мероприятий по оп-
тимизации и повышению эффек-
тивности, которые позволяют про-
гнозировать положительный эконо-
мический результат 2020 года, доба-
вили в холдинге.

Основным источником выручки 
«Росгеологии» является выполнение 
госконтрактов на геологоразведку. 
Компания является единственным 
исполнителем государственной под-
программы по воспроизводству ми-
нерально-сырьевой базы. В апреле 
прошлого года в холдинге смени-
лось руководство: вместо Романа Па-
нова тогда компанию возглавил быв-
ший глава ВЭБа Сергей Горьков. От-
ставка Романа Панова произошла 

вскоре после скандала с его замести-
телем Русланом Горрингом.

С лета прошлого года «Росгеоло-
гия» неоднократно предпринимала 
попытки получения господдержки 
или дополнительного заказа от госу-
дарства. В частности, в июле 2019 го-
да «Росгеология» просила выделить 
до 2045 года около 300 млрд руб. на 
разведку в Арктике. В августе госпо-
дин Горьков попросил выделить из 
бюджета на докапитализацию хол-
динга 10,3 млрд руб., которые требу-
ются на обновление оборудования 
(позже сумма выросла до 25 млрд 
руб.). Без докапитализации «возмож-
ностей холдинга недостаточно для 
поддержания его конкурентоспособ-
ности», сообщал глава «Росгеологии» 
уже в октябрьском письме первому 
вице-премьеру Антону Силуанову. 
Затем компания пыталась получить 
65 млрд руб. из Фонда национально-
го благосостояния на расширение 
геологоразведки. Ни одна из этих 
просьбы не была удовлетворена. 
Источники „Ъ“ отмечают, что и при 
Романе Панове холдинг безуспешно 
просил значительные средства для 
увеличения разведки.

Сейчас цены на сырье, в том числе 
на нефть и газ, серьезно упали из-за 
последствий коронавируса и развала 
сделки ОПЕК+. При неблагоприят-
ной ценовой конъюнктуре инвести-
ции в геологоразведку будут сни-
жаться, отмечает Екатерина Груше-
венко из Центра энергетики МШУ 
«Сколково», как это было и после сни-
жения цен в 2014 году. Инвестиции в 
геологоразведку из бюджета в сред-
нем сокращались в 2015–2017 годах 
на 10 млрд руб. ежегодно, напомина-
ет эксперт, и еще большее падение 
инвестиций было со стороны недро-
пользователей — в среднем ежегод-
но на 60 млрд руб. в 2015–2016 годах.

Дмитрий Козлов

«Росгеология» разведала убыток
Компания закончила 2019 год  
с худшим результатом с момента создания

В правительстве продолжается 
дискуссия о формах биржевой 
торговли ломом. По мнению от
раслевых игроков, лом пробле
матично стандартизировать, 
поэтому и сформировать бир
жевой лот невозможно.  Однако 
в Минэкономики предложили 
отправлять на биржу крупнога
баритный лом, а именно спи
санные трубы и суда, объем ко
торых в ломозаготовке может 
достигать 20%. В отрасли под
держивают предложение при 
условии, что переход на бирже
вые торги будет происходить 
постепенно. Однако эксперты 
в эффективности идеи сомне
ваются.

Минэкономики считает целесоо-
бразным организовать бирже-
вую торговлю теми видами лома, 
которые имеют признаки биржево-
го товара, говорится в письме за-
мминистра Михаила Расстригина в 
адрес Минпромторга (есть в нали-
чии „Ъ“). В пресс-службе министер-
ства подтвердили отправку письма, 
в Минпромторге подтвердили по-
лучение.

Биржевые торги металлоломом 
должны были начаться 1 апреля 
2020 года. Предполагалось, что биз-
нес сможет экспортировать лом чер-
ных и цветных металлов за пределы 
ЕАЭС только в случае, если тот был 
приобретен на биржевых торгах. Эту 
идею активно поддерживал вице-
премьер Дмитрий Козак, однако в 
этом году процесс затормозился. Ви-
це-премьер Юрий Борисов, который 
теперь вместо Дмитрия Козака кури-
рует вопрос в правительстве, в фев-
рале поручил министерствам и биз-
несу вновь рассмотреть целесообраз-

ность начала биржевых торгов ло-
мом и квотирования его экспорта.

Как отмечается в письме Михаила 
Расстригина, ломозаготовительная 
отрасль имеет согласованную пози-
цию о недопустимости биржевого 
механизма экспорта лома как един-
ственного обязательного. По мне-
нию участников рынка, лом черных 
и цветных металлов имеет значи-
тельное количество типоразмеров, 
отличающихся по качественному со-
ставу. Это, в свою очередь, не позво-
ляет стандартизировать его и сфор-

мировать биржевой лот. Однако, 
считают в Минэкономики, значи-
тельное количество лома все-таки 
имеет признаки биржевого товара. 
Например, утилизированные сталь-
ные трубы или рельсы, которые под-
лежат замене на больших участках, 
списанные морские и речные суда, 
выведенные из эксплуатации стан-
ки и другое крупногабаритное обо-
рудование. Что касается сырья без 
биржевых признаков, то Минэконо-
мики готово рассмотреть предложе-
ния Минпромторга по реализации 
такой продукции с оценкой прогноз-
ных объемов.

По словам директора объединяю-
щей крупнейших ломозаготовите-
лей страны ассоциации «Руслом.
ком» Виктора Ковшевного, отрасль 

не имеет возражений перед этим ва-
риантом при выполнении ряда ус-
ловий: постепенный ввод биржево-
го механизма, грамотной стандарти-
зации и взаимодействия металлур-
гов и нефтяников.

В то же время собеседники „Ъ“ в 
отрасли отмечают, что «лом не прода-
ется, а покупается»: как правило, 
клиент подает заявку о том, какой 
именно лом ему нужен (бочки, рель-
сы, трубы и т. д.), а продавец подби-
рает товар со своих складов. На бир-
же подобную сделку провести невоз-
можно. Зампред комитета по эколо-
гии «Деловой России» Наталья Беляе-
ва указывает, что лом торгуется по 
рыночным ценам, если соответству-
ет установленным ГОСТам или тех-
ническим условиям конкретно взя-
того покупателя. Однако предлагае-
мые Минэкономики изделия требо-
ваниям ГОСТов и ТУ не отвечают (в 
частности, они не обработаны, не 
подготовлены к транспортировке). 
Такая подготовка невозможна без за-
трат, которые неизбежно влияют на 
стоимость, иногда делая ее отрица-
тельной. Поэтому приобретение та-
кого лома на бирже невозможно, го-
ворит Наталья Беляева.

Максим Худалов их АКРА оцени-
вает долю крупногабаритного лома, 
включая станки, суда, рельсы и спи-
санные трубы, не более чем в 20% ло-
мосбора в стране. «Государство хочет 
наладить цивилизованные торги на 
этом рынке. Но сейчас на фоне слож-
ной экономической ситуации до-
полнительное давление на рынок 
вряд ли будет полезным. Хочется ве-
рить, что регуляторы не будут вво-
дить дополнительных ограниче-
ний»,— отметил эксперт.

Евгений Зайнуллин

Бирже подбирают  
правильный лом
Минэкономики предложило  
продавать на ней трубы и суда
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Надо отойти 
от остаточного принципа 

к стратегическому 
планированию 

и финансированию 
геологической отрасли. 

Пожалуй,  
это самое главное,  

чего сейчас не хватает
— Сергей Горьков,
глава «Росгеологии»,  
30 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

1 триллион рублей
составляет оценка 
 годового оборота  
рынка лома в России
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Ассоциация юристов России (АЮР) предложила 
Госдуме законодательно закрепить саморегулиро-
вание в сфере борьбы интернет-компаний с про-
тивоправным контентом. Ранее более жесткий ва-
риант предложила Лига безопасного интернета 
(ЛБИ), основанная владельцем телеканала «Царь-
град» Константином Малофеевым, настаивающая 
на введении крупных штрафов для интернет-ре-
сурсов. Бизнес же больше устраивает действую-
щий порядок, когда принципы саморегулирова-
ния, по сути, определяют сами компании.

Московское отделение АЮР, возглавляемой советни-
ком спикера Госдумы Вячеслава Володина Владимиром 
Плигиным, направило господину Володину, а также гла-
вам комитетов Госдумы по информполитике и госстрои-
тельству заключение по борьбе с противоправным кон-
тентом в интернете (текст заключения и копии писем есть 
у „Ъ“). Сейчас в России действуют административные под-
ходы, которые предусматривают блокировку контента че-
рез регулятора или суд, пояснил председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой экономики мос-
ковского отделения АЮР Александр Журавлев. Они «в це-
лом доказали свою работоспособность», но на практике 
появляются новые виды контента, которые не охватыва-
ются существующим регулированием,— fake news, deep 
fake и др. Существующие процедуры ограничения досту-
па либо не «улавливают» такой контент, либо не способны 
быстро и эффективно реагировать, уверен он.

В АЮР предлагают законодательно закрепить прин-
ципы саморегулирования в этой сфере. Иначе площад-
ки под угрозой наказания будут склоняться к удалению 
спорного контента, а это может привести к нарушению 
свободы слова, указывает господин Журавлев. Также 
предлагается описать общий порядок взаимодействия 
интернет-площадок с пользователями и перечень мер 
противодействия распространению незаконной инфор-
мации, который должен будет утвердить Роскомнадзор.

Идея в том, чтобы обязать владельцев интернет-ре-
сурсов активно пресекать распространение запрещен-

ного контента, указывает замгендиректора Института 
развития интернета Борис Едидин. Инициатива позво-
лит сократить издержки государства и уйти от избыточ-
ного госрегулирования, уверен он.

Как сообщал „Ъ“ 10 марта, власти вернулись к идее 
ужесточения регулирования в этой сфере. По инициати-
ве ЛБИ в Совете федерации разрабатывается законопро-
ект, предусматривающий штрафы для социальных сетей 
и других интернет-компаний за противоправный кон-
тент. Директор ЛБИ Екатерина Мизулина считает, что 
предложения АЮР выглядят как «полумеры, которые не 
дадут никакого эффекта на практике». «Мы считаем, что 
без существенных мер и существенного изменения зако-
нодательства мы ни к чему не придем»,— подчеркивает 
госпожа Мизулина. Среди таких мер она называет обяза-
тельную регистрацию иностранных соцсетей в России и 
введение крупных штрафов для площадок за неудаление 
противоправной информации. ЛБИ, по ее словам, наста-
ивает на штрафе в 50 млн руб. для юридических лиц.

В пресс-службе «Яндекса» отказались от комментари-
ев, в Google не ответили на запрос „Ъ“. Другие же пло-
щадки считают, что существующая практика борьбы с 
противоправным контентом уже достаточно эффектив-
на. «Принципы модерации соцсетей, сформированные 
самими площадками в диалоге с пользователями, неод-
нократно доказывали свою эффективность. Мы считаем 
дополнительное регулирование избыточным»,— заяви-
ли в пресс-службе Mail.ru Group (владеет «ВКонтакте» и 
«Одноклассниками»). Там поясняют, что команды моде-
раторов и специальные алгоритмы на основе искусст-
венного интеллекта реагируют на десятки миллионов 
жалоб, а в спорных ситуациях принимать конечное ре-
шение должен суд. Саморегулирование у интернет-пло-
щадок уже есть, его унификация только навредит, согла-
шается собеседник в другой интернет-компании, преду-
преждая, что возложение на бизнес дополнительной от-
ветственности лишь приведет к удалению правомерно 
размещенной информации.

Дмитрий Шестоперов

Контенту предложили 
саморегулироваться
Борьбе с запрещенной информацией  
нашли мягкий вариант

Tele2 предоставил бесплатный 
доступ к сайту стопкоронавирус.рф, 
обнулил стоимость звонков на мос-
ковские горячие линии по корона-
вирусу из любых регионов, а также 
трафик мессенджеров в ряде стран 
мира, где остались абоненты опера-
тора, которые не могут вылететь в 
Россию из-за ограничений авиасо-
общения.

По требованию властей «Ростеле-
ком», «Вымпелком», «МегаФон», МТС 
и «ЭР-Телеком» на время эпидемии 
также не будут ограничивать доступ 
к интернету и ТВ при нулевом балан-
се, сообщал „Ъ“ 20 марта. Все разра-
ботанные меры будут действовать до 
конца апреля с возможностью их 
продления в случае необходимости.

Финансовые убытки от обнуле-
ния стоимости услуг, которые во-
стребованы в экстренных ситуаци-
ях, будут не так велики, как репута-
ционные, в случае если операторы 
будут бездействовать, считает руко-

водитель Content Review Сергей По-
ловников. Операторы заранее оце-
нивают все злоупотребления, кото-
рые возможны со стороны абонен-
тов при введении таких услуг, отме-

чает он. «При этом чем больше або-
нентов будут уходить на удаленную 
работу, тем больше нагрузки будет 
на мобильные сети, в частности, на 
безлимитных тарифах»,— указывает 
эксперт. В условиях ограниченности 
диапазона частот это вполне может 
отразиться на качестве услуг, преду-
преждает он.

С учетом того что сейчас средний 
доход от абонента составляет около 
300 руб., разрыв в платежах не даст 
серьезной нагрузки на доходы опе-
раторов, согласен аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин. Доля 
абонентов, которые пользуются от-
срочкой оплаты, составляет макси-
мум 10–15% от всей базы, оценивает 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Операторы смо-
гут через месяц получить платежи, а 
доля тех, кто не оплатит услуги, бу-
дет минимальна, уверен он, пояс-
няя, что от расходов на сотовую 
связь граждане в ближайшее время 
не будут отказываться.

Юлия Тишина

Минус временно доступен
с1

С начала этой недели федеральные чиновники 
провели серию встреч с рестораторами, лишаю-
щимися ежедневно значительной части выручки 
из-за пандемии коронавируса. По информации 
„Ъ“, участники рынка  попросили снизить для от-
расли НДС вдвое, до 10%, и увеличить лимит упро-
щенной системы  налогообложения для заведений 
общепита, работающих по такой схеме. Некото-
рые предложения могут войти во второй пакет 
мер, разраба тываемый правительством страны 
для поддержки бизнеса в сложившихся экономи-
ческих условиях. До этого ресто раторы просили 
о налоговых каникулах мэрию Москвы. 

Представители ресторанных холдингов передали гла-
ве Минэкономики Максиму Решетникову свои предложе-
ния по поддержке отрасли, рассказали „Ъ“ представители 
сразу нескольких сетей. Первый сценарий — ввести спе-
циальный режим налогообложения в размере 15% от вы-
ручки (за вычетом расходов), его можно протестировать в 
Москве. Второй — снижение НДС с существующих 20% до 
10%. Кроме того, участники рынка просят повысить порог 
для упрощенной системы налогообложения (УСН) для за-
ведений общепита, работающих по этой схеме. По словам 
одного из рестораторов, предложено увеличить этот по-
рог до 800 млн руб. (сейчас 150 млн руб.). 

В пресс-службе Минэкономики подтвердили „Ъ“, что 
вопрос 23 марта поднимался на встрече рестораторов с 
Максимом Решетниковым. Там добавили, что сейчас со-
бираются предложения бизнес-сообщества, Минэконо-
мики проводит оценку требующихся ресурсов и собира-
ет консолидированную с другими органами власти по-
зицию. Ожидается, что предложения будут представле-
ны на рассмотрение правительства, которое готовит вто-
рой пакет мер поддержки бизнеса в сложившихся эко-
номических условиях. 

Источник „Ъ“, участвовавший в совещаниях, гово-
рит, что глава Минэкономики поручил проработать де-
тально вопрос со снижением НДС. По подсчетам одно-
го из рестораторов, рентабельность типового заведе-
ния общепита с оборотом 150 млн руб. в год составляет 
7–8% годовых, что не позволяет обслуживать банков-

ские кредиты. По его словам, после увеличения НДС до 
20% у многих игроков доходность сократилась на 6%, а 
у некоторых — на 20%. «Дело в том, что более 85% по-
ставщиков ресторанов — это ИП, использующие упро-
щенную систему налогообложения, или сельхозпред-
приятия, поставляющие сырье по ставке НДС в 10% 
НДС,— поясняет он.— Следовательно, входящий НДС 
на предприятиях отрасли практически отсутствует к за-
чету, рестораторы оплачивают налог из собственных 
средств в полном размере».

Увеличение порога УСН до 800 млн руб. и сокращение 
НДС до 10% позволят осуществить серьезный рывок в 
развитии ресторанной индустрии Москвы и страны, 
уверен основатель, глава совета директоров «Росинтер 
Ресторантс» Ростислав Ордовский-Танаевский Бланко. 
По его словам, сейчас отрасль объединяет 120–130 тыс. 
предприятий (из них более 10% находятся в Москве), где 
работает около 3–4 млн человек. НДС для всех секторов 
был повышен в 2019 году. «Мы попросили снизить для 
нашей отрасли на 10%, как это было сделано для сельхоз-
производителей»,— отмечает основательница сети «Ан-
дерсон» Анастасия Татулова. 

Заместитель гендиректора ГК «Шоколадница» Евге-
ний Прохоров соглашается, что в среднесрочной пер-
спективе предлагаемая инициатива может помочь, но 
отрасли требуются и срочные меры, включая отсрочку 
налоговых платежей до конца 2020 года. Об этом неделю 
назад рестораторы Москвы просили мэрию города (см. 
„Ъ“ от 18 марта). Но предложения по НДС и УСН были 
подготовлены раньше и изначально не были связаны с 
поддержкой отрасли на время пандемии коронавируса, 
рассказывает собеседник „Ъ“. По его словам, отрасль 
просила системную поддержку на фоне действий Феде-
ральной налоговой службы. В начале марта, как сооб-
щал „Ъ“, ведомство обратилось к рестораторам, требуя 
объединить заведения, работающие по УСН, в холдинги, 
которые будут платить НДС. Такой рост налоговой на-
грузки приведет к кризису ресторанных групп, которые 
не смогут конкурировать по ценам с отдельными проек-
тами, предупреждали участники рынка.

Халиль Аминов, Никита Щуренков

Рестораны льготного обслуживания
Заведения общепита просят снизить им НДС

В случае отказа сетей закупать ал-
коголь по новым ценам дистрибуто-
рам придется либо прекратить по-
ставки и получить за это штрафы, ли-
бо продолжать отгрузки по прежней 
стоимости, работая себе в убыток, от-
мечает Алексей Поповичев. Источ-
ник „Ъ“ в крупной розничной сети 
отмечает, что ритейлер еще может 
потребовать у поставщика подроб-
ного обоснования повышения це-
ны, поэтому в магазинах ценник мо-
жет поменяться позднее.

Впрочем, по прогнозам директора 
ЦИФРРА Вадима Дробиза, подорожа-
ние алкоголя не скажется на объеме 
его продаж в целом. Изменится лишь 
структура потребления, уточняет экс-
перт. По его оценке, несмотря на то 

что для крепкого алкоголя сейчас на-
ступил демографический кризис — 
потребителей в возрасте от 27 лет сей-
час почти в два раза меньше, чем де-
сять лет назад, его продажи по итогам 
2020 года вырастут примерно на 10% 
против 1% годом ранее. Существен-
ную долю займут продажи водки, 

приобретать которую россияне будут 
не только для потребления, но и для 
использования ее в качестве аналога 
дезинфицирующих средств.

По данным ЦИФРРА, в январе и 
феврале 2020 года наблюдался рост 
продаж игристого вина на 2% и 8,2% 
год к году соответственно. Объем реа-
лизации вина за эти два месяца вырос 
на 3% и 6% соответственно. Но, по про-
гнозам Вадима Дробиза, в марте эти 
категории спиртного начнут падать 
именно в пользу водки. Кроме этого, 
прогнозирует эксперт, находящиеся 
на самоизоляции россияне начнут по-
треблять больше пива, медовухи и пу-
аре, в результате чего продажи этих 
категорий по итогам года суммарно 
могут вырасти также на 10%.

Мария Котова,  
Анатолий Костырев

Товары длительного трезвения 

Попытка владельца Azimut 
Hotels Александра Клячина 
 заняться птицеводством 
 может оказаться неудачной. 
Кредиторы некогда третьего 
производителя индейки 
в  России Башкирского птице-
водческого комплекса (БПК) 
имени М. Гафури хотят расторг-
нуть договор аренды со струк-
турой бизнесмена. Такой исход 
может быть выгоден самому 
бизнесмену:  себестоимость 
производства птицы выросла 
из-за падения рубля, а первую 
выручку БПК мог  получить 
только летом.

О том, что договор аренды БПК 
с ООО «Птицеводческий комплекс 
„Урал“» от 2019 года может быть рас-
торгнут, стало известно из сообще-
ний в реестре сведений о банкрот-
стве. Собрание кредиторов обязало 
конкурсного управляющего Алек-
сандра Иващенко в десятиднев-
ный срок обратиться с соответству-
ющим иском в Арбитражный суд 
Республики Башкортостан. «Птице-
водческий комплекс „Урал“» на 
99,9% принадлежит Gleden Invest, 
оставшиеся 0,1% у директора ком-
пании Вадима Красюка. Gleden 
Invest управляет активами Алексан-
дра Клячина (занимает 56-е место в 
рейтинге Forbes с состоянием 
$1,7 млрд). В числе активов бизнес-
мена — гостиничный оператор 
Azimut Hotels, девелоперская ком-
пания KR Properties, отель «Метро-
поль», завод плавленых сыров «Ка-
рат» и пр. Господин Иващенко не от-
ветил на вопросы „Ъ“, в Gleden 
Invest отказались от комментариев.

БПК в 2017 году занимал третье 
место в России по производству ин-

дейки (бренд «Индюшкин») с мощ-
ностью до 30 тыс. тонн в год. Компа-
ния равными долями принадлежа-
ла дочери экс-депутата Госдумы 
Марселя Юсупова Нелли Юсуповой 
и бывшему владельцу Уралкапитал-
банка Дамиру Камилову. В 2018 го-
ду у БПК возникли трудности с об-
служиванием кредитов, в марте то-
го же года Арбитражный суд Респу-
блики Башкортостан ввел в отноше-
нии компании процедуру наблюде-
ния. Крупнейшими кредиторами 
выступают Россельхозбанк (РСХБ) с 
долгом 12,7 млрд руб. и благотвори-
тельный фонд «Урал» экс-президен-
та Башкирии Муртазы Рахимова 
(4 млрд руб.). В РСХБ не ответили на 
вопросы „Ъ“. Связаться с БФ «Урал» 
не удалось.

Помимо обязательства расторг-
нуть договор, собрание кредиторов 
также отказалось определять поря-
док, сроки и условия продажи ком-
плекса. Подготовка к продаже нача-
лась в ноябре 2019 года, когда был 
опубликован отчет об оценке иму-
щества. Тогда активы БПК име-
ни М. Гафури оценивались в 6,7 мл-
рд руб. Заместитель министра сель-
ского хозяйства Башкортостана 
Юрий Лысов летом 2019 года утвер-
ждал, что РСХБ готов сдать инвес-
тору комплекс в аренду с последую-
щим выкупом. 

По мнению советника Bain & 
Company Игоря Бучацкого, причи-
ной желания расторгнуть договор 
со структурой Gleden Invest мог 
стать кризис, помешавший БПК 
выйти на операционные показате-
ли, ожидаемые кредиторами. Сам 
комплекс возобновил свою работу 
после двух лет простоя в октябре 
2019 года. Месяцем позже на пред-

приятии появились первые птен-
цы, после чего ожидалась закладка 
второй партии инкубационного яй-
ца. Как поясняет президент Agri-
food Strategies Альберт Давлеев, вы-
ращивание индейки занимает до 
шести месяцев. А с момента паде-
ния курса рубля себестоимость про-
изводства выросла на 5–10% из-за 
удорожания импортных компонен-
тов кормов, витаминных комплек-
сов и ветеринарных препаратов, го-
ворит он. По словам эксперта, арен-
даторы могли рассчитывать на за-
бой птицы и первую выручку толь-
ко летом 2020 года. Расторжение 
 договора аренды для Gleden Invest 
в текущей ситуации — фикса-
ция убытков, заключает господин 
Давлеев. 

В Agrifood Strategies не исключа-
ют, что БПК может потенциально 
быть интересен крупнейшим про-
изводителям индейки в стране — 
группе «Черкизово» семьи Михай-
ловых (бренд «Пава-Пава») и ГК «Да-
мате» Наума Бабаева и Рашида Хай-
рова (марка «Индилайт»). В «Черки-
зово» не ответили на вопросы „Ъ“, в 
«Дамате» не комментируют конку-
рентов. Как поясняет Альберт Дав-
леев, БПК покрывает огромную 
территорию за Уралом, куда трудно 
доставить индейку из Центрально-
го федерального округа. Сам рынок 
при этом еще не насыщен: при по-
тенциальном спросе в 600 тыс. 
тонн в России производится лишь 
300 тыс. тонн. Но остановить потен-
циальных инвесторов может теку-
щая экономическая ситуация — 
большинству компаний нужны 
средства на текущую деятельность, 
указывает господин Давлеев.

Алексей Полухин

Индейка теряет Azimut
Александр Клячин может остаться  
без птицеводческого бизнеса

Операторы связи обязаны 
не отключать телефоны 
и интернет при нулевом 

или отрицательном 
балансе у пожилых 

и хронически больных 
москвичей

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

в официальном блоге 23 марта

Ц И Т А Т А

27,5 миллиона дал
вина может быть  
импортировано в РФ  
в 2020 году,  
прогнозировало 
Минэкономики

Впрочем, заводы в Южной Корее 
уже возобновили работу, и эти марки 
в наименьшей опасности. В ближай-
шие три недели «Автотор», заявляют 
там, не планирует останавливать за-
вод, сейчас обновляются данные по 
срокам поставок в связи с останов-
кой заводов в Европе и информаци-
ей о возобновлении работы пред-
приятий в Южной Корее: «С учетом 
этих данных график работы пред-
приятия будет корректироваться».

Хотя на заводах в Японии нет 
масштабных проблем, у Toyota, 
Mazda-Sollers и Nissan есть частич-
ная зависимость от поставок из Ев-
ропы, и в ближайшие недели и они 
могут уйти в простой в РФ, говорят 
источники „Ъ“. В Toyota говорят, что 
прорабатывают различные сцена-
рии на случай ухудшения эпидеми-
ологической ситуации. В Nissan го-
ворят, что завод работает в штатном 
режиме, ведется постоянная оценка 
количества компонентов. На Mazda 
Sollers намечена плановая останов-
ка 27 апреля, связанная с модерни-
зацией производственной линии: 
дилерская сеть обеспечена автомо-
билями, дефицита не предвидится. 
В Renault воздерживаются от ком-
ментариев.

В Минпромторге признают, что 
приостановка производства возмож-
на и на других заводах, принадлежа-
щих иностранным концернам. «Тем 
не менее объем уже произведенных 
автомобилей позволит полностью 
обеспечить спрос на указанный пе-
риод остановки»,— отметили в ми-
нистерстве. Там добавили, что Мин-
промторг совместно с предприятия-
ми отрасли организовал ежесуточ-
ный мониторинг обеспеченности 
автокомпонентами и количества со-
трудников, инфицированных виру-
сом COVID-19, а также обсуждение 
возможных мер поддержки.

Как отмечают собеседники „Ъ“ на 
рынке, заместить компоненты, ко-
торые идут из Европы, в короткие 
сроки нереалистично. Даже если 
удастся найти альтернативу, кон-
цернам придется серьезно менять 
логистику, что занимает время. Вы-
сокий уровень локализации авто-
мобилей у традиционно отечест-
венных концернов не гарантирует 
им отсутствия проблем, поскольку 
достаточно приостановки поставок 
даже незначительных деталей и суб-
компонентов, чтобы поставить вы-
пуск под угрозу.

В АвтоВАЗе сообщили, что работа-
ют согласно производственному гра-
фику. КамАЗ заявляет, что обеспечил 

производство техники необходимы-
ми комплектующими до конца апре-
ля, ведется работа по маю и июню. 
Основные поставщики КамАЗа — 
российские, но поставки компонен-
тов также осуществляются из Евро-
пы, Китая, Индии, Турции и Латин-
ской Америки. В КамАЗе отмечают, 
что стараются заранее искать альтер-
нативных поставщиков: «Как пока-
зал наш опыт работы с Китаем, это 
удается». В группе ГАЗ говорят, что 
«концерн прорабатывает сохране-
ние устойчивости предприятий при 
различных условиях». В «Соллерсе» 
не видят угроз из-за дефицита ком-
понентов, но говорят о рисках прио-
становки производств из-за резкого 
падения спроса на автомобили.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что такой ситуации в 
российском автопроме еще не было. 
В случае если остановка заводов в Ев-
ропе затянется на четыре-шесть ме-
сяцев, возникнет проблема с предло-
жением. Зависимость от импортных 
компонентов в той или иной форме 
может привести к остановке любого 
производства, полагает аналитик, 
приводя в пример ситуацию со Sko-
da Rapid: ее сборка была остановле-
на из-за перебоев с поставками зад-
них фонарей.

Ольга Никитина

Вирус кроется в деталях 
с1

с1
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26 марта Большой театр соби-
рался показать три мировые 
премьеры. Новые балеты, объ-
единенные в одну программу, 
 готовились представить Вяче-
слав Самодуров («Танцема-
ния»), Антон Пимонов («Made 
in Bolshoi») и Артемий Беляков 
(«Времена года»). Накануне не-
состоявшегося вечера премьер 
Татьяна Кузнецова расспросила 
Артемия Белякова, самого мо-
лодого премьера Большого те-
атра и единственного хореогра-
фа-дебютанта, о его спектакле 
и особенностях работы в усло-
виях карантина.

— Объявлена ли новая дата пре-
мьеры?
— Эта программа была заявлена еще 
и на 9 и 10 мая, и мы надеемся, что вы-
пустим премьеру в эти числа. Преду-
гадывать сейчас сложно, но мы про-
должаем активно работать.
— Вы выбрали «Времена года» 
Глазунова. Эту музыку использо-
вали великие хореографы от Гор-
ского до Ноймайера. Не боитесь 
сравнений?
— Музыка Глазунова, не только «Вре-
мена года», мне нравилась, еще ког-
да я учился на балетмейстерском 
факультете. Но тогда я не решался 
взяться за эту музыку. Она, во-пер-
вых, очень академична и, во-вторых, 
очень дансантна. Дансантность (тан-
цевальность.— „Ъ“) трудна тем, что 
расхолаживает мысль хореографа, 
заставляет ставить то, что находит-
ся на поверхности сознания. А если 
идти от обратного, то есть сочинять 

движения вразрез с музыкой, полу-
чится что-то странное. Надо искать 
какой-то компромисс, какое-то бо-
лее глубокое понимание музыки. 
— Почему вы вообще согласились 
ставить на такую избитую тему?
— Потому что она позволяет поста-
вить бессюжетный балет. Я не про-
тив сюжета в балете, даже считаю, 
что сюжет для большинства лю-
дей — основа спектакля. Но чтобы 
поставить сюжетный балет, надо до-
стигнуть мастерства именно в бессю-
жетных постановках, научиться вла-
деть пластикой тела.
— То есть сюжетные балеты ста-
вить труднее, чем бессюжетные?
— К этому вопросу можно подой-
ти двойственно. С одной стороны, 
за сюжетом всегда можно спрятать-
ся, когда не получается погрузить-
ся в музыку и открыть ее. Например, 

я слышу в музыке любовь и просто 
ставлю обнимания. То есть это облег-
чает задачу хореографа. Но если ид-
ти глубже, то сюжет должен ложить-
ся на хореографию высочайшего 
уровня. А хореография исходит ис-
ключительно от музыки, нельзя це-
пляться за мизансцены как за какую-
то спасательную палочку.
— Давайте о конкретном. Сколько 
человек занято у вас в спектакле?
— Шестнадцать. В принципе, кон-
струкция довольно стандартная. 
Каждое время года — это ведущий 
солист, две пары солистов и четы-
ре пары корифеев. Зима и лето — 
ведущие солисты мужчины, вес-
на и осень — женщины, потом они 
объединяются в пары. Несмотря 
на мой скептицизм в отношении 
сюжета, концепцию балета надо 
было представить ясно и понятно. 

Это и сделано в либретто, которое 
написала Дарья Хохлова, моя жена.
— Вы молоды, ваши артисты — 
ваши ровесники или даже стар-
ше. Они вас слушаются? Не гово-
рят — «ну ты и навернул, это сде-
лать невозможно»?
— Такие фразы очень часто вылезают, 
но это не элемент неуважения. Я даже 
не вижу в этом ничего плохого, пото-
му что иногда замысел балетмейсте-
ра выходит немножко за пределы че-
ловеческой физики. Например, ада-
жио Зимы и Весны — это целый ше-
стиминутный номер, который на-
чинается с мужской полувариации, 
с полноценной женской вариацией, 
дальше переходит в адажио, общую 
скерцозную часть и развитие обще-
го хода. После этого шестиминутного 
танца артисты лежат на сцене без ды-
хания. И я сам по итогам готовой ра-
боты могу понять, что какие-то вещи 
сделать невозможно. В идеале мне 
бы хотелось, чтобы у нас было очень 
много времени и я мог бы ставить хо-
реографию непосредственно на тело 
какого-то конкретного танцовщика. 
Но, увы, такой возможности нет.
— Почему, сейчас же репетицион-
ного времени наверняка приба-
вилось?
— В связи с этой непростой ситуаци-
ей получились большие сложности: 
какие-то артисты остались на каран-
тине. Целый состав вообще выпал.
— А как вообще сейчас работает 
балетная труппа Большого?
— Люди ходят в класс. Больше 50 че-
ловек в зале у нас не бывает даже 
без карантина. В первый же день по-
сле указа мэра у нас повесили объ-

явление, чтобы у станка артисты на-
девали одноразовые перчатки.
— Ну, разумно. И надевают?
— В первый день надели. Но это ве-
дет к определенным сложностям, ког-
да начинаются репетиции. Артисты 
переживают, боятся репетировать ка-
кие-то контактные вещи. Непросто 
и для руководства театра, и для меня, 
как балетмейстера, держать людей 
в тонусе и сохранять рабочую атмос-
феру. Но как артист я их понимаю.
— Что, хотят на «удаленку»?
— Сейчас в той же Америке, в Европе 
всех распустили по домам, танцовщи-
ки в театр не могут попасть, им слож-

но держать себя в форме. У нас тако-
го нет, но все-таки паника была посея-
на. Поэтому возникла проблема кон-
центрации: артистам трудно выкла-
дываться полностью — эмоциональ-
но и физически. Они не видят бли-
жайшей перспективы. И я не могу 
их в этом винить, ведь до премьеры 
в лучшем случае полтора месяца.
— Три новых бессюжетных бале-
та в одной программе — это испы-
тание для публики. Но и для авто-
ров, которые конкурируют друг 
с другом на одном поле, это рис-
кованно. Или вас конкуренция 
подхлестывает?

— Если хореография хорошая, 
я не хочу с ней конкурировать. 
Не потому, что страшно, а потому, 
что признаю, что это сделано здоро-
во, и я готов оттуда что-то взять, по-
учиться. На этой программе мы все, 
Антон Пимонов, Вячеслав Самоду-
ров и я, работали при взаимной под-
держке, потому что видели загру-
женность труппы в текущем репер-
туаре. И какие все уставшие, и как 
мало у нас постановочных репети-
ций, и как сложно поделить арти-
стов. Ведь в наших балетах заняты 
одни и те же люди. Это стандартная 
ситуация: тот, кто работает, работает 

везде, а кто не работает — он никому 
и не нужен. В результате даже до ка-
рантина у нас и травматизм был, 
и какие-то частные нюансы у лю-
дей, кто-то по объективным личным 
причинам не смог участвовать. Бы-
ли большие перетасовки в составах, 
а теперь еще артисты немножко бо-
ятся работать...
— И всегда можно почихать-по-
кашлять, откосив от репетиции.
— Но генеральный прогон у нас все-
таки уже прошел. Еще в воскресенье.
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КАРАНТИН БАЛЕТ

«У станка артисты надевали одноразовые перчатки»
Балетмейстер Артемий Беляков о несостоявшейся премьере Большого

Премьера фильма Юлии Сапо-
новой «Съесть слона» об акте-
рах инклюзивного театра «Вза-
имоДействие» прошла в эфире 
«Первого канала». Теперь эту 
«лирическую  документальную 
комедию», как определяют жанр 
картины авторы, можно посмо-
треть на онлайн-платформе 
МТС ТВ. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Маше Быстровой 19 
лет, и она мечтает стать актрисой. 
Первый шаг к исполнению этой меч-
ты она совершает, когда ее прини-
мают в труппу театрального проек-
та «ВзаимоДействие», где все актеры, 
как она сама, люди с синдромом Дау-
на. Режиссер Маргарита Ребецкая ста-
вит спектакль-сказку «Я танцую», сю-
жет которого очень похож на Маши-
ну историю: он о девочке, которая хо-
чет стать танцовщицей, но сначала 
должна совершить целое путешест-
вие, познакомиться с новыми людь-
ми и открыть новые качества в са-
мой себе. Маше достается маленькая, 
но ответственная роль. И режиссер, 
и постоянные актеры труппы сра-
зу принимают ее как свою, однако 
на сцене у девушки начинаются про-
блемы: от страха и неуверенности 
она замыкается в себе, не может ни-
чего сказать или пошевелиться и тем 
самым подводит всех остальных. Тог-
да режиссер Рита дает ей тот самый 

совет, ставший названием фильма: 
«Как можно съесть слона? Только 
по кусочкам»,— даже если не получа-
ется сразу допрыгнуть до цели, мож-
но идти к ней маленькими шажочка-
ми, каждый из которых важен.

По своей структуре «Съесть слона» 
напоминает любую традиционную 
историю о творческих (или, скажем, 
спортивных) коллективах, готовя-
щихся к большому событию, только 
здесь характеры и ситуации не при-
думаны — это реальная жизнь как та-
ковая. Важный спектакль предстоит 

и труппе «ВзаимоДействия» — они 
должны выступить во Дворце наций 
ООН в Женеве. А пока идет повсед-
невность: репетиции, примерки ко-
стюмов, работа над ролями и над со-
бой. И конечно, поскольку все акте-
ры труппы еще очень молоды, завя-
зываются дружбы, влюбленности 
(счастливые и не очень), соперниче-
ства и неизбежные ссоры.

Здешние герои тоже кажутся дав-
но знакомыми. Есть, например, ро-
мантичная Маша Будина, которая 
все время витает в облаках, мечтает 
быть похожей на главную героиню 
сериала «Великолепный век» и пос-
тоянно в кого-то влюбляется. Есть 

застенчивый Стас Милявский, дер-
жащийся в сторонке, но проника-
ющийся чувствами к залетной го-
стье — Каролин Майерс Бок, режис-
серу аналогичного театра из Австра-
лии; ее отъезд заставляет его надолго 
загрустить и уйти в себя. Есть «царь 
горы» Влад Ситдиков, покоритель 
сердец и весьма амбициозный мо-
лодой человек — он стремится стать 
лидером труппы, затевает конфликт 
с лучшим танцором Стасом Богдано-
вым и даже задумывает интригу с це-
лью занять место режиссера (по сча-

стью, вся эта ситуация благополуч-
но разрешается). Его девушке, еще 
одной Маше, Сиротинской, при-
ходится непросто с таким энергич-
ным и много о себе понимающим 
бойфрендом. Гриша Данишевский, 
ставший предметом воздыханий 
сразу двух девушек, что, конечно же, 
приводит к проблемам на репетици-
ях, наоборот, разрешает эту ситуа-
цию с неожиданной мудростью.

Камера (операторы Алексей Пе-
трушкевич и Дмитрий Шебунин) 
следит за этими перипетиями, ко-
торые иногда перебиваются коро-
тенькими комментариями героев. 
Да, это совершенно обычные ребя-

та, еще не совсем вышедшие из под-
росткового возраста, иногда смеш-
ные, иногда недалекие, иногда ум-
ные и трогательные, способные по-
шутить над собой и взрослеющие 
на глазах у зрителя. Их особость вы-
ражается не столько в диагнозе, 
сколько в настоящих, непридуман-
ных талантах, а также в большей эмо-
циональности, в том, что они не бо-
ятся естественно выражать свои чув-
ства и быть самими собой.

Авторам фильма посчастливи-
лось найти точную интонацию: 
ни назидательности, ни снисходи-
тельности по отношению к героям, 
ни спекуляций на «деликатную» те-
му. Конечно, картина не лишена 
некоторой сказочности: она рису-
ет красивую картинку, в которой 
все друг друга любят, ребята ни ра-
зу не сталкиваются с предубежде-
ниями, их жизни за пределами без-
опасного пространства, каким яв-
ляется театр, мы не видим. Это, по-
жалуй, несколько сужает фокус, но, 
с другой стороны, конкретная исто-
рия, выбранная для фильма, дей-
ствительно история успеха. И если 
съесть слона можно только по кусоч-
кам, то «Съесть слона», показанный 
на федеральном канале и приоткры-
вающий широкой публике глаза 
на людей с синдромом Дауна,— пер-
вый такой кусочек.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Инклюзивная сказка
О людях с синдромом Дауна сняли лирическую комедию

В издательстве АСТ издана кни-
га фронтмена группы Iron Maiden 
Брюса Дикинсона «Зачем нуж-
на эта кнопка?». Энергии, кото-
рая переполняет ее героя, хва-
тило на несколько музыкальных 
проектов, а также на изучение 
военной истории, сочинение 
романов, занятия фехтовани-
ем, вождение самолетов, пи-
воварение, бизнес-ораторство 
и в итоге — на победу над ра-
ком. Читая мемуары Дикинсо-
на,  Борис Барабанов чувствовал 
себя как в эпицентре шторма — 
или на концерте Iron Maiden.

 Iron Maiden — одна из тех групп, 
чьими логотипами любили разрисо-
вывать свои джинсы и куртки школь-
ники 1980-х. Автор книги «Зачем нуж-
на эта кнопка?» Брюс Дикинсон в пер-
вой ее части сам предстает в обра-
зе подростка, поклоняющегося сво-
им кумирам-рокерам и украшающе-
го одежду названиями групп. Но все-
го за несколько глав из непутевого 
студента он сам превращается в му-
зыканта, получает благословение 
от своего героя Яна Гиллана (Deep Pur-
ple) и получает работу в одной из глав-
ных металлических команд.

В автобиографии Брюса Дикин-
сона, которую незадолго до вирусно-
го локдауна автор успел представить 
на творческих вечерах в России, мож-
но найти много подробностей жиз-
ни группы и по-новому посмотреть 
на ее феномен. Желающие расшиф-
ровать мифологию Iron Maiden, ви-
зуальным выражением которой стал 
маскот Эдди, обнаружат, что за та-
инственными и пугающими симво-
лами могли стоять вполне обыден-
ные ситуации. Например, за строч-
кой «И я наполнил их живые трупы 
своей желчью» из песни Iron Maid-
en «If Eternity Should Fail» стоит про-
заичный эпизод — массовое отрав-
ление рыбным пирогом в школе-ин-
тернате, где учился Дикинсон. А од-
ну из самых популярных песен Iron 
Maiden «The Trooper» лидер группы 
Стив Харрис сочинил, насвистев ме-
лодию в диктофон.

Брюс Дикинсон — не лидер Iron 
Maiden, а «Зачем нужна эта кноп-
ка?» — не история Iron Maiden. Это 
история человека, испытывающе-
го звериную жажду познания жизни 
во всех ее проявлениях. Он дипломи-
рованный пилот гражданской ави-
ации, и главы о его воздушных при-
ключениях занимают в книге едва 
ли не больше места, чем гастроль-
ные истории Iron Maiden. К моменту 
написания мемуаров литературный 
труд тоже не был для Дикинсона хоб-
би. Он выпустил несколько фантасти-
ческих романов о лорде Иффи, а так-
же написал сценарий фильма об Али-
стере Кроули. Брюс Дикинсон — 
опытный фехтовальщик, и описание 
спортивных занятий явно доставля-

ет автору не меньше удовольствия, 
чем страницы, посвященные музыке 
и авиации. Каждое дело, с которым 
сталкивается книжный Дикинсон, 
он осваивает до конца. Мы не успева-
ем оглянуться, а он уже успешный пи-
вовар, автор популярного радиошоу 
и бизнес-тренер.

Когда рассказчик добирается 
до главы о выступлении в 1994 году 
в охваченном войной Сараево, кажет-
ся, что это и есть кульминация книги. 
В ней сходятся музыкальная линия 
повествования, авантюрный харак-
тер героя и его фанатичная любовь 
к военной истории и разнообразным 
видам вооружений. Однако главное 
еще впереди.

Сочиняя свои мемуары, Брюс Ди-
кинсон полностью оставил за бортом 
личную жизнь. По его словам, если 
бы он решил рассказать еще и о сво-
их женах и детях, книга потянула 
бы страниц на восемьсот. Но была те-
ма, обойти которую певец не смог. 
Это его борьба с раком. Как и в про-
чих главах, описывая сражение с бо-
лезнью, он глубоко вдается в детали: 
дотошность, любопытство, желание 
постичь суть любого явления — свой-
ства, присущие ему с самого детст-
ва,— не оставляют его и здесь.

Самые шокирующие сцены книги 
спасает ирония автора, и она не поте-
рялась в переводе. Правда, музыкаль-
ная терминология для переводчика 
книги явно чужая территория. Слож-
но сказать, понимает ли он, что key 
в английском языке — это не толь-
ко «ключ», но и «тональность», зна-
ет ли, что «рок, ориентированный 
на взрослых» можно легко заменить 
аббревиатурой AOR, а слово «роуди» 
не обязательно буквально перево-
дить на русский. Но некоторые фра-
зы из книжки вроде «Мы были не так 
уж плохи — просто недостаточно хо-
роши» так и просятся на футболку.

Летние российские концерты Iron 
Maiden все еще значатся на офици-
альном сайте группы. А пока есть 
время прочитать книгу человека, 
способного ценить каждую секун-
ду, фаната всех возможных мужских 
забав, 61-летнего мастера выживать 
в любых условиях, которому подо-
шла бы строчка из песни Константи-
на Кинчева «Быть живым — мое ре-
месло». После этих мемуаров на него 
смотришь совсем другими глазами.

МЕМУАРЫ РОК

Ас выживания
На русском языке вышла биография 
солиста Iron Maiden

«Артисты переживают, боятся репети-
ровать какие-то контактные вещи. 
 Непросто и для руководства театра, 
и для меня, как балетмейстера, 
 сохранять рабочую атмосферу»

Дикинсон, Брюс.  
Зачем нужна эта кнопка?   
М.: АСТ, 2020.

Фильм напоминает 
 обычную киноисторию 
о коллективной подготовке 
к большому событию — 
только с настоящими 
 характерами

Авторам фильма посчастливилось  
найти точную интонацию:  
ни назидательности, ни снисходи-
тельности по отношению к героям,  
ни спекуляций на «деликатную» тему
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СПОРТИВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Олимпийское сдвижение
Главное спортивное соревнование перенесено на 2021 год
Самой, возможно, заметной жер-
твой коронавируса стало глав-
ное спортивное событие. Вчера 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) и организаторы 
летней Олимпиады в Токио, ко-
торая должна была открыться 
24 июля, объявили о ее перено-
се на следующий год. Он снима-
ет с повестки дня проблему «нео-
пределенности» и страха за свое 
здоровье, на которую жалова-
лись многие спортсмены и функ-
ционеры, но создает массу дру-
гих серьезнейших проблем. МОК 
и японским властям теперь при-
дется думать о том, как встроить 
Олимпиаду в плотно упакованный 
спортивный календарь будущего 
года, как решать вопросы с забро-
нированными на этот период го-
стиницами и квартирами в олим-
пийской деревне. Уже очевидно, 
что по крайней мере японская сто-
рона из-за переноса понесет мно-
гомиллиардные убытки.

удьба Олимпийских 
игр в Токио решилась на перегово-
рах, которые провели вчера премьер-
министр страны, являющейся ее хо-
зяйкой, Синдзо Абэ и президент Меж-
дународного олимпийского комите-
та Томас Бах. После них господин Абэ 
заявил, что «попросил господина Ба-
ха рассмотреть возможность отло-
жить Олимпиаду на один год», чтобы 
«атлеты могли выступить в лучших 
условиях», и получил «стопроцент-
ное согласие». МОК подтвердил эту 
информацию. В его сообщении гово-
рится, что «в нынешних обстоятель-
ствах» Олимпиада, которая должна 
была открыться 24 июля и продлить-
ся до 9 августа, будет «перенесена на 
другую дату, но не позднее лета 2021 
года, чтобы защитить здоровье спор-
тсменов, всех участников Олимпий-
ских игр и международного сообще-
ства». Губернатор Токио Юрико Кои-
кэ уточнила, что Олимпийские игры, 
несмотря на перенос, сохранят преж-
ний бренд — «Токио-2020».

Коронавирус, таким образом, сде-
лал то, что до сих пор удавалось сде-
лать только мировым войнам. В сов-
ременной истории Олимпийских 
игр, отсчитывающейся с 1896 года, 
еще не было ни одного случая имен-
но их переноса. Было три случая от-
мены. Речь идет об Олимпиадах 1914, 
1940 и 1944 годов: Игры тогда сорва-
ли Первая и Вторая мировые вой-
ны. К остальным проявлениям не-
благоприятных «внешних факторов» 
Олимпийские игры проявляли нео-
бычайную устойчивость. Они про-
водились, несмотря на масштабные 
бойкоты по политическим причи-
нам и приводящие к трагедиям тер-
рористические акты (см. справку).

Главное событие года в спорте по-
полнило и так уже огромный спи-
сок спортивных жертв коронавиру-
са. Правда, те, кто за событие отвеча-
ет, держались, пытаясь не допустить 
срыва своего мероприятия, гораздо 
упорнее остальных. Всего три неде-
ли назад Томас Бах наотрез отрицал 
возможность отмены Олимпиады, а 
впервые о том, что МОК разработал 
варианты, ее предусматривающие, 
стало известно лишь в минувшие 
выходные. При этом МОК все рав-
но упорно отказывался признать, 
что готов санкционировать «небла-
гоприятный» сценарий уже в бли-
жайшие дни, намереваясь терпеть 
до последнего.

Хотя на самом деле в начале ны-
нешней недели иного выхода, кро-
ме как запустить его, у организато-
ров Олимпиады уже не осталось. Уже 
было очевидно, что не удастся про-
вести полноценную олимпийскую 
квалификацию примерно в полови-
не видов спорта и что подавляющему 

большинству спортсменов представ-
ляется неприемлемым тренировать-
ся и соревноваться в условиях панде-
мии. Некоторые из них обратились к 
МОК с эмоциональными призывами 
об отмене Олимпиады. Более того, 
целый ряд национальных олимпий-
ских комитетов или официально от-
казались посылать команды в Токио, 
как канадский и австралийский, или 

по крайней мере дали понять, что го-
товы отказаться, также требуя от МОК 
не затягивать с отменой Олимпиады. 
В числе последних был и Олимпий-
ский комитет США, фаворита в борь-
бе за первенство в медальном зачете.

Реакцию спортивного сообщества 
на итог переговоров Синдзо Абэ и То-
маса Баха предсказать поэтому было 
нетрудно. Комментарии были одно-
типными. Все чиновники, тренеры, 
атлеты говорили о том, что, какой бы 
печальной ни казалась новость о пе-
реносе, ее надо принять и что при-
нятое решение снимает с повестки 
дня проблему «неопределенности» и 
страха атлетов за свое здоровье.

Согласился с целесообразностью 
переноса и Олимпийский комитет 
России (ОКР). В его вчерашнем заяв-
лении сказано, что структура отно-
сится к нему «с пониманием» и «пол-
ностью поддерживает позицию МОК 
о приоритете обеспечения здоровья 
и безопасности спортсменов, участ-
ников соревнований и всего между-
народного спортивного сообщества».

В заявлении Министерства спор-
та РФ, посвященном переносу, под-
черкивалось, что ведомство «с ува-
жением» относится к решению и 
надеется, что оно «позволит сохра-
нить целостность спорта и олимпий-
ского движения», а также «отвечает 
интересам спортсменов, тренеров 
и зрителей». Кроме того, Минспорт 
сообщил, что «находится в опера-
тивном контакте с Олимпийским 
комитетом России и спортивны-
ми федерациями» и «в ближайшее 
время будет выработан план дейст-
вий». «Наша основная задача — обес-
печить непрерывность учебно-тре-
нировочного процесса российских 

спортсменов в сложившейся ситуа-
ции»,— говорится в заявлении Ми-
нистерства спорта, которое также 
пообещало «в рамках своей компе-
тенции сделать все, чтобы миними-
зировать негативные последствия» 
для подготовки атлетов.

Главный тренер сборной России 
по парусному спорту Наталья Ива-
нова сказала „Ъ“, что «солидарна» с 
мнением о своевременности пере-
носа Олимпиады. По ее словам, пан-
демия приводила к сложностям в 
тренировочном процессе, «колос-
сальным стрессам» и ставила коман-
ды в неравное положение: «Где-то 
спортсооружения закрыты, где-то — 
нет, у кого-то есть возможность тре-
нироваться, кто-то ее не имеет». На-
талья Иванова отметила также, что 
неопределенность вела к серьезным 
финансовым потерям, указав, ска-
жем, на то, что уже в апреле нужно 
было отправлять в Японию «матери-
альную часть», а «контейнерная пе-
ревозка в эту страну стоит 700 тыс. 
руб. в один конец»: «При этом непо-
нятно было, как в случае чего воз-
вращать лодки обратно. Люди про-
сто могли остаться без них».

Тренер добавила, что ее сборную, 
как и все остальные, ждут впереди 
другие сложности, связанные с пе-
реносом. Они заключаются в необ-
ходимости «полностью переплани-
ровать бюджет», выстраивать зано-
во календарь подготовки. Но на са-
мом деле все они выглядят ерундой 

на фоне тех сложностей, с которыми 
предстоит теперь столкнуться клю-
чевым для проведения Олимпиады 
структурам. Почетный член МОК Ви-
талий Смирнов, комментируя ТАСС 
беспрецедентный перенос, сказал, 
что он ставит Японию, потратившую 
на Олимпийские игры, если исхо-
дить из свежих данных ее оргкоми-
тета, уже €12,6 млрд, в «ужасное по-
ложение». Впрочем, в такое же поло-
жение он, безусловно, ставит и саму 
головную спортивную структуру.

Первая из этих сложностей бро-
сается в глаза сразу. Олимпиаду при-
дется впихивать в и так до предела 
плотный спортивный календарь. 
На лето будущего года уже назна-
чены два крупных чемпионата ми-
ра — по водным видам спорта и лег-
кой атлетике. Кроме того, Союз ев-
ропейских футбольных ассоциаций 

(UEFA) подвинул туда с лета этого го-
да свой чемпионат Европы. Прези-
дент Международной федерации 
легкой атлетики (World Athletics) 
Себастьян Коу уже сообщил о том, 
что его структура может переме-
стить свой турнир ради Олимпиа-
ды. Однако портал Insidethegames 
полагает, что это не устранит непри-
ятные последствия, связанные с 
олимпийским «сдвигом». Он, к при-
меру, точно понизит статус оказав-
шихся «по соседству» с ним сорев-
нований — тех же мировых пер-
венств,— а скорее всего, просто ли-
шит их всякого смысла.

Но головная боль, с которой бу-
дут вынуждены прожить ближай-
ший год организаторы Олимпиа-
ды, может оказаться еще сильнее го-
ловной боли лидеров олимпийско-
го движения. Они будут вынуждены 
думать о том, где изыскивать допол-
нительные средства на содержание 
43 пустующих олимпийских объ-
ектов, среди которых 68-тысячный 
Olympic Stadium и грандиозный вы-
ставочный комплекс, который дол-
жен был выполнять функции пресс-
центра. А еще — как объяснять ком-
паниям, уже договорившимся об 
аренде этих объектов в 2021 году, что 
договоренности аннулируются.

Они будут вынуждены думать о 
том, что делать с гостиничными но-
мерами в Токио — и не только теми, 
от которых начинают отказываться 
болельщики, собиравшиеся в Япо-
нию на Олимпиаду. Дело в том, что 
часть отельного фонда была уже за-
бронирована и на лето 2021 года те-
ми, кто собирался посетить япон-
скую столицу уже отнюдь не ради 
Олимпиады. А это означает, что орга-
низаторы, вероятно, столкнутся с де-
фицитом номеров.

Они будут вынуждены думать о 
том, как выкрутиться из ситуации 
с олимпийской деревней для спор-
тсменов, тренеров и технического 
персонала сборных. Ее возведение, 
а речь идет о двух десятках зданий 
по 14–18 этажей, вмещающих в об-
щей сложности более 5,5 тыс. квар-
тир, является коммерческим проек-
том. И уже сейчас многие квартиры 
проданы. Маловероятно, что их вла-
дельцы согласятся ждать заселения 
еще два года ради Олимпиады.

А еще они будут вынуждены до-
говариваться с местными спонсора-
ми, уже вложившими в Олимпиаду 
около $3 млрд. Нет никаких сомне-
ний, что кого-то из них уже посетила 
мысль о разрыве контракта или, во 
всяком случае, его перезаключении 
на новых условиях.

И они, конечно, будут вынужде-
ны подсчитывать потери, которые 
понесут из-за коронавируса. В ми-
нувшие дни различные источники 
оценивали их в суммы от $5 млрд 
до $6 млрд.

Вчера, резюмируя итоги пере-
говоров Томаса Баха и Синдзо Абэ, 
спортивный редактор BBC Дэн Роан, 
как и многие другие аналитики, ко-
нечно, вспомнил обо всех вызовах, с 
которыми когда-либо сталкивались 
Олимпиады,— и о войнах, и о терро-
ризме, и о политических бойкотах, 
и о допинге, новейшем среди них. 
Но, с его точки зрения, все они мерк-
нут на фоне вызова, неожиданно ро-
жденного пандемией коронавируса.

Алексей Доспехов

Иного выхода, кроме как перенести Олимпиаду в Токио, у премьер-министра Японии Синдзо Абэ (слева)  
и президента Международного олимпийского комитета Томаса Баха не оставалось  ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О Т  Ч Е Г О  С Т Р А Д А Л И  О Л И М П И Й С К И Е  И Г Р Ы

Олимпиада в Токио стала первой в истории, которая 
из-за пандемии коронавируса не состоится в перво-
начально запланированные сроки. Однако и раньше 
Игры несли существенные потери, правда, по другим 
причинам. Хотя формально Международный олимпий-
ский комитет с момента создания декларировал прин-
цип, по которому олимпийское движение находится 
вне политики, в основном эти причины были как раз 
политическими.

Серьезные потери они несли еще до Второй миро-
вой войны. Так, в 1920 году на Олимпиаду в Антверпе-
не не получили приглашения потерпевшая поражение 
в Первой мировой войне Германия и ее союзники 
— Австрия, Болгария, Венгрия и Турция. Спустя четыре 
года немцев снова не пригласили на Игры в Париже.

После Второй мировой войны история повтори-
лась. Две подряд Олимпиады — лондонскую 1948 
года и хельсинкскую 1952-го — пропустили Германия 
и Япония.

Первый бойкот Олимпийских игр зарегистрирован 
в 1956 году. В Мельбурн не приехали спортсмены 
из семи стран. Египет, Ирак и Ливан проигнорировали 
Олимпиаду из-за Суэцкого кризиса, Голландия, Испания 
и Швейцария — из-за советского вторжения в Венгрию, 
а Китай — протестуя против участия в ней Тайваня.

Олимпиада 1964 года в Токио обошлась без Индоне-
зии и Северной Кореи, дисквалифицированных за учас-
тие в так называемых Играх новых сил, позициониро-
вавшихся в качестве олимпийской альтернативы. ЮАР 
запретили участие в ней из-за политики апартеида. МОК 
снял санкции с южноафриканцев только в 1992 году.

Первый массовый бойкот Олимпиады произошел 
в 1976 году. Привело к нему выступление новозеланд-
ской регбийной команды в туре по исключенной из 
олимпийского движения Южной Африке. Не добив-
шись наказания для Новой Зеландии, Танзания иници-
ировала бойкот монреальской Олимпиады, к которому 
присоединилась еще 21 африканская страна.

Единственный случай бойкота зимней Олимпи-
ады зафиксирован в 1980 году. Тайвань отказался 
соревноваться в Лейк-Плэсиде под названием 
Китайский Тайбэй, желая официально именоваться 
Республикой Китай.

Еще больше пострадала из-за политических 
противоречий московская Олимпиада 1980 года. 
Бойкот был инициирован президентом США Джимми 
Картером в связи с вводом советских войск в Аф-
ганистан, а в общей сложности в нем участвовали 
62 страны. Отсутствие в первую очередь спортсменов 
из США, ФРГ и Японии серьезно снизило уровень 
соревнований.

Ответом Советского Союза был бойкот Олимпиа-
ды 1984 года в Лос-Анджелесе. К нему присоедини-
лись 13 стран. Восточный блок в Америке представ-
ляла только Румыния. Уровень Олимпийских игр 
в Лос-Анджелесе пострадал, пожалуй, еще сильнее, 
чем тех, что состоялись в Москве. Ведь из-за бойкота 

они потеряли не одну, как за четыре года до этого, 
спортивную супердержаву (тогда ею были США), 
а сразу две — СССР и ГДР.

Последний олимпийский бойкот зафиксирован 
в 1988 году, когда Олимпиаду принимал Сеул. КНДР 
хотела провести ее совместно с Южной Кореей, 
но договориться о формате сотрудничества не уда-
лось. В итоге солидарность с северными корейцами, 
отказавшимися участвовать в соревнованиях, проявили 
Куба, Никарагуа и Эфиопия. Главной жертвой бойкота 
оказался боксерский турнир: кубинцы в то время 
доминировали в любительском боксе.

Кроме бойкотов и отстранений по политическим 
причинам Олимпийские игры страдали от терактов. 
Самый известный из них произошел 5 сентября  
1972 года во время летней Олимпиады в Мюнхене. 
Тогда восемь вооруженных боевиков из палестинской 
террористической организации «Черный сентябрь» 
ворвались в расположение сборной Израиля в олим-

пийской деревне, захватили заложников и потребовали 
освобождения из израильских и европейских тюрем 
более 200 палестинцев. На следующий день немецкая 
полиция провела операцию по освобождению заложни-
ков, которая окончилась трагически. В итоге жертвами 
теракта стали 17 человек — 11 членов израильской 
олимпийской сборной (четыре тренера, пять участников 
соревнований и двое судей), один западногерманский 
полицейский, а также пять из восьми террористов. 
Несмотря на трагедию, Олимпийские игры не прерыва-
лись и завершились 11 сентября.

Еще один теракт произошел 28 июля 1996 года 
в Атланте. Мощный взрыв прогремел в олимпийском 
парке неподалеку от олимпийской деревни, в резуль-
тате которого два человека погибли, 111 получили 
ранения. Организатор взрыва Эрик Рудольф в июле 
2005 года был приговорен к пожизненному тюремно-
му заключению без права досрочного освобождения. 
Как и в Мюнхене, Игры было решено продолжить.

К О Н Т Е К С Т
« М Ы  Н А М Е Р Е Н Ы  У Д Е Л И Т Ь  Д О Л Ж Н О Е  В Н И М А Н И Е 
Т Е М ,  К Т О  У Ж Е  К У П И Л  Б И Л Е Т Ы »

Организаторы Олимпиады и Паралимпиады в Токио уделят должное внимание вопросу 
уже приобретенных билетов на Игры в связи с их переносом. Как заявил во вторник 
на пресс-конференции в Токио генеральный секретарь оргкомитета «Токио-2020»  
Тосиро Муто, при этом будут учитываться интересы зрителей.

«Мы намерены уделить должное внимание тем, кто уже купил билеты. Какие конкретно 
меры будут приниматься, нам предстоит решить. Это будет та же Олимпиада, только в другие 
даты. Предположим, кому-то они не подойдут и он не сможет присутствовать, то мы будем 
учитывать такие моменты»,— сказал он.

Тосиро Муто также отметил, что на данный момент неясен масштаб расходов, связанных 
с переносом, и непонятно, кто будет эти расходы компенсировать.

На Олимпиаду в Токио планировалось продать около 10 млн билетов. Больше половины 
из них уже было разыграно через онлайн-лотереи среди жителей Японии. ТАСС

С

В современной истории Олимпийских 
игр еще не было ни одного случая  
их переноса. Были три случая отмены. 
Речь идет об Олимпиадах 1914, 1940  
и 1944 годов: Игры тогда сорвали  
Первая и Вторая мировые войны
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